
Айти-дороги
К расчету цен строительства 
подключают Big Data

Росавтодор планирует 
за 390,4 млн руб.  разработать 
 систему, которая c помощью 
 технологий анализа больших 
данных Big Data будет формиро
вать цены для госзакупок в сфе
ре дорожного строительства. 
Си стема поможет автоматизи
ровать и ускорить работы по 
формированию госконтрак
тов, утверждают в ведомстве. 
Ее задачами, по мнению экс
пертов, могли бы стать сниже
ние зло употреблений при фор
мировании цен на строительство 
и  обслуживание дорог.

Росавтодор планирует потратить 
390,4 млн руб. до 2023 года на раз-
работку автоматизированной си-
стемы для анализа ценообразо-
вания в дорожном строительстве 
(ИС ЦДС). Информация об этом со-
держится в плане цифровой транс-
формации ведомства, который был 
опубликован 26 февраля. Соглас-
но информации на сайте Ростенде-
ра 12 февраля Росавтодор опублико-
вал закупку на разработку системы. 
Из тендерной документации следу-
ет, что система должна с помощью 
анализа больших объемов данных 
рассчитывать адекватную началь-
ную (максимальную) цену контрак-
та и сроки выполнения работ при 
подготовке тендеров, а также выяв-
лять в них «аномалии». ИС ЦДС бу-
дет интегрирована с информаци-
онными системами Росавтодора 
и сайтом госзакупок.

Проблема в том, что сейчас цена 
контракта в дорожном строитель-
стве определяется вручную, без ма-
шинного анализа, что замедляет 
подготовку закупок, отмечается в до-
кументах Росавтодора. В ведомстве 
„Ъ“ объяснили, что система позволит 
управлять стоимостью выполнения 
работ в дорожной отрасли за счет ана-
лиза выполненных проектов с помо-
щью технологии Big Data. В Росав-
тодоре отметили, что проект пока 
«не обеспечен финансированием».

Госконтракты в сфере дорожно-
го строительства вызывают вопросы 
у Счетной палаты. 4 августа 2020 года 
ведомство сообщило о ряде анома-
лий в расходах на содержание дорог. 
Например, в среднем на содержание 
1 км дорог федерального значения 
в 2019 году приходилось 2,2 млн руб., 
а на содержание региональных до-
рог — почти в восемь раз меньше 
(288 тыс. руб. на 1 км.). Счетная пала-
та также обратила внимание на низ-
кий уровень конкуренции в закупках 
Росавтодора и слишком маленькую 
экономию при розыгрыше тенде-
ров: по итогам 2019 года она состави-
ла лишь 1%, а большая часть контрак-
тов была заключена с единственным 
участником и по начальной цене.

Строительство дорог — это са-
мый объемный сегмент госзакупок 
в стране, и в нем, по мнению главы 
организации «СТОПкартель» Алек-
сандра Кулакова, есть несколько спо-
собов украсть деньги.
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История получила предложение
Как Владимир Путин вызвал на дуэль Джозефа Байдена
18 марта на встрече с общественностью 
Крыма президент России Владимир 
 Путин ответил президенту США Джо Бай
дену, который назвал российского пре
зидента убийцей. Причем  сделал он это, 
обращает внимание специальный кор
респондент „Ъ“ Андрей Колесников, сна
чала в простой, а  затем в сложной фор
ме. И не выговорился. А вызвал  коллегу 
на дуэль.

Полуостров Крым широко празднует се-
милетие воссоединения Крыма с Россией. 
Владимир Путин рядом — в своем кабинете 
в Кремле, а мысленно и вовсе вместе.

Обычно он этот день обязательно в Кры-
му, но теперь, чтобы быть плечом к плечу, ло-
коть об локоть с народом, надо сделать при-
вивку — и не только Владимиру Путину, 
а прежде всего народу.

Но по видео-конференц-связи полу-
чилось во всех отношениях экономнее 
(то есть Владимир Путин сэкономил даже 
на эмоциях).

Отец Александр Якушечкин напомнил 
президенту, что сегодня еще один празд-
ник — День памяти обретения мощей свя-
тителя Луки, «врача-хирурга, богослова, 
архипастыря, лауреата Сталинской пре-
мии, который сделал многое, чтобы сое-
динить науку и религию». Лауреат Сталин-
ской премии удостоился не так давно, как 
известно, и путинской — «была учреждена 
новая государственная награда — медаль 
святителя Луки», и это, по словам Алексан-
дра Якушечкина, является «свидетельством 
того, что наше Отечество развивается в пра-
вильном направлении: мы собираем свои 
традиции, изучаем свою драматическую 
историю и все вместе, взявшись за руки,— 
и священники, и миряне, и представители 
всех конфессий и национальностей,— вме-
сте идем в завтрашний день!».

В общем, главное, Лука был бы дово-
лен нами. Точнее, тем, что жителям этой 
удивительно дружной страны лучше все-
го удавалось всегда выдавать желаемое 
за  действительное.

В конце своего послания отец Александр 
попросил, чтобы священники могли наве-
щать в лечебных учреждениях своих пасо-
мых. И уточнил, что с соблюдением санитар-
но-эпидемиологических норм, конечно.

А лучше бы уточнил, кто такие «пасомые». 
Хотелось бы надеяться: те, кого пасут.

Владимир Путин поделился своими вос-
поминаниями о том, как проходит лицензи-
рование лечебных учреждений:

— Вы знаете, сейчас я вспоминаю, ког-
да в 2014 году руководители некоторых фе-
деральных ведомств начали приезжать 
по моему поручению в Крым, в Севасто-
поль, посещать санатории, посещать лечеб-
ные заведения, столкнулись вообще с каки-

ми-то для нас тогда, даже для нас!.. Потому 
что в России очень много проблем с медици-
ной — это очевидная вещь, но даже для нас 
было много неожиданного! Заходили в сана-
торий, там люди должны жить, спрашива-
ют руководителя этого учреждения: «А как 
же здесь люди жить будут? Полы провали-
ваются, здесь линолеум сверху, а дальше 
чуть ли не земля!» Ответ знаете какой был? 
«Да здесь в основном горняки, сюда шахтеры 
приезжают, они, извините за моветон, ста-
кан с утра засадят, им все равно, они не обра-
щают внимания. Мы привыкли».

И ведь какая горькая, мощная, сильная, 
исполинская правда была в словах этих! 
По крайней мере содержалась.

— Но так невозможно, в России так 
не должно быть, и в Крыму так быть не долж-
но…— признал президент, подумал и доба-
вил: — И в Севастополе.

А в Севастополе-то, казалось бы, чего?
Президент выслушал заместителя муф-

тия мусульман Крыма Айдера Исмаило-

ва с благодарностью от крымских татар. 
Он даже помог ему: рассказал, за что тата-
ры должны быть особенно благодарны идее 
воссоединения Крыма с Россией — за статус 
крымско-татарского языка как государствен-
ного и за строительство мечети.

Но смыслообразующим, да нет — госу-
дарствообразующим — стал ответ Влади-
мира Путина на вопрос жительницы Кры-
ма Полины Болбочан, которая сначала 
рассказала, что у них в Крыму проходит 
 фестиваль:

— Владимир Владимирович, позвольте 
задать вам достаточно личный вопрос. Вчера 
президент Байден в своем интервью выска-
зался достаточно резко, в том числе и лично 
в ваш адрес. Что бы вы ему ответили?

Стоит напомнить (то есть Владимиру-то 
Путину теперь уже никогда не надо будет 
напоминать об этом, а так — и может, кто 
и правда забыл, а кто и не знал; есть и такое, 
кто никогда и не узнает), что президент США 
назвал российского коллегу убийцей.

— С чего начать? — переспросил прези-
дент России, без сомнения, готовый к отве-
ту задолго до того, как прозвучал вопрос.— 

С вашего фестиваля или с Байдена? Давайте 
начнем с фестиваля…

Да тут уж разницы не было, с чего начи-
нать… Начали с фестиваля.

— Теперь что касается заявления мое-
го американского коллеги,— кивнул Вла-
димир Путин, закончив про фестиваль.— 
Мы действительно, как он сказал, с ним 
лично знакомы. И что бы я ему ответил? 
Я бы сказал ему: «Будьте здоровы!» Я желаю 
ему здоровья. Говорю это без иронии, без 
шуток.

На этом стоило остановиться. Ответ ведь 
содержал по крайней мере пару смыслов. 
Если господин Байден считал коллегу убий-
цей, то после таких возмутительных слов 
американскому президенту и правда стои-
ло озаботиться сохранением своего здоро-
вья, которого ему вроде бы бесстрастно и по-
желал президент России.

Другой смысл состоял, очевидно, в том, 
что человек в здравом уме такое сказать 
не мог и что ему стоит позаботиться о своем 
здоровье, то есть лечиться надо.
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Правительство  
сверится с экспертизой
Работу Белого дома с экспертами 
и общественностью ждет перезагрузка

Правительство перестроит механизмы 
обратной связи по принимаемым им ре
шениям. Как предполагается, будет со
здана структура работы с экспертным 
сообществом, отраслевыми ассоциа
циями и законодателями — управление 
экспертизы и планирования, эксперт
ный совет при правительстве ждет «ка
дровая и организационная перезагруз
ка». Задача управления — интегрировать 
систему обратной связи в плановую ра
боту Белого дома: сейчас фрагменти
рованная система работы с экспертами 
часто приводит к обсуждению ими реше
ний, которые уже приняты.

Как стало известно „Ъ“, в структуре аппа-
рата правительства создается новое управ-
ление экспертизы и планирования. Пред-
полагается, что работу управления будет 
курировать заместитель руководителя ап-
парата Белого дома Александр Грибов. 
Основная задача управления, по данным 
„Ъ“,— совершенствовать систему обрат-
ной связи Белого дома по принимаемым 
правительством решениям. Фактически 
речь идет о перестройке схемы работы пра-
вительства с общественностью, отрасле-
выми ассоциациями и союзами, а также 
 законодателями.

Эта система складывалась неравномерно 
с конца 1990-х, Экспертный совет при пра-
вительстве — лишь последнее дополнение 
к многоуровневой, нескоординированной 
и фрагментарной сети работы правитель-
ства с внешними экспертами. Источник 

„Ъ“ в Белом доме подтверждает, что «зача-
стую взаимодействие с экспертным сооб-
ществом носит формальный характер, а его 
представителей подключают к обсужде-
нию уже принятых решений». Белый дом 
заинтересован в том, чтобы получать идеи, 
а не одобрение своих идей,— впрочем, ин-
ститут «общественной проверки» прини-
маемых решений также считается важным 
для корректировки. О необходимости рабо-
тать с экспертами в мае 2020 года говорил, 
обсуждая с членами наблюдательного сове-
та АСИ Национальной социальной инициа-
тивы, президент Владимир Путин, призы-
вая властные структуры через механизмы 
обратной связи «понимать, что происхо-
дит „на земле“».

Решение о создании управления и рефор-
мы модели обратной связи принимал пре-
мьер-министр Михаил Мишустин, в том чи-
сле по итогам встреч с бизнес-сообществом 
и НКО в рабочих поездках 2020–2021 годов 
по регионам. Отметим, что на новых прин-
ципах отраслевые эксперты уже привлека-
ются к работе пяти курируемых вице-премь-
ерами групп в рамках Координационного 
центра (см. „Ъ“ от 24 февраля).

В рамках создания управления предпола-
гается «кадровая и организационная пере-
загрузка» экспертного совета при правитель-
стве, который, предположительно, станет 
одним из основных инструментов работы 
в этом направлении.
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Амурские тигры  
спасли НКО
Минюст услышал жалобы  
на невозможность отчитаться  
об иностранных источниках жертвователей

В ближайшие дни, выяснил „Ъ“, Минюст 
выпустит приказ, устанавливающий но
вый трехмесячный мораторий на обя
зательное требование для российских 
НКО отчитаться об источниках финан
сирования своих жертвователей. В на
чале марта к президенту Владимиру 
Путину с просьбой поддержать их в про
тивостоянии с Минюстом относитель
но нормативов отчетности обратились 
более полусотни НКО, в числе которых 
крупнейшие российские благотвори
тельные фонды «Подари жизнь» «Вера», 
«Адвита» и «Живой». На состоявшейся 
встрече представителей некоммерче
ского сектора министр Константин Чуй
ченко сообщил, что он «сам из НКО», 
поэтому понимает необходимость за
ботиться о жертвователях. Стороны до
говорились создать рабочую группу для 
разработки методических рекоменда
ций по подготовке и подаче отчетности. 
Не исключено, что в дальнейшем ведом
ство подготовит и соответствующие по
правки в законодательство.

Закрытое совещание в Минюсте, которое 
прошло в среду, было назначено после письма 
ассоциации социально ориентированных не-
коммерческих организаций «Благотворитель-
ное собрание „Все вместе“» (объединяет 57 
НКО) президенту Владимиру Путину. В обра-
щении, о котором подробно рассказывал „Ъ“ 
(см. номер от 5 марта) представители россий-

ских НКО, которые помогают бездомным, тя-
желобольным, сиротам, пожилым гражданам, 
пожаловались на невыполнимые, по их мне-
нию, требования Минюста. Речь идет о при-
казе ведомства №170 от 16 августа 2018 года, 
согласно которому некоммерческим органи-
зациям необходимо отчитываться о возмож-
ном иностранном финансировании своих 
жертвователей. В течение двух лет со дня выхо-
да приказа норма не действовала — ведомство 
установило мораторий. Однако НКО должны 
были представить свои отчеты по новым пра-
вилам уже до 15 апреля 2021 года.

В течение минувшего года представители 
некоммерческого сектора обращались в Ми-
нюст с просьбой продлить мораторий или от-
менить требование. Они указывали, что све-
дения о финансовых потоках доноров могут 
составлять коммерческую тайну, а жертвова-
тели не обязаны отчитываться перед НКО, 
не несут ответственность за отказ предоста-
вить такие данные или предоставление недо-
стоверной информации. При этом для НКО 
такая ответственность предусмотрена — они 
могут быть оштрафованы. Однако чиновни-
ки назвали предложения «нецелесообраз-
ными», указывая, что продление моратория 
помешает Минюсту выполнять «функцию 
по федеральному государственному надзору 
за деятельностью некоммерческих организа-
ций в полном объеме».
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,1

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, объем вложений РФ в гособлига-
ции США (US Treasuries, UST) на 1 февраля 2021 года. В сравнении с предыдущим месяцем этот пока-
затель почти не изменился ($6 млрд на 1 января 2021 года). Пик российских вложений в UST был достиг-
нут в октябре 2010 года — $176,3 млрд. В апреле 2018 года, после объявления США жестких 
антироссийских санкций, начался ускоренный вывод резервов РФ из UST. Тогда вложения России сокра-
тились вдвое, с $96,1 млрд до $48,7 млрд, в мае 2018-го — еще втрое, до $14,9 млрд. После этого они в 
течение почти двух лет понемногу сокращались, а в марте 2020 года резко упали до минимума в $3,9 млрд.

ДЕЛОВЫЕ НАСТРОЕНИЯ

Малый бизнес  
отогревается надеждой 
на прибыли

Деловые настроения малого и сред-
него бизнеса превысили показате-
ли до пандемии и впервые с января 
2020 года вышли в зону роста, сле-
дует из февральского замера индек-
са RSBI (совместного исследова-
ния «Опоры России», ПСБ и агент-
ства Magram Market Research). 
Опрос 1,8 тыс. компаний сектора 
МСП  зафиксировал рост всех ком-
понент индекса (продажи, инвести-
ции, кадры и финансовая доступ-
ность), что обеспечило рост показа-
теля до 51,6 пункта (51,4 п. в янва-
ре—феврале 2020 года). В отрасле-
вом разрезе уверенное восстанов-
ление демонстрирует производство 
(+4,1 п.) на фоне оживления спроса, 
уязвимая к ограничениям COVID-19 
сфера услуг (+1,1 п.) пока так и не 
вернулась в зону роста (см. график). 
Замер индекса в зависимости от 
размера бизнеса также фиксирует 

слабое восстановление пострадав-
шего микробизнеса (+0,9 п.), для 
малого показатель вырос на 4,1 п., 
для среднего — на 2,3 п.

Плавное улучшение настро-
ений МСП продолжается с ноя-
бря 2020 года и связано с расчета-
ми на восстановление потребитель-
ской активности на фоне вакцина-
ции. Так, рост оценок будущих про-
даж в последние месяцы обеспечен 
именно ожиданиями МСП: в марте 
на рост выручки рассчитывает треть 
респондентов (+12 п.), в реально-
сти же улучшение в феврале отме-
тили лишь 11% компаний (–6 п.), 
а ухудшение — 53% (+7 п.). «Компо-
нента продаж отражает успешность 
и доходность бизнеса, и при ее низ-
ких значениях бизнесу сложнее ге-
нерировать прибыль, что является 
непременным условием его суще-
ствования»,— отмечает глава «Опо-
ры России» Александр Калинин. Ви-
це-президент ПСБ Кирилл Тихонов 
добавляет, что пока «только сред-
ний бизнес имеет относительно вы-
сокий темп роста и выхода на до-
кризисный уровень по выручке».

Ожидания бизнеса опережа-
ют реальность и в кадровом вопро-
се. Все больше компаний планиру-
ют расширение штата (19% против 
16% в январе), в реальности лишь 
10% МСП наняли новых сотрудни-
ков (9% месяцем ранее). Наиболь-
ший же вклад в улучшение настрое-
ний обеспечили рекордные показа-
тели финансовой доступности: доля 
удовлетворенного кредитованием 
спроса выросла с 28% до 32%, не-
удовлетворенного осталась неиз-
менной — 11%. Отметим, что до-
ступность финансирования обеспе-
чила и рост инвестактивности ма-
лых компаний: доля МСП, уже на-
растивших инвестиции, выросла 
в феврале с 17% до 22%, о планах 
расширять бизнес сообщили 30% 
компаний (плюс 5%).

Диана Галиева

Сфера услуг

+1,1*
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ДИНАМИКА ИНДЕКСА RSBI 
ПО ВИДАМ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ   
ИСТОЧНИКИ: ПСБ АНАЛИТИКА & СТРАТЕГИЯ, 
MAGRAM MARKET RESEARCH.
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Минприроды внесло в правительство про-
ект поправок к закону об отходах и норма-
тивным актам, устанавливающий понятия 
вторичных материальных ресурсов (ВМР) 
и вторсырья, а также уточняет право соб-
ственности на коммунальные отходы — 
его предлагается передать региональным 
операторам. Хотя авторы документа пола-
гают, что он обеспечит развитие исполь-
зования вторсырья, эксперты считают, 
что документ слабый и направлен на ре-
шение частных вопросов. 

Минприроды внесло в Белый дом законо-
проект (есть у „Ъ“), который 16 марта вице-пре-
мьер Виктория Абрамченко называла «иници-
ативой о вторичных материальных ресурсах 
как новой сущности» и обещала «в ближайшее 
время» направить в Госдуму. Поправки разра-
ботаны в рамках «дорожной карты» по введе-
нию раздельного накопления и сбора твердых 
коммунальных отходов (ТКО). Формально раз-
работчик — Минприроды, но, по данным „Ъ“, 
основной автор проекта — ППК «Российский 

экологический оператор». В пояснительной за-
писке отмечается, что документ «направлен на 
развитие системы обращения» с ВМР. Для этого 
авторы вводят понятия ВМР (отходы, которые 
могут использоваться для получения вторсы-
рья) и самого вторсырья как товара. ВМР пред-
лагается регулировать законодательством об 
отходах, а второе — промышленным. 

Правила обращения с ВМР должно опре-
делить правительство, они потребуют состав-
ления информационно-технических спра-
вочников таких ресурсов. Однако попадание 
в них промышленных отходов, в том числе 
вскрышных пород и шлаков, чего ранее доби-
вался Минпромторг, может превратить про-
мышленные полигоны в «склады вторичных 
ресурсов». «Видимо, Минприроды тщательно 
просчитало эти риски и знает, как будет пре-
дотвращать такие попытки»,— говорит замг-
лавы экологического комитета «Деловой Рос-
сии» Наталья Беляева.

Еще одно новшество — передача права соб-
ственности на все ТКО регоператорам. Они, 

в свою очередь, должны передавать права на 
ВМР переработчикам, что стимулирует тех из-
влекать из ВМР максимум полезных состав-
ляющих и инвестировать в переработку (во-
прос платы при этом не описан — однако без-
возмездная передача ВМР может создать рего-
ператорам «бумажный» убыток и потребовать 
компенсации). Из документа следует, что даже 
если другой оператор поставил на площадке 
свой контейнер для раздельного сбора отхо-
дов, то ВМР в нем автоматически становятся 
собственностью регоператоров. Эксперты от-
мечают, что последнее не только противоре-
чит текущему законодательству, но и логике 
Гражданского кодекса.

 «Законопроект… вносит еще большую пу-
таницу в терминологию и в систему управле-
ния отходами. Кроме явного лоббирования 
интересов регоператоров, в нем ничего нет»,— 
говорит руководитель лаборатории по иссле-
дованию финансовых, управленческих и тех-
нологических основ экономики замкнутого 
цикла РАНХиГС Содном Будатаров. По его сло-

вам, вторсырье — не «продукция», как пишут 
авторы законопроекта. «Смысл этого термина 
в отграничении от „первичного сырья“. При-
сваивая вторсырью статус „продукции“, они 
превращают его в „товар“, по сути, еще глуб-
же хоронят отрасль вторичной переработки, 
что является экономической ошибкой и про-
тиворечит поручению президента по скорей-
шему переходу к экономике замкнутого цик-
ла»,— убежден эксперт. 

С ним соглашается партнер EY, руководи-
тель отдела услуг в области устойчивого раз-
вития в Центральной, Восточной, Юго-Восточ-
ной Европе и Центральной Азии Артем Ларин, 
отмечая, что трактовать предложенные опре-
деления однозначно не получается. «Оценить 
реальный эффект сокращения объемов ТКО 
текст не позволяет»,— говорит он, добавляя, 
что принятие поправок повлечет за собой до-
полнительные затраты участников отрасли. 

В Белом доме „Ъ“ заверили, что законопро-
ект будет доработан в аппарате правительства.

Алексей Шаповалов

Вторсырье в законе
Мусор готовят к передаче в собственность региональных операторов 

В мае этого года Минтруд планирует начать 
эксперимент по передаче ряда функций ре-
гиональных органов соцзащиты местным 
отделениям Пенсионного фонда. В течение 
семи месяцев отделения фонда в семи пи-
лотных регионах будут сами предоставлять 
11 видов региональных социальных посо-
бий. Заявленные цели — облегчение полу-
чения мер социальной поддержки гражда-
нами и снижение нагрузки на органы соц-
защиты на местах. Задуманный пилотный 
проект Минтруда станет следующим эта-
пом централизации и консолидации систе-
мы социальной поддержки в России.

Минтруд намерен запустить пилотный про-
ект, в рамках которого региональные органы 
соцзащиты передадут функции назначения 
и выплаты ряда пособий Пенсионному фон-
ду России (ПФР). Проект постановления прави-
тельства об организации такого эксперимента 
опубликован на regulation.gov.ru.

Как следует из документа, эксперимент 
будет проведен с мая по декабрь 2021 года. 
В нем примут участие семь регионов: Калмы-
кия, Коми, Алтайский край, Астраханская, Ка-
лужская, Орловская и Тамбовская области. 
К проекту при желании могут присоединить-
ся и другие субъекты РФ. В ходе эксперимента 
правительства регионов заключат с местным 
отделением ПФР соглашение, предусматрива-
ющее передачу полномочий по осуществле-
нию отдельных мер социальной поддержки.

Эксперимент распространится на 11 видов 
таких мер, находящихся сейчас в ведении ре-
гионов. Это ежемесячные пособия ветеранам 
труда, пособия на оплату проезда, жилого по-
мещения и коммунальных услуг, абонентской 

платы, выплаты на детей до 18 лет в многодет-
ной семье, на третьих детей возрастом до трех 
лет, на первого ребенка в возрасте от полутора 
до трех лет, на детей-инвалидов до 18 лет. Так-

же региональные отделения ПФР будут выда-
вать сертификаты на региональный материн-
ский капитал.

Как отмечает Минтруд в пояснительной за-
писке к проекту постановления, такая переда-
ча позволит облегчить получение мер соци-
альной поддержки и снизит нагрузку на реги-
ональные органы соцзащиты. Ведомство уточ-
няет, что эксперимент был предусмотрен Кон-
цепцией цифровой и функциональной транс-

формации социальной сферы. Она, напомним, 
предполагает перевод системы социальной 
поддержки в РФ на единую цифровую платфор-
му для объединения данных о мерах поддерж-
ки и об их получателях (подробнее см. „Ъ“ от 2 
марта). Сейчас эти инструменты находятся в ве-
дении Минтруда, ПФР, Фонда соцстраха, а так-
же учреждений медико-социальной эксперти-
зы. Обещано, что к 2025 году «перевод в циф-
ру» позволит оказывать 80% социальных услуг 
в электронном виде — при сокращении време-
ни их ожидания в два раза и снижении числа 
необходимых для оформления документов.

Нынешний пилотный проект — это следу-
ющий этап консолидации системы социаль-
ной поддержки в РФ, которая началась в 2016 
году с создания единой государственной ин-
формационной системы социального обеспе-
чения. Отметим, что перевод осуществления 
региональных функций на федеральную ин-
фраструктуру не уникален — схожий по це-
лям проект сейчас реализует и Федеральное 
казначейство (подробнее см. „Ъ“ от 20 октя-
бря). В обозримой перспективе этот подход по-
зволит сократить региональные администра-
ции до минимума, сосредоточив исполнение 
их задач в федеральном центре и оставив субъ-
ектам лишь те функции социальной защиты, 
которые можно выполнять только очно (на-
пример, социальный патронаж). В то же вре-
мя в другой социальной отрасли — в здравоох-
ранении, где также запланировано создание 
объединенной IT-инфраструктуры, процессы 
идут несколько иные — пока регионы разви-
вают собственные базы данных о пациентах, 
об их медицинских картах и о рецептах.

Анастасия Мануйлова

Пенсионный фонд возьмет пособия на себя
В РФ пройдет эксперимент по федерализации соцподдержки

Минтруд во главе с Антоном Котя-
ковым обещает, что передача части 
функций региональных органов соц-
защиты отделениям ПФР облегчит 
получение мер соцподдержки   
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

«Ожидается, что изменение подхо-
дов в работе ждет также все совеща-
тельные органы при правительстве 
и общественные советы при мини-
стерствах»,— говорит собеседник „Ъ“.

От новой системы работы 
с экспертами в первую очередь ждут 
и собственно генерации идей для 
Белого дома, и экспертизы, основан-
ной на научном подходе, правитель-
ству нужны экспертные панели, про-
фильные социологические исследо-
вания, «семантический анализ сооб-
щений в соцсетях». Прямой задачей 
нового управления в аппарате пра-
вительства станут «планирование ра-
боты по обсуждению и закреплению 
инициатив», а также «планирование 
экспертного сопровождения соци-
ально значимых инициатив прави-
тельства от идеи до нормативно-пра-
вового акта». Еще одна задача — по-
мочь взаимодействию правитель-
ства и парламента, работе с профиль-

ными комитетами Госдумы и Совета 
федерации, подготовке «правитель-
ственных часов». Наконец, полагает 
собеседник „Ъ“, еще одна задача — 
активнее вовлекать экспертные и об-
щественные структуры в достиже-
ние национальных целей развития, 
реализацию нацпроектов и в зако-
нотворческую деятельность.

Сама по себе мысль о рациона-
лизации работы, формально чрез-
вычайно обширной, но не объеди-
ненной никакими общими задача-
ми и структурой экспертной сети 
Белого дома, довольно очевидна. За 
многие годы в России на федераль-
ном уровне практически нет экспер-
тов, в той или иной форме не рабо-
тающих с правительством и феде-
ральными органами исполнитель-
ной власти (ФОИВ), эта сфера силь-
но «огосударствлена», но фрагмен-
тарность этой сети, отсутствие ка-
ких-либо содержательных критери-
ев качества экспертизы и произволь-
ность схем работы с экспертами де-

лают ее эффективность непредсказу-
емой: по существу, сейчас Белый дом 
и ФОИВ могут быть более или менее 
уверены в экспертизах РАНХиГС, 
ВШЭ и ряда узкоспециализирован-
ных научных структур, в основном 
в рамках НИОКР и работы в целевых 
экспертных группах. Кроме этого, 
экспертная сеть в нынешнем виде 
легко подвергается внешним, в том 
числе лоббистским, воздействиям 
и зачастую видит смыслом своей ра-
боты именно это: «непартийная» экс-
пертиза в России редка, это обычно 
порождает эффект «эхо-камер» при 
обсуждении экспертами тех или 
иных решений и информационно 
изолирует правительство от обще-
ства, создавая дополнительные ри-
ски при высоких темпах управлен-
ческих и социальных инноваций, 
которые достигнуты в период коро-
навирусной пандемии и, как пола-
гают собеседники „Ъ“ в Белом доме, 
«будут в постковидный период толь-
ко возрастать».

Глава «Опоры России» Александр 
Калинин позитивно оценивает «пе-
резагрузку» в работе правительства 
с экспертами. «Для решения ком-
плексных задач, как достижение нац-
целей или выполнение единого пла-
на, требуются комплексные инициа-
тивы — инициативы экономическо-
го пула экспертов, очевидно, могут ре-
шать и проблемы в здравоохранении 
и демографии. Сейчас же экспертная 
работа при разных ведомствах носит 
рассредоточенный и одноканальный 
характер, тогда как пандемия показа-
ла эффективность совместной рабо-
ты»,— говорит он. В пример господин 
Калинин приводит опыт оперативно-
го штаба по борьбе с коронавирусом, 
где обрабатывались предложения 
бизнеса, а затем внедрялись прави-
тельством. «При этом цифровизация 
взаимодействия обеспечит более ши-
рокое участие экспертов в решении 
проблем»,— добавляет глава «Опоры».

Как отмечает секретарь Обще-
ственной палаты, председатель со-

вета ФГБНУ «Исследовательский 
центр частного права им. С. С. Алек-
сеева при президенте РФ» Лидия 
Михеева, запрос на такую рефор-
му сейчас есть, «идея, безусловно, 
хорошая, и нам как Общественной 
палате было бы интересно взаимо-
действовать с таким управлением 
экспертизы». Сейчас, поясняет она, 
в рамках нулевых чтений законо-
проектов Общественная палата на-
правляет свою позицию в аппарат 
правительства, «когда-то она учи-
тывается, когда-то не очень, но нам 
бы хотелось иметь уже на этой ста-
дии возможность для диалога с раз-
работчиками инициатив, чтобы до-
нести позицию общества до испол-
нительной власти». Создание посто-
янно действующей площадки для 
такого взаимодействия, добавля-
ет Лидия Михеева, «только пойдет 
всем на пользу».

Дмитрий Бутрин,  
Диана Галиева,  
Евгения Крючкова

Правительство сверится с экспертизой
с1
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Как стало известно „Ъ“, в КПРФ 
обсуждается возможность за-
мены кандидата в депутаты Гос-
думы по 208-му округу Москвы 
(Цен траль ный округ): вместо де-
путата со стажем Нины Остани-
ной на выборы может пойти моло-
дой политик, депутат Мосгорду-
мы (МГД) Екатерина Енгалычева. 
Кроме того, от власти в этом окру-
ге может снова выдвинуться депу-
тат Госдумы с 1995 года Николай 
 Гончар. Там же планируют выдви-
гаться депутат столичного парла-
мента от «Яблока» Сергей Митро-
хин, журналист Максим Шевчен-
ко и оппозиционный политик Лю-
бовь Соболь. Эксперт полагает, 
что в таких условиях в округе мо-
жет победить неизвестный канди-
дат от малой партии.

Конференция московского горко-
ма (МГК) КПРФ утвердила список ре-
комендованных кандидатов на выбо-
ры в Госдуму по округам столицы 13 
марта, однако окончательное реше-
ние будет приниматься на съезде пар-
тии летом. Сейчас в этом списке кан-
дидатом в одном из самых протест-
ных округов Москвы — Центральном 
(№208) — значится депутат Госдумы 
с 1995 по 2011 год, руководитель ап-
парата фракции Нина Останина.

Как сообщил „Ъ“ источник в пар-
тии, заменить Нину Останину на де-
путата МГД Екатерину Енгалычеву 
предлагает зампред ЦК КПРФ Юрий 
Афонин. По словам источника, го-
сподин Афонин уже вел переговоры 
и с первым секретарем МГК КПРФ Ва-
лерием Рашкиным, и с самой госпо-
жой Останиной, но окончательного 
решения пока нет. Еще один инфор-
мированный собеседник „Ъ“ в пар-
тии объясняет стремление господи-
на Афонина тем, что у КПРФ есть хо-
рошие шансы на победу в округе, но 
для этого «нужен подходящий кан-
дидат». Помимо госпожи Енгалыче-
вой, по сведениям „Ъ“, Юрий Афо-
нин также считает подходящей кан-
дидатуру руководителя фракции 
КПРФ во Владимирском облзаксо-
брании Максима Шевченко, так как 
в округе «нужен молодой кандидат, 
которого примет и либеральный 
электорат».

Екатерина Енгалычева прошла 
в МГД в 2019 году по 42-му одноман-

датному округу (запад Москвы) при 
поддержке «Умного голосования» 
Алексея Навального. Госпожа Енга-
лычева регулярно выступает с рез-
кой критикой властей и «Единой Рос-
сии». Она активно боролась с жилой 
застройкой на Мичуринском про-
спекте и даже летом прошлого года 
была оштрафована на 30 тыс. руб. за 
организацию несогласованного ми-
тинга (ч. 2 ст. 20.2 КоАП). Вчера, 18 
марта, Тверской райсуд Москвы ош-
трафовал ее уже на 150 тыс. руб. за 

повторное нарушение организации 
и проведения митинга.

Юрий Афонин заявил „Ъ“, что 
окончательное решение по спискам 
кандидатов в депутаты Госдумы бу-
дут принимать ЦК КПРФ и съезд пар-
тии. «Возможны разные варианты. 
Конечно, предложения московского 
горкома будут взяты за основу, но мы 
должны исходить в том числе из та-
ких факторов, как узнаваемость кан-
дидата, его работа среди избирате-
лей, специфика округа»,— отметил 
он. Господин Афонин не стал назы-
вать своих предпочтений по канди-
дату в 208-м округе, отметив, что го-
спожа Останина является его давним 
товарищем. «Мы должны максималь-
но использовать потенциал наших 

депутатов Мосгордумы в ходе кам-
пании. Они узнаваемы и пользуют-
ся доверием москвичей. Их вклад не-
обходим как минимум в агитацион-
ных целях»,— сказал он. Нина Оста-
нина заявила „Ъ“, что переговоров 
по этому вопросу с ней никто не про-
водил. Екатерина Енгалычева заяви-
ла, что предвыборную кампанию не 
ведет и не предпринимает никаких 
действий к собственному выдвиже-
нию. Максим Шевченко заявил, что 
принял решение баллотироваться 
в Госдуму по 208-му округу в качестве 
самовыдвиженца, так как пока ни от 
какой партии, в том числе от КПРФ, 
ему предложений не поступало. Ва-
лерий Рашкин на звонки не ответил, 
однако ранее заявлял „Ъ“, что счита-

ет правильной работу депутатов МГД 
на местах в столичном парламенте.

Как ранее сообщал „Ъ“, в Цент-
ральном округе вновь может быть 
выдвинут депутат Госдумы с 1995 
года Николай Гончар (ЕР). Также 
о планах баллотироваться по это-
му округу от «Яблока» заявил депу-
тат МГД Сергей Митрохин. Отме-
тим, что 29 марта у господина Мит-
рохина будет заседание суда по ч. 8 
ст. 20.2 КоАП (повторное нарушение 
установленного порядка организа-
ции либо проведения митинга). Для 
господина Митрохина это уже вто-
рое нарушение «митинговых ста-
тей» КоАП за прошедшие полгода. 
Если в ближайшие месяцы он будет 
оштрафован за такое же нарушение 

в третий раз, то его могут привлечь 
к уголовной ответственности по «да-
динской» ст. 212.1 УК РФ (неодно-
кратное нарушение правил прове-
дения митинга). Выдвигаться в Цен-
тральном округе намерена и юрист 
Фонда борьбы с коррупцией (внесен 
Минюстом в реестр иноагентов) Лю-
бовь Соболь. Она даже опубликова-
ла предвыборную программу и от-
крыла штаб. Но до 23 июня госпо-
жа Соболь находится под домашним 
арестом по делу о подстрекательст-
ве к нарушению санитарных норм 
во время несанкционированной ак-
ции протеста 23 января. Арест может 
помешать ее выдвижению.

Несмотря на то что Николай Гон-
чар избирался в Госдуму по 208-му 
округу несколько раз, голосование 
на выборах в Мосгордуму 2019 года 
показало протестные настроения 
его жителей: во всех одномандат-
ных округах МГД, входящих в состав 
208-го округа, были избраны оппози-
ционные депутаты.

Политолог, экс-сотрудник админи-
страции президента Владимир Ше-
мякин считает округ одним из самых 
оппозиционных и проблемных для 
партии власти. Избирателей округа 
эксперт называет «квалифицирован-
ными» и склонными голосовать про-
тив власти. Однако Нина Останина 
и Екатерина Енгалычева, по его мне-
нию,— неудачные кандидаты. «Мно-
гие избиратели будут голосовать за 
строчку в бюллетене. А там будет на-
писано: депутат Мосгордумы. Лю-
бая принадлежность к власти сыгра-
ет против кандидата, даже если он де-
путат от оппозиции. Чтобы донести 
подвиги, например, госпожи Енга-
лычевой, нужна сильная раскрутка, 
нужны встречи, а на них избиратели 
ЦАО не ходят»,— говорит он. По мне-
нию господина Шемякина, партии 
власти было бы правильным выдви-
нуть в ЦАО самовыдвиженцем «лиде-
ра общественного мнения», посколь-
ку от Николая Гончара «тяжело ожи-
дать искрометной кампании: при 
нынешнем раскладе в ЦАО какой-ни-
будь главврач поликлиники от „Но-
вых людей“, возможно, имеет и боль-
ше шансов на победу, чем Николай 
Гончар или депутат от КПРФ».

Елена Рожкова,  
Андрей Винокуров

Коммунисты предпочитают погорячее
КПРФ может выставить кандидатом в Госдуму по ЦАО Екатерину Енгалычеву вместо Нины Останиной

Кандидатуру Екатерины 
Енгалычевой коммунисты 
считают более привлека-
тельной для избирателей 
ЦАО Москвы 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Но Владимир Путин не остано-
вился и пошире осветил проблему.

— В истории каждого народа, 
каждого государства много очень тя-
желых, драматических и кровавых 
событий,— не спеша рассказал он.— 
Но, когда мы оцениваем других лю-
дей или когда оцениваем даже дру-
гие государства, другие народы, мы 
всегда смотримся как будто в зерка-
ло, мы всегда там видим себя, пото-
му что перекладываем на другого че-
ловека то, чем мы сами дышим, чем 
мы являемся по сути.

То есть, говоря «убийца», Джо Бай-
ден должен был смотреть словно бы 
на Владимира Путина, а видеть себя.

— Знаете, я вспоминаю, в детст-
ве мы во дворе, когда спорили друг 
с другом, говорили так: кто как обзы-
вается, тот так и называется. И это не-
случайно, это не просто детская по-
говорочка и шутка. Смысл очень глу-
бокий психологический в этом! Мы 
всегда в другом человеке видим свои 
собственные качества и думаем, что 
он такой же, как и мы, и из этого ис-
ходя оцениваем его действия и даем 
оценку вообще.

Позже эту поговорку в американ-
ских СМИ стали переводить как «ры-
бак рыбака видит издалека». Но на 
самом деле у нее было гораздо более 
уничижительный смысл. А не высо-
копарный с оттенком даже роман-
тичности, какая всегда присутствует 
в идее рыбной ловли.

Обратился президент России 
и к дружественному народу США:

— Что касается американского 
истеблишмента, руководящего, пра-
вящего класса — не американского 
народа в целом, там, главным обра-
зом, очень много честных, порядоч-
ных, душевных людей, которые хо-
тят жить с нами в мире и дружбе, мы 
знаем об этом, и дорожим этим, и бу-
дем на них опираться в будущем… То 
его сознание складывалось в извест-
ных и довольно непростых услови-
ях! Ведь освоение европейцами Аме-
риканского континента было связа-
но с истреблением местного населе-
ния, с геноцидом, как сегодня гово-
рят, прямым геноцидом индейских 
племен. Затем последовал очень 
жесткий, большой, тяжелый период 
рабства, рабовладения, очень жесто-
кий. Все это идет по истории, до се-
годняшнего дня сопровождая жизнь 
Соединенных Штатов. Иначе откуда 
взялось бы движение Black Lives Mat-

ter — «Жизни черных имеют значе-
ние»? До сих пор афроамериканцы 
сталкиваются с несправедливостью 
и истреблением!

Не удержавшись, и американско-
му народу Владимир Путин дал по-
нять, кто он такой, этот народ, из ка-
кого ада вышел, в каком аду живет 
и в какой ад, очевидно, будет направ-
лен чьей-то твердой рукой.

А уж американской верхушке по 
определению не могло не прилететь. 
И вот каким было это определение:

— Руководствуясь такими соо-
бражениями, правящий класс Сое-
диненных Штатов решает и внутри-
политические, и внешнеполити-
ческие проблемы. Ведь Соединен-
ные Штаты — единственная стра-
на в мире, которая применила ядер-
ное, атомное оружие, причем про-
тив неядерного государства — про-
тив Японии, Хиросимы и Нагасаки, 
в конце Второй мировой войны. Ни-
какого, абсолютно никакого воен-
ного смысла в этом не было! — вос-
кликнул Владимир Путин.— Это 
было прямое истребление граждан-
ского населения! Почему я об этом 
говорю? Потому что знаю, что Сое-
диненные Штаты, руководство в Со-
единенных Штатах в целом настро-
ено иметь с нами определенные от-
ношения, но по тем вопросам, кото-
рые представляют интерес для са-
мих Соединенных Штатов и на их 
условиях. Хоть они и думают, что мы 
такие же, как и они, но мы другие 
люди, у нас другой генетический 
и культурно-нравственный код, но 
мы умеем отстаивать свои собствен-
ные интересы. И мы будем с ними 
работать, но в тех областях, в кото-
рых мы сами заинтересованы, и на 
тех условиях, которые мы счита-
ем выгодными для себя. И им при-
дется с этим считаться. Им придет-
ся с этим считаться, несмотря на все 
попытки остановить наше развитие, 
несмотря на санкции, оскорбления, 
им придется с этим считаться!

То есть это оказался край. Точ-
ка. Кипения, бифуркации или про-
сто точка. Этого господин Путин уж 
не простит. А ведь сколько терпел. 
 Начиная с истории с Эдвардом Сно-
уденом.

И с аэродрома подскока в Улья-
новске американские летчики боль-
ше не подскочат.

И полетят ли они в космос на на-
ших ракетах? Да спустятся ли на 
них на Землю те из них, кто уже там, 
на МКС?

Возможно, господин Байден и сам 
очень удивится сейчас, что он это на-
кануне сказал в каком-то интервью. 
И может, не вспомнит, что оно у него 
было. Но поздно. История зависит от 
слов, и даже несказанных. А вчера 
они были сказаны. И приняты, как 
оказалось и как вообще-то можно 
было предположить, слишком близ-
ко к сердцу.

Владимир Путин еще погово-
рил с крымской общественностью 
о новой набережной в городе Саки 
и о других милых сердцу крымчан 
частностях, прежде чем президент 
России приехал в Лужники, где все 
было в плакатах «Вместе мы — сила!» 
и «Семь лет Крым — дома!» (У кого, 
хотелось переспросить…).

— Это еще и праздник для всей 
нашей огромной страны, именно ог-
ромной, потому что Россия остается 
самой большой по территории стра-
ной в мире,— произнес президент, 
стоя на сцене в аляске и в джинсах.

Имелось в виду, что за семь лет 
страна стала еще огромней.

Не только для американцев, но 
и для своих Владимир Путин расска-
зал теперь, кто они, русские, и зачем 
они (просто для сравнения):

— С древнейших времен наши 
предки осваивали эту территорию. 
В Х веке ее значительная часть про-
сто вошла в состав Древнерусского 
государства. Здесь, на этом месте, 
в Корсуни, в Херсоне (Владимир Пу-
тин словно перенесся сейчас мысля-
ми, душой, да и, не исключено, те-
лом, под Севастополь.— А. К.) при-
нял крещение князь Владимир и его 
дружина. Это значит, что именно 
здесь находится сакральное место, 
центр формирования нашего духов-
ного единства, которое в конечном 
итоге легло в основу формирования 
русской нации и единого централи-
зованного российского государства.

И оно, если что, наше.
— Это чрезвычайно важное ме-

сто для нашего сердца, для души 
и веры,— продолжал он.— Но это не 
все. Позднее, в XVII–XVIII веках, в XIX 
веке эти земли полностью верну-
лись законному владельцу — Россий-
ской империи. А в 1853–1856 годах 
в результате нашествия иностранных 
полчищ на нашу страну, в 1941–1945 
годах в результате нападения со сто-
роны гитлеровской Германии каждая 
пядь этой земли оказалась обильно 
полита кровью русского, российско-
го, советского солдата. Конечно, это 
святая земля для нас, для России.

Владимир Путин словно походя 
упомянул о главной проблеме:

— В 20-е годы прошлого века боль-
шевики, формируя Советский Союз, 
по каким-то причинам, непонятным 
до сих пор, передали значительные 
территории, геополитические про-
странства в адрес квазигосударствен-
ных образований. А потом, развалив-
шись сами, развалив свою партию 
изнутри, развалив Советский Союз, 
привели к тому, что Россия утратила 
колоссальные территории и геопо-
литические пространства.

Это, с чем он, Владимир Путин, до 
сих пор не может смириться, но уже 
не сможет поправить. С Крымом по-
правил, а с этим нет.

— Но хочу сказать, что мы гото-
вы жить в новых геополитических 
условиях. Более того, мы рассматри-
ваем наших соседей не просто как 
соседей, близких по географии, мы 
рассматриваем народы этих стран 
как братские народы, готовы подста-
вить им плечо и локоть, для того что-
бы обеспечить развитие, двигаться 
дальше вместе, идти вперед, исполь-
зуя наши конкурентные возможно-
сти, а их достаточно.

И тут он сказал то, чего еще никог-
да не говорил:

— Но мы никогда не согласимся 
только с одним: чтобы кто-то позво-
лил себе использовать щедрые по-
дарки России для нанесения ущерба 
самой Российской Федерации! Над-
еюсь, это будет услышано.

Услышано.
— И результат референдума 2014 

года — еще не только возвращение 
исторической справедливости, вос-
становление исторической справед-
ливости,— продолжил президент.— 
Он еще заключается в том, что мы 
еще раз ясно продемонстрировали 
сами себе и всему миру, что наш на-
род имеет такую возможность и спо-
собность — объединяться вокруг ин-
тересов Родины.

В данном случае — вокруг Кры-
ма. В нем состоял в 2014 году инте-
рес. В следующий раз интерес будет 
состоять в чем-то другом. И мы объе-
динимся.

Президент словно предупреждал 
сейчас о чем-то очень конкретном. 
О том, что может случиться в бли-
жайшее время.

— И поэтому я знаю, конечно, ау-
диторию,— крикнул Владимир Пу-
тин, обращаясь к зрителям,— в кото-
рой нахожусь, знаю ответ на вопрос, 
который сейчас хотел бы задать, но 

не могу отказать себе в удовольствии 
задать этот вопрос, а вам не могу от-
казать в удовольствии ответить на 
него утвердительно! Пожалуйста, 
вдохните как следует и ответьте: мы 
любим Россию?

За годы он усвоил, конечно, зако-
ны стадионных митингов.

— Да! — ответили ему.
Надо же было, правда, такому слу-

читься, что камера выхватила имен-
но в этот момент двух немного рас-
терянно молчащих девушек. Но зато 
симпатичных.

— Вот именно эта любовь к Роди-
не,— крикнул президент,— которая 
находится в крови, в характере, в ге-
нах нашего народа, делает нас силь-
ными, объединяет вокруг общих за-
дач! Мы многое сделали, но многое 
еще предстоит сделать в России в це-
лом и по развитию Крыма и Севас-
тополя. Мы это понимаем. Но мы 
сделаем это, потому что мы единая, 
большая, мощная сила. Потому что 
мы вместе!

Я считаю, что название главного 
проекта «Общероссийского народ-
ного фронта» прозвучало сейчас не 
случайно.

Владимир Путин сошел со сцены. 
Казалось, это и есть финиш непро-
стого дня, причем фотофиниш: его 
снимали тысячи камер в телефонах.

— Вот это да! — надрывался у ми-
крофона ведущий Дмитрий Губерни-
ев, делая этот микрофон бессмыслен-
ной безделицей, потому что без него 
было бы только лучше слышно.— Вот 
это да! Нас слышит весь мир!

Все-таки не стоило обольщать-
ся: на самом деле весь мир услышит 
то, что господин Путин сказал через 
полминуты у этой же сцены. К нему 
подвели корреспондента ВГТРК Пав-
ла Зарубина с миролюбивой на пер-
вый взгляд миссией:

— После таких формулировок 
с Байденом в ваш адрес вы готовы 
с ним (Джо Байденом.— А. К.) ра-
ботать?

— Ну я уже сказал, что мы даем вся-
кие разные оценки, и сказал почему. 
Потому что, когда мы кого-то изучаем 
или мы думаем, что мы кого-то изуча-
ем, у нас складывается впечатление, 
что мы смотрим на объект нашего из-
учения через лупу. Или как минимум 
через прозрачное стекло. На самом 
деле мы, как правило, смотримся 
в зеркало. Но чтобы не пикироваться 
так заочно… Мы должны продолжать 
отношения… И более того… Знаете, 
я сейчас подумал вот о чем. В прош-

лый раз инициатива телефонного 
разговора исходила от президента 
Байдена (то есть он попросил о разго-
воре с убийцей.— А. К.). Я хочу пред-
ложить президенту Байдену продол-
жить наши дискуссии, но при усло-
вии, что мы это сделаем в прямом 
эфире фактически, онлайн, но безо 
всяких задержек, а прямо в откры-
той, прямой дискуссии. Мне пред-
ставляется, что это было бы интерес-
но: и для народов России, и для на-
рода Соединенных Штатов, да и для 
многих других стран, имея в виду, что 
на нас, как на самых крупных ядер-
ных державах, лежит особая ответст-
венность за стратегическую безопас-
ность на планете. Мы могли бы пого-
ворить и о двусторонних отношени-
ях, и об этой стратегической стабиль-
ности, о решении региональных кон-
фликтов, и о других проблемах, с ко-
торыми сталкивается сегодня челове-
чество, имея в виду и проблему пан-
демии… Как известно, в Соединен-
ных Штатах ситуация непростая, они 
далеки еще от решения этих вопро-
сов… У нас движение более уверен-
ное вперед… У нас есть о чем погово-
рить, чем поделиться… При условии, 
что будет прямой, честный разговор 
по сути в прямом эфире…

Владимир Путин добавил, что он 
«не хотел бы откладывать это в дол-
гий ящик» и что на выходные хотел 
бы съездить в тайгу (побегать за оле-
нями там, что ли, не все могут себе 
это позволить, понятно, но кто мо-
жет — бегает…), так что или прямо 
завтра, или в понедельник (в субботу 
и воскресенье его не трогать).

— Я прямо после нашего разгово-
ра дам соответствующее поручение 
Министерству иностранных дел…
— констатировал Владимир Путин, 
для которого минусов в придуман-
ной им истории нет.

Наконец-то Владимир Путин ре-
шил принять участие в каких-то 
дебатах.

Первый раз после Махатмы Ганди 
Владимир Путин нашел с кем пого-
ворить.

Более того, это не что иное, как 
вызов на дуэль.

Один оскорбил. Другой кинул 
перчатку.

Осталось поднять. Сможет ли на-
гнуться? Захочет ли?

Эх, если бы поднял.
Все вокруг стало бы таким сказоч-

но историческим.
Да только не поднимет.
Андрей Колесников

История получила предложение
с1
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Мосгорсуд в четверг при-
знал законным очередное 
продление сроков содер-
жания в СИЗО Ивану Сафро-
нову. Защита обвиняемого 
в госизмене бывшего спец-
кора „Ъ“ и советника гла-
вы «Роскосмоса» настаи-
вала на его освобождении, 
отмечая, что суд первой ин-
станции не учел исключи-
тельно положительные дан-
ные о его личности, хотя 
и упомянул о них в реше-
нии, а также не дал оценки 
утверждениям следствия 
о возможности продолже-
ния Иваном Сафроновым 
«преступной деятельности» 
в случае избрания ему иной, 
не связанной с арестом, 
меры пресечения. Впро-
чем, суд снова встал на сто-
рону следователя ФСБ, не-
давно, кстати, получившего 
повышение как в звании, 
так и в должности.

Рассмотрение апелляци-
онной жалобы защиты Ивана 
Сафронова в Мосгорсуде на ре-
шение Лефортовского райсу-
да, продлившего ему 2 марта 
срок содержания под стражей, 
началось с небольшой задер-
жкой, зато весьма эффектно. 
Вопреки ожиданиям о прове-
дении заседания по видео-кон-
ференц-связи из СИЗО «Ле-
фортово», где Иван Сафронов 
находится с июля прошлого 
года, его доставили в здание на 
Богородском Валу. Интересно, 
что конвоем руководил лич-
но ведущий дело о госизмене 
(ст. 275 УК РФ) следователь СУ 
ФСБ Александр Чабан. Само-
го обвиняемого вели двое воо-
руженных до зубов спецназов-
цев в камуфляже цвета хаки 
с масками на головах. Один из 
адвокатов Ивана Сафронова, 
глава правозащитного объеди-
нения «Команда 29» Иван Пав-
лов пояснил „Ъ“, что это свое-
образная «визитная карточка» 
господина Чабана, с которым 
он неоднократно пересекал-
ся в рамках осуществления за-
щиты обвиняемых по другим 
громким «шпионским» делам. 
По его словам, и ранее следо-
ватель не доверял конвоиро-
вание своим младшим колле-
гам по следственной бригаде 
и оперативникам, а всегда сам 
руководил конвоем из бой-
цов спецподразделения ФСБ. 
В частности, даже ученого Вик-
тора Кудрявцева, которому 
было более 70 лет, порой при 
доставке в суд сопровождали 
до пяти бойцов в полной эки-
пировке. Еще одна интересная 
деталь, касающаяся главно-
го следователя по делу Ивана 
Сафронова, выяснилась сразу 
после начала заседания, кото-
рое, кстати, уложилось всего 

в час с учетом перерыва. Ока-
залось, что с момента преды-
дущего появления Александр 
Чабан получил сразу двойное 
повышение: к должности сле-
дователя по особо важным де-
лам он получил приставку 
«старший», а на погонах у него 
прибавилось звездочек — он 
стал полковником юстиции. 
Впрочем, скорее всего, это 
связано не с вызвавшим ог-
ромный общественный резо-
нанс делом Ивана Сафронова, 
а с другими заслугами следо-
вателя. В том числе недавним 
обвинительным приговором 
бывшему топ-менеджеру ком-
пании «Интер РАО» Карине 
Цуркан, осужденной к 15 го-
дам лишения свободы за шпи-
онаж в пользу молдавской раз-
ведки. Защита, как сообщал 
„Ъ“, называет этот приговор 
построенным на недопусти-
мых доказательствах и пред-
положениях.

По словам Ивана Павло-
ва, заседание апелляцион-
ной инстанции по делу Ивана 
Сафронова прошло без нео-
жиданностей, хотя адвокаты 
и пытались решить «гумани-
тарную задачу» по его освобо-
ждению. Защита обратила вни-
мание на то, что Лефортовский 
райсуд, продлевая ему срок со-
держания под стражей, вынес 
решение с учетом его лично-
сти. «Это звучит как минимум 
странно, так как в деле име-
ются только положительные 
характеристики Ивана, к уго-
ловной ответственности он 
не привлекался, а за него не-
сколько раз поручились по-
рядка 300 известных лю-
дей»,— отметил адвокат, особо 

подчеркнув, что подобные ука-
зания на личность суд обычно 
делает при аресте ранее суди-
мых фигурантов. Кроме того, 
как указал господин Павлов, 
суд также основывался на ут-
верждениях следствия о воз-
можности Ивана Сафронова 
скрыться или продолжить за-
ниматься преступной деятель-
ностью. «Однако как его пре-
ступная деятельность вообще, 
так и возможность скрыться 
никак следствием пока не до-
казана и не обоснована»,— зая-
вил защитник. Впрочем, судье 
хватило всего 20 минут пребы-
вания в совещательной ком-
нате, чтобы отмести все эти 
доводы защиты и признать ре-
шение Лефортовского райсу-
да законным и обоснованным. 
Защитники Ивана Сафроно-
ва заявили, что намерены об-
жаловать его в кассационной 
инстанции. При этом, по их 
словам, в последнее время 
следствие по делу никакой ак-
тивности не проявляет, а сам 
обвиняемый «просто сидит 
и ждет, что будет дальше».

Они отметили, что в част-
ных беседах со следователем 
выяснили — тот якобы наме-
рен уже в июне-июле объявить 
об окончании предваритель-
ного расследования и начале 
ознакомления с материала-
ми в порядке ст. 217 УПК РФ. 
Впрочем, Иван Павлов настро-
ен скептически и не исключа-
ет возможности, что срок как 
следствия, так и ареста жур-
налиста будет продлен свыше 
года. Напомним, что по особо 
тяжким преступлениям, к ко-
торым и относится госизмена, 
закон предусматривает срок 

содержания в СИЗО в рамках 
предварительного следствия 
до 18 месяцев.

«Хотя мы не думаем, что 
в деле появится что-то новое, 
все экспертизы уже проведе-
ны, и почти все уже понят-
но»,— заявил „Ъ“ Иван Павлов, 
отметив, что он не может раз-
глашать информацию в силу 
секретности и подписки о не-
разглашении. Но сразу особо 
подчеркнул, что, и по его мне-
нию, и по мнению Ивана Саф-
ронова, которые уже были 
высказаны, само уголовное 
преследование связано исклю-
чительно с журналистской де-
ятельностью, когда встречи 
с коллегами посчитали вербов-
кой, а переписку — передачей 
секретных данных. По его сло-
вам, речи о тайных встречах 
журналиста со шпионами или 
общении с носителями гостай-
ны не идет, а защита намерена 
доказать, что вся фигурировав-
шая в общении Ивана с дру-
зьями информация поступала 
из открытых источников. При 
этом он отметил, что сам ход 
следствия, включая появле-
ние секретного свидетеля с не 
подлежащими проверке утвер-
ждениями, как в деле Карины 
Цуркан, был предсказуем. Вме-
сте с тем господин Павлов вы-
разил озабоченность тем, что 
затягивание следствия приво-
дит к тому, что интерес к само-
му делу в обществе пропадает, 
а это на руку ФСБ. «Иван все-та-
ки молодой мужчина с запасом 
сил, по-прежнему бодр и дер-
жится нормально, хотя „Лефор-
тово“ не оздоравливает…» — 
заключил господин Павлов.

Сергей Сергеев

Следствие растет,  
Иван Сафронов сидит
Расследование в отношении бывшего журналиста 
собираются закончить к лету
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Как стало известно „Ъ“, следственный де-
партамент МВД России завершил рассле-
дование резонансного уголовного дела о хи-
щении 33   млрд руб. во Внешпромбанке и их 
последующем отмывании. Главной обвиня-
емой по делу проходит экс-президент бан-
ка Лариса Маркус, уже отбывающая срок 
за растрату 110   млрд руб. Другие фигуран-
ты, среди которых бывший вице-президент 
банка Али Аджина и несколько обнальщи-
ков, подписали протоколы об ознакомлении 
с 240 томами уголовного дела, однако в Ген-
прокуратуру на утверждение обвинения оно 
направлено не было, так как появились до-
полнительные материалы.

Ходатайствуя в Мосгорсуде о продлении аре-
ста бывшему вице-президенту Внешпромбанка 
Али Аджине, представитель следственного де-
партамента (СД) МВД помимо стандартного на-
бора аргументов в пользу содержания его под 
стражей неожиданно добавила, что такая мера 
необходима в связи с тем, что к делу будут приоб-
щены еще 12 томов. При этом следует отметить, 
что ранее Али Аджина и его защитники прочита-
ли 240 томов, оставив соответствующие распи-
ски следствию.

В уголовном деле помимо Али Аджины шесть 
фигурантов. Одной из них является экс-прези-
дент и совладелец банка Лариса Маркус, уже от-
бывающая срок 8,5 года за растрату (ст. 160 УК РФ) 
и хищения (ст. 159 УК РФ) 110,3 млрд руб. Инте-
ресно, что знакомиться с материалами второго 
дела она отказалась. А бывший вице-президент 
Внешпромбанка Екатерина Глушакова, признав-
шая вину и получившая в особом порядке шесть 
лет за исчезновение тех же 33,6 млрд руб., недав-
но условно-досрочно вышла на свободу.

Остальные обвиняемые в этом деле — быв-
ший начальник отдела кредитования малого 
и среднего бизнеса банка Марина Клюева, нахо-
дящаяся под домашним арестом, а также четверо 
обнальщиков, в отношении которых следствие 
ограничилось подписками о невыезде.

Это уголовное дело СД МВД в апреле прош-
лого года выделил из основного расследования, 
начатого еще в декабре 2015 года. Если бывшие 
сотрудники Внешпромбанка обвиняются в нем 
в растрате в особо крупном размере, то их сообщ-
ники-обнальщики — еще и в отмывании похи-
щенных средств (ч. 2 ст. 172 УК РФ). Поводом же 
для громкого уголовного дела стало заявление 
руководителя временной администрации Вне-
шпромбанка из АСВ в правоохранительные орга-

ны. В ходе следствия было установлено, что хище-
ния совершались с апреля 2009 года по декабрь 
2015 года. Организаторами преступлений высту-
пали экс-совладелец Внешпромбанка и бывший 
глава Федерации бобслея России Георгий Беджа-
мов (с февраля 2016 года находится в международ-
ном розыске) и его сестра Лариса Маркус.

По версии следствия, вначале они привлека-
ли в банк крупных клиентов, а потом организо-
вали выдачу их средств в качестве кредитов бо-
лее чем 150 организациям, не занимавшимся 
финансово-хозяйственной деятельностью. Дан-
ные в отношении этих структур банкирам по-
ставляли обнальщики. В задачи Али Аджины, 
который вначале проходил по делу свидетелем, 
а потом стал в нем же обвиняемым, входили по-
иск фирм-однодневок в качестве заемщиков 
банка, а также подписание положительных про-
токолов заседаний кредитного комитета. Юри-
дическим сопровождением, а также сбором кре-
дитных досье фиктивных юридических лиц 
занималась Марина Клюева. Кроме того, полу-
чателями кредитов оказались десятки физиче-
ских лиц, не знавших об этом, чьи анкетные 
и паспортные данные где-то достали банкиры. 
По данным следствия, сообщники финанси-
стов на обналичивании похищенных средств 
с июня 2013 года по декабрь 2014 года заработа-
ли 223,9 млн руб.

Для погашения ущерба по делу у фигурантов 
арестовали недвижимость и другие активы. Сре-
ди них, например, оказались дома Георгия Беджа-
мова в Лондоне, оцениваемые в £35 млн. 17 марта 
Мосгорсуд отклонил жалобу его адвокатов на со-
ответствующее решение Тверского райсуда.

Напомним, что уголовное дело о хищениях 
средств Внешпромбанка было возбуждено СД 
МВД за месяц до решения ЦБ об отзыве у кредит-
ной организации лицензии на осуществление де-
ятельности. В марте 2016 года банк был признан 
банкротом. До отзыва лицензии он входил в топ-
40 в России по размеру активов. По данным АСВ, 
его долги превысили 200 млрд руб.

К бывшим владельцам и топ-менеджерам бан-
ка, в том числе Георгию Беджамову, Ларисе Мар-
кус и Екатерине Глушаковой, АСВ в арбитраж за-
явлен иск о привлечении их к субсидиарной 
ответственности на сумму около 217 млрд руб. 
В рамках дела был наложен обеспечительный 
арест на 574 земельных участка в Подмосковье 
и Рязанской области, 204 из которых принадле-
жат Али Аджине, а также квартиры и дома.

Юрий Сенаторов

Заемщики от обнальщиков
Завершено расследование многомиллиардных 
хищений во Внешпромбанке

Однако в среду глава министерства Констан-
тин Чуйченко (его цитирует пресс-служба) зая-
вил о необходимости «помочь» НКО и сообщил, 
что «Минюст России планирует продлить морато-
рий на отчетность НКО об иностранном финан-
сировании их жертвователей на три месяца». То 
есть до 15 апреля 2021 года. Кроме того, руководи-
тель ведомства пообещал сформировать рабочую 
группу с участием представителей министерства 
и «заинтересованных организаций некоммерче-
ского сектора» для разработки методических ре-
комендаций по заполнению форм отчетности. 
Замминистра юстиции Олег Свириденко заве-
рил, что «в основу рекомендаций будет положен 
принцип презумпции законности и добросовест-
ности деятельности некоммерческих организа-
ций и их контрагентов». В релизе, где говорится, 
что Минюст предложил новый трехмесячный мо-
раторий, отмечается, что «представители общест-
венности отметили актуальность прозвучавших 
вопросов» и «выразили готовность к конструктив-
ной совместной деятельности».

Встреча представителей НКО «лицом к лицу» 
с министром юстиции произошла «в первый 
раз за долгие годы», отмечают опрошенные „Ъ“ 
участники заседания в Минюсте. Господин Чуй-
ченко, рассказали они, сообщил присутствую-
щим, что он «сам из НКО»: возглавляет наблюда-
тельный совет центра «Амурский тигр» (создано 
Русским географическим обществом по инициа-
тиве президента РФ). Министр заверил, что пони-
мает, как сложно привлекать средства благотво-
рителей и как бережно необходимо обращаться 
с финансовыми донорами. Отметим, в письме 
президенту представители некоммерческого 
сектора как раз и предупредили о возможном от-
токе таких доноров после требований отчиты-
ваться еще и перед НКО.

«Министр сказал, что все понял, потому что 
знает нашу работу изнутри,— рассказала „Ъ“ 
член Общественной палаты, замглавы Совета 
при правительстве РФ по вопросам попечитель-
ства в социальной сфере Елена Тополева-Солду-
нова.— Нам объяснили, что Минюст будут ис-
ходить из принципа добропорядочности НКО, 
и если у НКО нет информации об источниках 
финансирования ее российских доноров, то ор-
ганизация просто может об этом ничего не со-

общать». В ведомстве, продолжает госпожа То-
полева-Солдунова, заверили, что сами могут 
выяснить источники финансирования той или 
иной организации, «если это будет необходимо». 
«Это звучит позитивно, в таком случае за три ме-
сяца НКО могут успеть подать отчеты»,— резю-
мировала госпожа Тополева-Солдунова, отметив 
при этом, что у крупных организаций «тысячи» 
жертвователей. По ее словам, министр юстиции 
допустил, что ведомство не только разработает 
методические рекомендации, но готово в даль-
нейшем говорить и об изменении законодатель-
ства на этот счет.

Член ОП РФ, руководитель Российского сою-
за налогоплательщиков Артем Кирьянов, также 
присутствовавший на встрече, подтвердил, что 
руководство министерства выразило готовность 
в дальнейшем вносить изменение в законода-
тельство, отметив «лояльность» представителей 
Минюста на встрече. По его словам, «выкристал-
лизовать» методические рекомендации должны 
к 31 марта 2021 года: «На выходе мы получим учет 
всех заинтересованных сторон, единый язык 
и единый уровень понимания того, что надо де-
лать. Это будут понятные, прозрачные рекомен-
дации, которые станут руководством к действию 
не только для не коммерческих организаций, но 
и для системы Минюста по всей стране». Он до-
бавил, что как юрист, живущий «в сегодняшней 
реальности», считает, что «было бы неправиль-
ным закрывать глаза на возможность создания 
посреднических структур между иностранным 
финансированием и некоммерческими органи-
зациями, которые формально будут камуфли-
ровать передачу иностранных средств, направ-
ленных на определенные цели»: «А целью может 
быть и политическое давление, и формат, связан-
ный с деятельностью зарубежных спецслужб».

Источник, близкий к правительству и при-
сутствовавший на встрече, сообщил, что приказ 
Минюста о введении трехмесячного моратория 
«появится в ближайшие дни». Он также подтвер-
дил, что рабочая группа, в которую войдут пред-
ставители НКО, разработает методические реко-
мендации по подаче отчетности в ближайшие 
две недели: «Важно не затягивать, чтобы успеть 
после появления рекомендаций провести разъ-
яснительную работу среди территориальных ор-
ганов и НКО».

Валерия Мишина, Иван Тяжлов

Амурские тигры спасли НКО

В практике применения «дадинской» 
статьи УК в России случился преце-
дент. Обвиняемая в неоднократном 
нарушении правил митингов и пикетов 
Яна Дробноход из Новосибирска впер-
вые (известно 11 случаев возбужде-
ния ст. 212.1 УК) признала вину. Го-
споже Дробноход назначен судебный 
штраф в 15 раз ниже, чем мог бы быть 
штраф в случае обвинительного при-
говора,— 40 тыс. против 600 тыс. руб. 
Ранее обвиняемая была шесть раз 
оштрафована за пикеты в поддержку 
экс-губернатора Хабаровского края 
Сергея Фургала и нарушила домаш-
ний арест выходом на седьмой пикет, 
однако была освобождена от уголов-
ной ответственности.

Центральный райсуд Новосибирс-
ка в четверг назначил судебный штраф 
в 40 тыс. руб. активистке Яне Дробноход. 
Это первый случай в России, когда обви-
няемая по «дадинской» статье (ст. 212.1 
УК; неоднократное нарушение правил 
митингов или пикетов) признала вину 
и была освобождена от уголовной ответ-
ственности, пояснили „Ъ“ адвокаты пра-
возащитных объединений «ОВД-Инфо» 
и «Апология протеста». В своем решении 
суд сослался на ст. 76.2 УК, которая пред-
полагает такой сценарий, «если лицо за-
гладило вред». В данном случае был сде-
лан благотворительный взнос в пользу 
детского дома-интерната, рассказал „Ъ“ 

адвокат активистки Дмитрий Шитов. Сум-
му взноса защитник назвать отказался.

Напомним, «дадинская» статья дейст-
вует в России с 2014 года и предполагает 
наказание от 600 тыс. руб. до пяти лет ко-
лонии за несколько (более трех) наруше-
ний КоАП в части митингов или пикетов. 
На сегодняшний день, сообщил „Ъ“ ана-
литик «ОВД-Инфо» Григорий Дурново, по 
«дадинской» статье в РФ возбуждено 11 
уголовных дел. Только два из них завер-
шились тюремным сроком — в отноше-
нии первого осужденного Ильдара Дади-
на (позже был реабилитирован и получил 
компенсацию в 2 млн руб. за незаконное 
преследование) и активиста Константина 
Котова. В остальных случаях суды назна-
чали штрафы или условные сроки, а в от-
ношении активиста Александра Приходь-
ко в 2020 году дело было прекращено на 
стадии следствия. В этом году уже возбу-
ждено два подобных дела — в отношении 
активиста из Красноярска Павла Хохлова 
(ожидает суда в СИЗО) и Яны Дробноход.

Госпожа Дробноход в 2020 году полу-
чила шесть административных штрафов 
на общую сумму 343 тыс. руб. за пикеты 
в поддержку экс-губернатора Хабаров-
ского края Сергея Фургала (заключен 
под стражу по обвинению по ст. 105 УК). 
В январе ее задержали на очередной ак-
ции и предъявили обвинение уже по «да-
динской» статье. Домашний арест акти-
вистка нарушила в феврале выходом на 

новый пикет — против политических 
репрессий. Тогда мать троих малолетних 
детей поместили в СИЗО.

Дмитрий Шитов пояснил „Ъ“, что за-
щита была готова настаивать в суде на 
невиновности доверительницы, но та 
решила признать вину, «чтобы поскорее 
закончить» разбирательство. «Она хотела 
вернуться к семье, и в этом смысле мы, 
конечно, удовлетворены тем, что Яну ос-
вободили из-под стражи. Но с юридиче-
ской точки зрения состава преступления 
в ее действиях не было»,— сказал госпо-
дин Шитов.

Суд применил к госпоже Дробноход 
самое мягкое из возможных наказаний, 
которое не влечет за собой даже наличия 
судимости в биографии. Для выплаты су-
дебного штрафа в 40 тыс. руб. активистке 
назначены два месяца.

Политолог Екатерина Шульман отме-
тила, что «в регионах со ст. 212.1 УК про-
исходит что-то странное»: «Сперва „да-
динско-котовская“ поползла по эпизодам 
протеста, как лишай, а потом тихо-неза-
метно стала сворачиваться». Глава «Аполо-
гии протеста» Александр Передрук, впро-
чем, полагает, что дела по ней в 2021 году 
будут возбуждать активнее «с учетом ро-
ста протестных настроений» и возможно-
го всплеска публичных акций.

Мария Старикова;  
Константин Воронов,  
Новосибирск

Активистка выбрала  
линию виновности
Шесть раз оштрафованная за пикеты Яна Дробноход  
избежала судимости по «дадинской» статье

Его поздравляет генеральный директор Всероссийского центра изучения общественного  
мнения (ВЦИОМ) Валерий Федоров:
— Уважаемый Александр Анатольевич! Без созданного Вами три десятилетия назад ФОМ сегод-
ня уже невозможно представить российскую исследовательскую индустрию. Многочисленные 
проекты, интересные книги, высокоинтеллектуальный коллектив, новый стиль визуализации 
данных, краудсорсинг — все это ФОМ и Ослон! Вы создали настоящую летопись рыночного и де-
мократического обновления нашей страны, а сейчас глубоко изучаете новый и трудный пере-
лом в жизни человечества, связанный с пандемией коронавируса. Мы во ВЦИОМе счастливы 
конкурировать и сотрудничать с такой яркой компанией. Желаю Вам и Вашей команде еще мно-
го лет продуктивной работы и дальше получать огромное удовольствие от изучения привычно-
го и открытия нового!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 69 лет  
президенту фонда «Общественное мнение» (ФОМ) 
Александру Ослону

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Несмотря на все усилия защиты, Иван Сафронов остался в «Лефортово»  
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ МОСГОРСУДА

с1
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В Москве прошло самое ста-
тусное и представительное ме-
роприятие по афганской тема-
тике за всю историю участия 
России в этом процессе. Если 
раньше состав участников кон-
ференций выглядел неполным 
из-за отсутствия какого-то важ-
ного игрока — в особенности 
США,— то на этот раз все было 
иначе. В Москве собрались 
представители четырех круп-
нейших внешних сил, влияю-
щих на ситуацию в Афганиста-
не — самой России, США, Китая 
и Пакистана, а также представи-
тели афганских властей, легаль-
ной оппозиции и движения «Та-
либан». Итогом стало заявление 
так называемой расширенной 
«тройки», в котором говорится 
о недопустимости восстановле-
ния Исламского Эмирата и тра-
диционного весеннего наступ-
ления талибов. Но согласится 
ли с этим сам «Талибан» — боль-
шой вопрос.

Крупных мероприятий по Аф-
ганистану в Москве не было с на-
чала 2019 года. Тогда соглашение 
между США и террористическим 
движением «Талибан» (запреще-
но в РФ) только готовилось и в ито-
ге было подписано в столице Ката-
ра Дохе в феврале 2020 года. Через 
год после этого в США осознали, что 
прежние договоренности требуют 
пересмотра. Такое решение приня-
ла администрация нового прези-
дента Джо Байдена. При этом госсе-
кретарь Энтони Блинкен рассказал 
о конференции по Афганистану, ко-
торая должна пройти под эгидой 
ООН в Стамбуле. Сначала источни-
ки американских изданий говори-
ли, что она состоится 27 марта, но 
теперь пишут менее определен-
но — «в апреле».

Московская конференция, ко-
торая теперь выглядит «репетици-
ей» перед стамбульской встречей, 
была запланирована намного рань-
ше — спецпредставитель прези-
дента РФ по Афганистану Замир Ка-
булов анонсировал ее в интервью 
Sputnik еще 16 февраля.

Формат, в котором проходит 
конференция, новый и называет-
ся «расширенной тройкой». Речь 
о России, США и Китае, которые уже 
встречались в таком составе ранее, 
а также о присоединившемся к ним 
Пакистане. Вашингтон, который 
всегда демонстрировал скепсис 
относительно российских усилий 
в афганском урегулировании, под-
твердил свое участие в конферен-
ции не сразу. Еще 12 марта предста-
витель Госдепартамента Нед Прайс 
говорил, что не может подтвердить 
участие Залмая Халилзада, кото-
рый занимается афганским урегу-
лированием от лица президента 
США. Однако он все-таки приехал. 
«Мы ясно видим вызовы, которые 
создает Россия,— пояснила логику 
Вашингтона заместитель предста-
вителя Госдепартамента Джалина 
Портер.— Когда есть возможности 
для конструктивных отношений 
с Россией и в наших общих инте-
ресах работать вместе, то мы наме-
рены это делать. И таким будет наш 
настрой на встречу».

На переговорах в Москве при-
сутствовали и стороны афган-
ского конфликта: правительство 
республики, талибы, а также пред-
ставители Высшего совета по на-
циональному примирению и оп-
позиционеры. Правда, финальная 
резолюция принималась лишь от 
лица «расширенной тройки», а не 
всех, кто сидел за круглым столом 
в «Президент-отеле».

Утром с приветственным сло-
вом к участникам обратился гла-
ва МИД России Сергей Лавров. Он 
отметил, что московские встречи 
в различном формате уже помогли 
продвинуть афганское урегулирова-
ние вперед. «Напомним, что имен-
но в рамках „московского формата“ 
в ноябре 2018 года представители 
афганского правительства и движе-
ния талибов впервые официально 
собрались за одним столом в при-
сутствии делегаций из более чем де-
сяти стран»,— сказал он, особенно 
отметив наличие в афганской деле-
гации женщин.

Между тем вопрос, кого именно 
можно считать представителем аф-
ганского правительства, всегда был 
дискуссионным. Раньше на москов-
ские встречи приезжали предста-
вители Высшего совета националь-
ного примирения Афганистана, 
который считается консультатив-
ным органом. Сейчас же помимо 
этого была и отдельная делегация 
правительства во главе с Масумом 
Станикзаем — главой переговор-
ной команды Кабула.

В своем выступлении господин 
Лавров также упомянул организа-
цию, которая, судя по всему, волну-
ет Россию намного больше «Талиба-
на». «По нашей оценке, „Исламское 
государство“ (запрещено в РФ.— 
„Ъ“) не оставило намерений поглуб-
же окопаться на афганском севере 
с целью проецирования своих за-
мыслов на Центрально-Азиатский 
регион. Все это создает предпосыл-
ки для дальнейшего процветания 
наркобизнеса, который представ-
ляет серьезную угрозу для Афганис-
тана, региона и всего мира, а также 
подпитывает террористическую ак-
тивность»,— сказал он.

Текст общего заявления всем 
участникам раздали еще до начала 
переговоров. «Это уже опубликова-
но?» — удивленно спросил один из 
членов делегации и получил отри-
цательный ответ. В документе было 
десять пунктов, значимыми из кото-
рых можно назвать три. В остальных 
повторялись уже не раз звучавшие 
тезисы — например, о том, что на 
территории Афганистана не долж-
но быть террористических группи-
ровок, а «любое мирное соглашение 
должно гарантировать сохранение 
прав граждан Афганистана».

Между тем второй пункт призы-
вал «Талибан» отказаться от тради-
ционного весеннего наступления. 
А в третьем говорилось, что страны 
«расширенной тройки» «не поддер-
живают восстановление Исламско-
го Эмирата и призывают прави-
тельство Исламской Республики 
Афганистан и Высший совет по на-
циональному примирению откры-
то начать с движением талибов 
дискуссию по политическому уре-
гулированию». Такая формулиров-
ка полностью противоречит офи-
циальной позиции «Талибана», 
который считает себя законным 
правительством «Исламского Эми-
рата Афганистан».

„Ъ“ пытался узнать отношение 
к этому пункту у представителей де-
легации талибов и спецпредстави-
теля США по Афганистану Залмая 
Халилзада, но они не стали коммен-
тировать текст заявления. В свою 
очередь, издание «Афганистан.ру» 
процитировало главу делегации 
«Талибана» Абдула Гани Барадара, 
который заявил, что мир в стране 
возможен только «после установле-
ния исламской системы».

Наконец, в четвертом пункте сто-
роны призывали «немедленно при-
ступить к обсуждению фундамен-
тальных вопросов», среди которых 
создание «инклюзивного прави-
тельства» — то есть включающего 
представителей как нынешних вла-
стей, так и «Талибана».

Глава делегации от Высшего сове-
та национального примирения Аф-
ганистана, доктор Абдулла Абдул-
ла, который еще недавно боролся 
за власть в стране, называя себя на-
стоящим победителем президент-
ских выборов 2019 года, в беседе 
с „Ъ“ назвал подготовленный доку-
мент «всеобъемлющим» и предпо-
ложил, что он «обязательно окажет 
свое влияние». Говоря об идее «пере-
ходного правительства», господин 
Абдулла отметил, что конкретного 
плана на этот счет пока нет. И доба-
вил: переговорщики из Кабула го-
товы обсуждать «все что угодно, что 
поможет установить мир».

Глава Исламской партии Афга-
нистана Гульбеддин Хекматияр, ко-
торый в 1980–90-е годы был поле-
вым командиром, в свою очередь 
заявил „Ъ“, что переговоры между 
самими афганцами продолжатся 
и в пятницу. Собеседник „Ъ“ отме-
тил: у него есть некоторые дополне-
ния к общему заявлению, которые 
он готов будет обнародовать, после 
того как стороны афганского кон-
фликта обсудят их наедине.

По мнению эксперта по Цент-
ральной Азии Аркадия Дубнова, за-
явление по итогам встречи можно 
назвать «выражением запросных 
позиций». «А вот встреча в Турции 
будет уже не „говорильней“, а на-
ставлением от Соединенных Шта-
тов, игнорировать мнение которых 
сложно,— заявил „Ъ“ эксперт.— 
Они строго указывают (президенту 
Афганистана.— „Ъ“) Ашрафу Гани, 
что его присутствие обязательно. 
Американцы как бы говорят: если 
Гани тормозил выполнение дохий-
ских соглашений в надежде на при-
ход более лояльной к нему демокра-
тической администрации, то теперь 
должен беспрекословно слушаться 
ее и придерживаться плана. А в этом 
плане есть и переходное правитель-
ство, и парламент с участием тали-
бов, и адаптация права под нормы 
ислама, и новая конституция, закре-
пляющая все эти нормы».

Кирилл Кривошеев

С утра в Москве 
подавали афганское
Россия, США, Китай и Пакистан 
дали советы сторонам конфликта 
на авторитетной конференцииВ затяжном противостоянии про-

западных и пророссийских сил 
в Молдавии наметился перелом. 
Президент Майя Санду, пред-
ложив кандидата на пост пре-
мьера, создала ситуацию, из 
которой ее оппонент — ориенти-
рующийся на Москву экс-прези-
дент Игорь Додон — может лишь 
чудом выйти без потерь. Чуда го-
сподин Додон ждет уже 19 марта: 
в этот день Конституционный суд 
страны решит, имеет ли госпо-
жа Санду право назначать главу 
правительства. Если ответ  будет 
утвердительным, стороннику 
сближения с Россией можно за-
считать поражение.

Обстановку на молдавском поли-
тическом фронте еще недавно можно 
было описать фразой «без перемен». 
Из ноябрьского сражения — прези-
дентских выборов — пророссийский 
Игорь Додон, проигравший проза-
падной Майе Санду, вышел тяжело 
раненным, но не полностью разгром-
ленным. После того как госпожа Сан-
ду заняла тактическую высоту, выбив 
лидера Партии социалистов из зда-
ния администрации президента на 
центральном проспекте Штефана Ве-
ликого, Игорь Додон закрепился на 
стратегическом плацдарме напротив 
АП — в парламенте.

Молдавия — парламентская ре-
спублика, и расклад сил в законода-
тельном органе сейчас не в пользу 
располагающего урезанными пол-
номочиями президента. Благодаря 
крупной фракции социалистов и на-
скоро созданному альянсу с другими 
противниками Майи Санду госпо-
дин Додон сохранил контроль над 
временным правительством респу-
блики. Временным, напомним, оно 
стало 23 декабря прошлого года — 
после того как ушел в отставку преж-
ний премьер Ион Кику.

Главу государства это не устраива-
ло с самого начала. Поэтому госпожа 
Санду добивается роспуска неудоб-
ного парламента. По закону это воз-
можно, если депутаты дважды не ут-
вердят новое правительство или не 
смогут назначить кабинет министров 
в течение трех месяцев. В первую ата-
ку на парламент Майя Санду сходи-
ла 11 февраля: она выдвинула в пре-
мьеры свою ближайшую соратницу 
Наталью Гаврилицу, призвав не голо-
совать за нее. Призыв был услышан — 
кандидат получила ноль голосов, что 
и требовалось президенту, поскольку 
провалилась первая из двух попыток 
назначить правительство.

Но Игорю Додону и его социали-
стам выборы сейчас не нужны. Их 
рейтинг упал после прошлогодне-
го поражения, и быстро проведен-
ные досрочные выборы легко мо-
гут обернуться провалом. Согласно 
проведенному месяц назад опросу 
«Барометр общественного мнения», 
за партию Игоря Додона, если выбо-
ры состоятся в ближайшее воскре-
сенье, готовы проголосовать 16,2% 
избирателей, а из тех, кто опреде-
лился — 26,6%. У поддерживающей 
Майю Санду партии «Действие и со-
лидарность» результаты гораздо луч-
ше: 29,6% и 48,6% соответственно.

Поэтому лидера социалистов 
устраивает сохранение на макси-
мальный срок создавшегося ста-
тус-кво. Президент без опоры на 
правительство и парламентской 
поддержки не способен управлять 
страной и выполнять предвыбор-
ные обещания. Это, в свою очередь, 
не может не отразиться на популяр-
ности Майи Санду.

Чтобы помешать распустить 
парламент и одновременно не 

дать президенту назначить свое 
правительство, если во второй 
раз за его кандидата вдруг найдут-
ся голоса, господин Додон с союз-
никами, рискующими в случае 
выборов оказаться за бортом пар-
ламента, предложили своего кан-
дидата в премьеры — финансиста 
Марианну Дурлештяну. Президент, 
гласит законодательство, обязан 
внести на утверждение депутатов 
кандидата от большинства.

Это был бы неплохой контрудар, 
гарантировавший господину Додо-
ну и сохранение влияния, и нейтра-
лизацию угрозы скорых выборов. 
Но 16 марта Марианна Дурлештяну 
внезапно отказалась идти в премье-
ры. Входящий в ближний круг Иго-
ря Додона депутат-социалист Влад 
Батрынча заявил, что на кандидата 
было оказано «давление из-за грани-
цы», явно намекая на поддерживаю-
щий Майю Санду Запад.

Как бы то ни было, но госпожа 
Санду тут же воспользовалась мо-
ментом и отсутствием нового канди-
дата от большинства. В день, когда 
Марианна Дурлештяну отошла в сто-
рону, глава государства предложила 
назначить премьером лидера про-
президентской партии «Действие 
и солидарность» Игоря Гросу.

Так создалась ситуация, угрожа-
ющая Игорю Додону проигрышем 
и в случае провала голосования за 
новое правительство, поскольку 
это будет вторая неудачная попыт-
ка, и в случае назначения господина 
Гросу премьер-министром. При по-
следнем сценарии Майя Санду пере-
хватит рычаги управления страной.

«Решение Санду о выдвижении 
Игоря Гросу премьер-министром 
загоняет Игоря Додона и его союз-
ников в угол. Это еще не тупик, по-
тому что им остается видимость сво-
боды выбора: голосовать за Гросу 
или нет. Если проголосуют за Гро-
су, то вся полнота исполнительной 
власти окажется в руках людей Сан-
ду. Она полностью зачистит структу-
ры от сторонников Додона и других 
политических и финансовых групп, 
оставив только собственных при-
верженцев. Если не проголосуют за 
Гросу, тогда досрочные выборы, ко-
торые Додон так хотел отсрочить 
на следующий год, все равно прой-
дут»,— анализирует ситуацию глава 
кишиневского Balkan-Centre Сергей 
Манастырлы.

При втором варианте, отмечает 
эксперт в беседе с „Ъ“, социалисты 
и Игорь Додон смогут хотя бы отча-
сти влиять на избирательную кам-
панию, поскольку нынешнее вре-
менное правительство частично 
остается под их влиянием.

Партия социалистов, окружен-
ная неудобными для себя сценари-
ями, пытается выйти из сложного 

положения при помощи Конститу-
ционного суда. В инстанцию уже 
направлено требование приоста-
новить действие указа Майи Санду 
о выдвижении Игоря Гросу премье-
ром, так как у большинства появил-
ся новый кандидат — нынешний 
посол Молдавии в России Влади-
мир Головатюк. До назначения по-
слом в конце прошлого года он был 
депутатом от Партии социалистов. 
Суд принял запрос к рассмотрению 
и ответит на него 19 марта. И соци-
алистам остается надеяться толь-
ко на то, что ответ будет не в поль-
зу президента.

«Если Конституционный суд ска-
жет, что приостанавливает действие 
президентского указа, есть шанс, 
что Додон пробьет своего кандида-
та на пост премьера. Если нет, ситу-
ация решится в пользу Майи Сан-
ду»,— отмечает в беседе с „Ъ“ глава 
ассоциации «За демократию уча-
стия» Игорь Боцан.

Между тем у внутримолдавского 
противостояния ярко выраженный 
геополитический контекст. Игоря 
Додона давно и открыто поддержи-
вала Москва, а Майю Санду — Ев-
росоюз и США. Поэтому проигрыш 
господина Додона будет воспри-
нят и как проигрыш России, как это 
было на прошлогодних президент-
ских выборах.

«Победа Майи Санду над Игорем 
Додоном обязательно будет победой 
Запада в Молдавии. Это обусловле-
но четкой, акцентированной под-
держкой, которую западные поли-
тические лидеры и их дипломаты 
оказывали ей на протяжении изби-
рательной кампании на пост пре-
зидента, всего последовавшего за 
выборами институционального кри-
зиса, во время передачи первых пар-
тий вакцины и так далее»,— конста-
тирует Сергей Манастырлы.

Игорь Боцан, в свою очередь, уве-
рен: если молдавскому президенту 
удастся переиграть пророссийского 
оппонента, ЕС разблокирует финан-
сирование республики, что повысит 
шансы ее партии в случае досроч-
ных выборов.

Сергей Манастырлы, впрочем, 
оговаривается: «России необязатель-
но хоронить свои позиции в Молда-
вии вместе с политической карьерой 
Додона и рейтингами Партии социа-
листов. Необязательно становиться 
рядом с проигравшими, как бы того 
ни хотелось Додону и социалистам, 
чтобы разделить вместе с ними го-
речь поражения. Додон и социали-
сты проиграли в этом противостоя-
нии Майе Санду и Западу. У России 
еще есть шанс сохранить достоинст-
во и сберечь ту поддержку местного 
населения, которая еще есть, если 
Москва подтвердит, что Додон — это 
не Россия, а Россия — это многократ-
но больше, чем Додон».

Владимир Соловьев

Кишиневско-Брюссельская операция
В политической войне в Молдавии  
наметился перелом не в пользу Москвы

Игорь Додон и Майя Сан-
ду с ноября прошлого года 
пытаются перетянуть вер-
тикаль власти в Молдавии 
каждый на свою сторону    
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

24.03 онлайн-семинар для бизнеса

Как успешно пройти 
проверку бизнеса: 
инструкция к действию

реклама 16+
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также 
в 143 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 15,749 млрд руб. В 2021 году (на 18 марта) собрано 
250 043 640 руб., помощь получили 228 детей. Русфонд — 
 лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Владимира 
Потанина, а также президентские гранты на издание журнала 
Кровь5 и развитие Национального РДКМ. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Ангелина Клыкова, 10 лет, органическое 
поражение центральной нервной системы, 
требуется курсовое лечение. 168 421 руб.
Внимание! Цена лечения 197 421 руб.  
Телезрители ГТРК «Курск» соберут 29 тыс. руб.

Дочь родилась в тяжелом состоянии, перене
сла кровоизлияние в головной мозг. Впоследствии 
у нее выявили нарушения центральной нервной 
системы, задержку развития. Мы с женой постоян
но занимались здоровьем Ангелины, и со време
нем дочь стала говорить фразами, фиксировать 
взгляд, у нее начала развиваться моторика. В январе 
2020 года жены не стало, и теперь Ангелиной зани
маюсь я один. Вожу на обследования и в школу для 
слепых, делаю с ней упражнения для снижения спа
стики. Ходит Ангелина только держась за мою ру
ку, речь понимает частично. Помогите нам попасть 
в Институт медтехнологий (ИМТ, Москва)! Александр 
Клыков, Курская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Необ
ходимо улучшить зрение девочки, увеличить ее сло
варный запас, повысить обучаемость».

Илона Иманова, 13 лет, недоразвитие верхней 
челюсти, требуется ортодонтическое лечение. 
173 080 руб.
Внимание! Цена лечения 199 080 руб.  
Телезрители ГТРК «Лотос» соберут 26 тыс. руб.

Расщелину губы, нёба и альвеолярного отрост
ка у Илоны выявили сразу после рождения. Первые 
три операции в местной больнице — пластика губы 
и нёба — прошли неудачно, швы разошлись. С пя
ти лет дочка лечится в Москве. Здесь устранили де
фекты губы, носа, закрыли расщелину нёба. Но че
люсти отставали в развитии, зубы росли скученно, 
речь формировалась неправильно. Требовалось ор
тодонтическое и логопедическое лечение, оплатить 
его помог Русфонд. Илона стала лучше говорить, 
челюсти понемногу выравниваются, хотя верхняя 
еще отстает в развитии, прикус нарушен. Врачи го
ворят, лечение нужно продолжать. И я снова прошу 
вас о помощи.  Наталья Фирсова, Астраханская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Лечение на
правлено на стимуляцию роста верхней челюсти, 
нормализацию прикуса».

Лена Щукина, 8 лет, несовершенный остеогенез, 
требуется курсовое лечение. 189 516 руб.
Внимание! Цена лечения 537 516 руб.  
Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) 
и группа компаний «О’КЕЙ» внесли по 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Нижний Новгород» соберут  
48 тыс. руб.

Родилась Лена с переломами бедер. Врачи сказали, 
что у нее очень хрупкие кости, и посоветовали обра
титься в московскую клинику Глобал Медикал Си
стем (GMS Clinic). Там Лене с помощью Русфонда на
чали терапию для укрепления костной ткани. Но де
формация бедер и разница в длине ног не позволяли 
Лене встать. И опять Русфонд помог: оплатил опера
ции по установке штифтов в бедра. Дочка быстро вос
становилась, стала ходить. Затем провели операции 
на голенях. Сейчас надо продолжить лечение, ина
че плотность костей опять снизится. Надежда Щукина, 
Нижегородская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «Девочка активно растет, в этот пе
риод необходимо регулярное лечение в сочетании 
с физической реабилитацией».

Жаргал Дашинорбоев, 6 лет, острый 
лимфобластный лейкоз, спасет лекарство. 
205 065 руб.
Внимание! Цена лекарства 2 383 020 руб.  
Жертвователь, пожелавший остаться неназванным, 
внес 2 038 955 руб. Компания, пожелавшая  
остаться неназванной,— 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Чита» соберут 39 тыс. руб.

Прошлым летом у сына заболела левая нога, 
он начал хромать. Врачи сделали рентген, но при
чину болей не нашли. Жаргалу становилось все ху
же, на теле появились синяки. После обследования 
мы узнали, что у сына рак крови. Химиотерапия про
ходила успешно, пока Жаргалу не ввели препарат 
Lаспарагиназа — один из основных препаратов про
токола. У него случился отек Квинке. Доктора спасли 
Жаргала, но дальше лечить Lаспарагиназой нельзя. 
Нужно другое лекарство — онкаспар. Но оно не опла
чивается государством, везти его нужно изза грани
цы. Александра Дашинорбоева, Забайкальский край

Заведующий отделением детской онкологии 
и гематологии Забайкальского краевого онко-
логического диспансера Евгений Мацеха (Чита): 
«Ребенку требуется препарат онкаспар. Он не зареги
стрирован в РФ, но разрешен к применению».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Богдану Лаврову полтора  года. Со
всем немного, но мальчик уже успел 
пожить в Екатеринбурге,  Тюмени 
и Москве. При этом все города 
из коротенькой биографии Бог
дана связаны с чередой больниц, 
где он постоянно лечится. У малыша 
хроническая почечная недостаточ
ность в последней стадии, спасти 
его может только пересадка почки. 
Операция запланирована на май, 
ее сделают по госквоте. Однако 
для того, чтобы донорский орган 
прижился и проработал в два раза 
дольше, нужны лекарства стоимо
стью более миллиона рублей. Опла
тить их должны родители мальчика. 
У них таких денег нет.

Три раза в неделю по три часа Богда
ну в больнице проводят процедуру гемо
диализа. Чаще всего малыш послушно 
лежит с любимыми игрушками, кото
рые мама берет с собой. Привык. Засы
пает под сказку, пока кровь выбегает 
из вены, очищается с помощью специ
ального аппарата и снова возвращает
ся в организм. Почки мальчика сами 
не справляются уже давно: на диализе 
Богдан живет практически с рождения.

— Когда я была на 20й неделе бере
менности, у сына увидели аномально 
большой мочевой пузырь, проблемы 
с почками,— рассказывает Юлия, ма
ма мальчика.— Меня сразу направили 
из Тюмени, где мы живем, в Екатерин
бург, в Областную детскую больницу. 
Врачи сказали, что там могут помочь.

В областной больнице врачи пыта
лись исправить положение: Богдану 
прямо в животе у мамы дважды стави
ли шунты, чтобы отводить мочу из ор
ганизма. И оба раза безуспешно. После 
рождения мальчик сразу же попал в ре
анимацию: анализы оказались плохи
ми, уровень креатинина — продукта 
обмена веществ — зашкаливал. Богда
ну наладили систему перитонеального 
диализа — установили катетер в брюш
ную полость для очищения крови 
от токсинов. Уровень креатинина уда
лось снизить.

— Нас отпустили домой с улучшени
ем. Мы очень надеялись, что так теперь 
и будет, но надежда не оправдалась,— 
говорит Юлия.

Через несколько месяцев Богдана 
на скорой доставили в больницу: у него 

развился диализный перитонит, кате
тер из живота пришлось удалить. Необ
ходимо было перевести малыша на ап
паратный гемодиализ, который про
водят только в стационаре. И Богдана 
стали три раза в неделю возить из Тю
мени в Екатеринбург, потому что в Тю
мени для маленьких детей гемодиализ 
не предусмотрен.

— Нас возил муж,— рассказывает 
Юлия.— Он работает вахтовым мето
дом, поэтому поначалу у него была та
кая возможность. Потом в его организа
ции вошли в положение, дали ему от
пуск, больничный.

Триста километров в одну сторо
ну, триста — в другую. Три дня в неде
лю Лавровы проводили в дороге, что
бы Богдану не стало хуже. Уезжали рано 
утром, возвращались поздно вечером. 
Иногда брали с собой дочь Милену, ко
торая старше брата на четыре года.

— Когда все началось, на дочку у ме
ня мало времени оставалось, за ней ба
бушка присматривала. И очень хоте
лось побыть всем вместе, хотя бы в пу
ти,— объясняет Юлия.

За год Богдан стал настоящим пу
тешественником — привык к доро
ге и быстро меняющимся картинкам 
за окном, к больницам и новым лицам. 
Однако каждый раз, когда мальчик ока
зывался в своей кроватке, дома, радо
вался, будто узнавал родные стены.

Уже три месяца Лавровы живут в Мо
скве, в съемной квартире. Малыша по

тихоньку готовят к пересадке, возят 
в клинику на диализ.

— Сколько мы с Богданом за полто
ра года проехали километров, увиде
ли разных людей и больничных стен — 
не сосчитать! — говорит Юлия.

Раз десять, не меньше, мальчику ме
няли катетер. Каждая такая процеду
ра выполняется под общим наркозом, 
а Богдан тяжело от него отходит.

— Сын пока сам не ходит, только 
с опорой. Я переживаю, как бы катетер 
не выпал, как бы не засорился. Мне ка
жется, Богдан это чувствует и боится 
уверенно встать на ноги. 

«Делаем для Богдана все, что в на
ших силах» — главный принцип семьи 
Лавровых. Мама станет для сына доно
ром. Папа тоже хотел отдать Богдану 
поч ку, но по медицинским показаниям 
не подошел.

— Как же хочется, чтобы сыну ни
чего не мешало двигаться свободно, 
чтобы он не боялся ходить, чтобы на
ше долгое путешествие по больницам 
благополучно завершилось,— вздыха
ет Юлия.

Если мы поможем, ее желание сбу
дется и маленький путешественник на
конец вернется домой.

Наталья Волкова,  
Тюменская область

Путешественник поневоле
Маленького Богдана спасут дорогие лекарства

Из свежей почты

Почта за неделю 12.03.21–18.03.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 84 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 52
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Как мы называемся?
В России появился толковый словарь благотворительности

Попытки создать словарь благотво
рительных терминов предпринима
лись неоднократно, но встречались 
скептически: если чтото непо
нятно, всегда можно посмотреть 
в  Википедии. Википедия знает все 
обо всем, но неточно. Поэтому спе
циалисты филфака Уральского фе
дерального университета (УрФУ) 
по инициативе благотворительно
го фонда «Умная среда» и при под
держке Фонда президентских гран
тов решили создать авторитетный 
справочник, отражающий все раз
нообразие современной лексики 
в сфере благотворительности. За
чем нужен такой словарь и как его 
оценивают представители НКО, 
 недавно обсуждалось на площадке 
центра «Благосфера». 

В благотворительности огромную 
роль играет доверие. Но чтобы дове
рять, как заметил еще средневековый 
философ Пьер Абеляр, нужно пони
мать. Мы много говорим об открытости 
НКО, о правилах отчетности, об адми
нистративных расходах, однако не ме
нее серьезной проблемой стал сам язык 
благотворительности. Профессионалы 
сектора выработали собственную лек
сику, но жертвователям она не всегда 
понятна. А непонятное кажется стран

ным и подозрительным. «Донат» — 
это пончик с начинкой или пожертво
вание? «Донор» — тот, кто сдает кровь, 
или любой жертвователь? «Благотвори
тель» — тот, кто жертвует деньги, или 
сотрудник благотворительного фон
да? А чем отличаются благотворитель
ность, меценатство и спонсорство? 

Первый официальный глоссарий 
российской благотворительности раз
рабатывался под руководством декана 
филфака УрФУ доктора филологических 
наук Анны Плотниковой. Создатели сло
варя анализировали данные Нацио
нального корпуса русского языка, статьи 
в СМИ и публикации на сайтах крупней
ших фондов и НКО, употребление тер
минов в законодательных актах. 

— Появление в любой сфере сво его 
тезауруса, языка профессиональной де
ятельности,— это свидетельство про
фессионализации сектора. Словарь — 
своего рода договоренность участни
ков рынка о том, как обозначать те или 
иные явления, это насущная необходи
мость,— считает Алексей Глазырин, со
учредитель БФ «Умная среда». 

Самая оживленная дискуссия раз
вернулась вокруг включения в словарь 
заимствованных слов и жаргонизмов.

Марина Шамара, президент фонда 
«Анастасия», сетовала: неужели в рус

ском языке нет слов, которые могли 
бы определить новые понятия? При
ходится признать, что нет, особенно 
когда термин из бизнеса, например 
«эндау мент» или «импактинвестиции».

Алексей Глазырин напомнил, что 
основные слова и понятия, связан
ные с благотворительностью, в Рос
сии возникли в XIX веке, после 1917 го
да эти слова исчезают из употребления 
и вдруг снова появляются во время Вто
рой мировой войны. На сегодняшний 
день многие из них звучат архаично. 
«Филантроп», «богадельня», «десяти
на» — молодым людям они так же непо
нятны, как старшему поколению тер
мин «лейка» — программа для управле
ния пожертвованиями, а не сосуд для 
полива растений.

Мария Черток, директор Благотво
рительного фонда развития филантро
пии «КАФ», отмечает:

— Использование архаичных слов 
делает саму деятельность архаичной 
в глазах аудитории. А мы хотим быть 
современными. 

По прогнозам создателей, словарь 
просуществует в неизменном виде око
ло десяти лет, а потом нужно будет вы
пускать дополненное издание.

Оксана Пашина,  
корреспондент Русфонда

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Б О Г Д А Н А  Л А В Р О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 6 4  1 3 4  Р У Б .

Руководитель отдела трансплантации органов детям Национального медицинского 
исследовательского центра здоровья детей Михаил Каабак (Москва): «У Богдана хро-
ническая почечная недостаточность в терминальной стадии. В этой ситуации трансплантация почки 
неизбежна. Донором будет мама мальчика. Учитывая тяжесть заболевания и возраст, у Богдана 
высок риск отторжения донорского органа, требуются эффективные и дорогие препараты. Они 
применяются до, во время и после трансплантации. Кроме того, их использование продлевает срок 
службы донорской почки вдвое. Ребенок сможет нормально расти и развиваться».

Стоимость лекарств 1 197 134 руб. Группа компаний «О’КЕЙ» внесла 300 тыс. руб. ГБУ «Мосгор-
геотрест» и компания, пожелавшая остаться неназванной, внесли по 50 тыс. руб. Телезрители ГТРК 
«Регион-Тюмень» соберут 33 тыс. руб. Не хватает 764 134 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Богдана Лаврова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Богдана — Юлии Юрьевны Миллер. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Список или сервис
В регистре доноров  
должны работать люди

Минздрав собирается поручить создание Фе
дерального регистра доноров костного  мозга 
своему Департаменту цифрового развития 
и информационных технологий. Об этом гово
рится в проекте закона, подготовленном ми
нистерством. В таком чисто информационном 
регистре мало смысла: просто найти подходя
щего донора недостаточно.

Как лучше объяснить то, что сейчас происходит? 
Вспомните систему бронирования Booking.com. 
На самом деле у нее с регистрами на удивление мно
го общего. Booking.com — это список отелей с си
стемой поиска. Ваши требования очень конкретные: 
место, время, цена, расстояние до центра, две крова
ти или одна большая… Но гостиниц в базе больше 
20 млн, так что чаще всего та, которая соответству
ет всем критериям, находится. Количество потенци
альных доноров в мировом регистре World Marrow 
Donor Association (WMDA) — цифра того же поряд
ка: 38 млн человек. Поэтому и тут для значительной 
части реципиентов удается найти донора с подходя
щими генами тканевой совместимости.

Кажется, обе системы — торжество информацион
ных технологий в чистом виде. Просто компьютерные 
программы, которые меняют мир и спасают жизни.

В компании Booking.com больше 17 тыс. сотруд
ников. Причем системой поиска — собственно тех
нологиями — занимается примерно 10% из них. 
Остальные 90% нужны для того, чтобы связать вир
туальную базу с реальной жизнью, чтобы каждый 
найденный вариант превратился в поездку. Они об
щаются с партнерами, проверяют данные, вносят 
в каталог новые гостиницы, занимаются финанса
ми, налогами, решением спорных вопросов и еще 
множеством «офлайновых» дел.

Регистр потенциальных доноров тоже не просто 
база плюс поисковая машина. Система регистров до
норов похожа на пирамиду. Есть, так сказать,  «просто 
регистры». Уровнем выше стоят регистры, которые 
объединяют информацию «просто ре гистров» в пре
делах одной страны. А на самой вершине — всемир
ный WMDA. Трансплантационные центры обычно 
взаимодействуют с этой си стемой через националь
ные регистры. Именно туда врачи обращаются, ко
гда их пациенту нужен донорский костный мозг. 
Что происходит дальше? По искать в базе донора 
с нужным генотипом врач может сам — просто что
бы понять, есть ли хорошие варианты. Дело на пару 
минут: ввести данные пациента, нажать Enter и тут 
же получить результат.

Самое трудное начинается дальше. Надо связать
ся с донорами — если в списке больше одного, ра
ботают на всякий случай сразу с двумя самыми под
ходящими. Организовать сдачу анализов и подтвер
ждающее типирование (повторную проверку генов 
тканевой совместимости). Обеспечить приезд до
нора на забор костного мозга (билеты, гостиницу 
и прочее). Организовать доставку трансплантата, оп
лату контрагентам. И так далее.

Во всем мире это организуют и координируют на
циональные регистры — ZKRD в Германии, REDMO 
в Испании. Обе организации — НКО.

Минздрав, поручая создание Федерального ре
гистра Департаменту цифрового развития, сводит 
регистр к компьютерной программе. Такие про
граммы в России уже есть – собственно, и разраба
тывать не нужно. Есть поисковая система регистра 
при НИИ детской онкологии, гематологии и транс
плантологии имени Р.М. Горбачевой, она объединя
ет данные 15 локальных регистров (в общей сложно
сти 105 тыс. доноров) и, помимо первичного поиска, 
никаких других услуг не предусматривает. Врачи 
должны сами связываться с местными регистрами 
и организовывать получение трансплантата. Нацио
нальный же РДКМ (45 тыс. доноров), созданный Рус
фондом, не только имеет свою информационную 
поисковую систему, но также берет на себя органи
зацию всего процесса вплоть до доставки трансплан
тата в клинику — примерно так, как это делает ZKRD.

Можно не придумывать третью систему, а со
вместить две существующие. Подобный опыт есть 
в Британии: там было несколько независимых реги
стров, а в 2015м одному из них, Регистру Энтони Но
лана, было поручено объединить базы и стать еди
ным оператором. В России тоже можно пока исполь
зовать две поисковые системы, но так, чтобы все 
трансплантационные клиники имели доступ к обе
им. А потом объединить регистры на основе того, ко
торый окажется для врачей удобнее.

12 марта на rusfond.ru, в „Ъ“ 
и в эфире программы «Ве
стиМосква» мы рассказа
ли историю одиннадцати
летнего Миши из Хакасии. 
У него саркома Юинга — 
рак левой бедренной кости. 
Сейчас мальчик проходит 

химиотерапию, а потом врачи удалят поражен
ную кость и установят эндопротез бедра. Часть 
протеза оплачивает государство, другую Ка
рамчаковы должны оплатить сами. Рады сооб
щить: вся необходимая сумма (2 887 470 руб.) 
собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 12 марта 31 240 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей «России 1», ГТРК «Южный Урал», «Ка
лининград», «Смоленск», а также 141 регионального 
СМИ — партнера Русфонда исчерпывающе помогли 
19 детям на 25 150 230 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Есть эндопротез 
у Миши Карамчакова

Н
А

Д
Е

Ж
Д

А
 ХР

А
М

О
В

А

Богдана потихоньку готовят 
к пересадке, свою почку 
ему отдаст мама   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Алексей 
Каменский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 30216,75 (+302,42)
РТС 1488,72 (–4,94)
FTSE 100 6779,68 (+17,01)

DAX 30* 14775,52 (+178,91)
DJIA* 33157,40 (+142,03)
NASDAQ Composite* 13299,372 (–225,83)

*На 20:03.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.03.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.03.21
Австралийский доллар 57,6007
Английский фунт 102,8858
Белорусский рубль 13,1893
Датская крона* 11,8403

Доллар США 73,6582
Евро 88,1173
Индийская рупия** 10,1531
Казахский тенге** 17,5753

Канадский доллар 59,4305
Китайский юань* 11,3282
Норвежская крона* 87,3359
СДР 105,1228

Сингапурский доллар 54,8746
Новая турецкая лира 98,2463
Украинская гривна* 26,6058
Шведская крона* 86,8959

Швейцарский франк 79,6219
Японская иена** 67,4835
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Хочешь ехать в первом классе
Правительство поменяет порядок вывоза грузов на восток

Как стало известно „Ъ“, прави
тельство ради увеличения экс
порта угля на восток готовится 
заметно перекроить  правила 
доступа грузоотправителей 
к железным дорогам. Так, биз
нес сможет заключать с ОАО 
РЖД долгосрочные контракты 
на перевозку на условиях обя
зательной предоплаты, и такой 
груз поручит приоритет перед 
другими грузами неэкстренно
го и невоенного назначения. 
Предполагается, что такие до
говоры позволят угольным 
компаниям Кузбасса вывезти 
свою продукцию на восток — 
их шансы сделать это на обыч
ных условиях упадут. Клиенты 
ОАО РЖД критикуют возника
ющее на сети неравноправие, 
неравенство финансовой от
ветственности по договорам 
между клиентами и монополи
ей и развал системы недискри
минационного доступа к инф
раструктуре в целом.

„Ъ“ выяснил, как могут выгля-
деть договоры перевозок угля по 
принципу take-or-pay, возможное 
внедрение которых обсуждалось 
на совещании у президента Вла-
димира Путина 2 марта (см. „Ъ“ от 
3 марта). Премьер Михаил Мишус-
тин на совещании 6 марта в Кеме-
рово поручил Минтрансу подгото-
вить соответствующие поправки 
к уставу железнодорожного тран-
спорта и правила недискримина-
ционного доступа к железнодо-
рожной инфраструктуре (ПНД), их 
текст есть у „Ъ“. В нем говорится, 

что клиенты и ОАО РЖД «при сис-
тематическом осуществлении пе-
ревозок грузов» могут заключать 
долгосрочные договоры, где указы-
ваются объемы и типы грузов, мар-
шруты и сроки перевозок и ответст-

венность сторон. При этом договор 
может включать невозвратную пре-
доплату услуг по перевозке. Одна-
ко «в целях социально-экономи-
ческого развития субъектов РФ» 
правительство может конкретизи-

ровать отдельные существенные 
условия договора, и тогда они ста-
новятся обязательными — в част-
ности, пункт о предоплате. В таких 
случаях перевозки осуществляются 
в приоритетном порядке.

Речь идет о том, чтобы активно 
экспортировать российский уголь 
на восточные рынки с учетом недо-
статочной пропускной способно-
сти БАМа и Транссиба. Как следу-
ет из протокола совещания 6 марта 
(есть у „Ъ“), при определении прио-
ритетности мероприятий проекта 
второго этапа развития Восточно-
го полигона должна учитываться 
необходимость роста вывоза угля 
из Кузбасса на восток на 30% в 2024 
году. Такие параметры были за-
креплены на совещании у Влади-
мира Путина 2 марта, а ответст-
венный секретарь президентской 
комиссии по ТЭК Игорь Сечин от-
дельно напомнил о необходимо-
сти поставлять на восток 195 млн 
тонн угля к 2025 году, (см. „Ъ“ от 
16 марта). Также, согласно протоко-
лу, Минтрансу, Минобороны и ОАО 
РЖД поручено завершить привле-
чение железнодорожных войск 
к строительству второго этапа Вос-
точного полигона (см. „Ъ“ от 31 ок-
тября 2019 года).

Будущие долгосрочные догово-
ры с предоплатой, согласно поправ-
кам к ПНД, будут обладать самым 
высоким приоритетом среди не-
экстренных и невоенных перево-
зок — более высоким, чем у перево-
зок нефти, зерна, контейнеров и т. п. 
Что касается обычных перевозок 
угля в полувагонах, которые в ПНД 

идут предпоследним пунк том, то 
теперь предполагается, что первы-
ми будут осуществляться экспорт-
ные перевозки коксующегося угля 
из всех регионов. При этом прио-
ритет при вывозе угля на экспорт 
будет дан восточным регионам — 
Бурятии, Якутии, Забайкальскому, 
Приморскому и Хабаровскому кра-
ям, Амурской и Магаданской обла-
сти и Еврейской АО. Таким образом, 
энергетический уголь из регионов 
западнее, таких как Хакасия или Но-
восибирская область, и кузнецкий 
уголь вне долгосрочных договоров 
поедут последними. В Минтрансе 
пояснили „Ъ“, что проект поправок 
находится на согласовании с при-
частными ведомствами и коммен-
тировать какие-либо подробности 
преждевременно. В ОАО РЖД от 
комментариев отказались.

Собеседники „Ъ“ в отрасли вос-
приняли документ традиционно 
плохо. В Союзе операторов железно-
дорожного транспорта (СОЖТ) рас-
сказали, что считают предлагаемые 
Минтрансом изменения «искажаю-
щими принципы равнодоступно-
сти, публичности и недискримина-
ционности перевозки». Отдельно 
в СОЖТ подчеркнули, что считают 
недопустимым выведение из-под 
антимонопольного регулирования 
дефицитной инфраструктуры, при-
надлежащей монополисту. Грузоот-
правители, как и ранее, возмущают-
ся неравенством ответственности 
между ними и ОАО РЖД в рамках 
новых договоров.
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Если есть в России кладезь эксперт-
ных данных в сфере IT, то это, опре-
деленно, портал Habr. Эксперты 
и многие высокотехнологичные ком-
пании ведут там блоги для общения 
и создания репутации, а СМИ — вдох-
новляются новостными поводами: 
например, 13 января „Ъ“ писал об уяз-
вимости в системе видеонаблюдения 
РЖД, которую обнаружил пользова-
тель Habr. Но несмотря на хорошую 
репутацию портала в IT-сообществе, 
его пользователям тоже свойственно 
ошибаться.

Так, после взлома российских ха-
керских форумов (см. «Тенденции», 
стр. 10) на Habr появилась статья по 
мотивам поста в блоге американской 
компании Krebsonsecurity. Пользова-
тель Habr перевел пост с английско-
го, не обратив внимания на предлоги, 
в результате чего его запись звучала 
так: «Участники форумов пережива-

ют, что их личности могут быть иден-
тифицированы путем сопоставления 
данных через виртуальную версию 
Rosetta Stone». Далее автор дал от 
себя пояснение: «Rosetta Stone — про-
граммное обеспечение, которое в сво-
ей работе использует комбинации из 
текста, изображений и звука для из-
учения иностранного языка через ин-
туитивный подход».

Хакеры переживают, что их иден-
тифицируют через программу для из-
учения иностранного языка! Новость 
тянула на сенсацию — скрытые воз-
можности, казалось бы, невинной 
программы Rosetta Stone делали бес-
смысленным и существование спе-
циалистов по выслеживанию кибер-
преступников, да и в целом теневого 
бизнеса по продаже утекших баз дан-
ных. Карточки с иностранными сло-
вами оказались ширмой для дорож-
ки, ведущей в сердце даркнета. 

Но после того как я обратилась 
к оригинальному тексту и написала 
его автору, выяснилось, что он в сво-
ей статье поэтично сравнивал исполь-
зование баз данных с Розеттским 
камнем — частью стелы, найденной 
в Египте. На нее нанесены одинако-
вые фразы на трех языках, которые 
стали для ученых ключом к расшиф-
ровке египетских иероглифов. Как по-
яснил мне автор поста Брайан Кребс, 
это была игра слов: «Я предполагаю, 
что базы данных форума могут быть 
использованы как своего рода вирту-
альный Розеттский камень для срав-
нения информации в профилях веду-
щих членов форума, которые за десять 
лет его существования, скорее всего, 
оставили длинный след подсказок».

Автор Habr нашел материал, кото-
рый пригодился не только мне в под-
готовке материала, но и некоторым 
экспертам. Так, одна из компаний 
прислала комментарий, который 
вызвал у меня эффект дежавю: это 
были переведенные на русский язык 
цитаты экспертов из многострадаль-
ной статьи Брайана Кребса.

История в очередной раз напо-
минает о важности золотого прави-
ла журналистики: «проверяй всю 
информацию в трех источниках» 
и добавляет к нему новое: «учи ан-
глийский». Можно через приложение 
 Rosetta Stone.

Неудачный перевод 
превратил египетский 
Розеттский камень  
в программу  
для изучения ино-
странных языков,  
с помощью которой 
можно ловить хакеров

Надбавка за переработку
Аналитики оценили выгоду для нефтяников от роста демпфера

«Газпром нефть» в наибольшей 
степени выиграет от решения 
правительства увеличить ком
пенсации нефтекомпаниям за 
сдерживание цен на топливо 
внутри страны, следует из оце
нок Газпромбанка и «ВТБ Капи
тала». По их прогнозу, положи
тельный эффект для  EBITDA 
компании может составить 
1,5–3% в 2021 году и 4–5% в 2022 
году. В абсолютных цифрах 
в наибольшей степени компен
сации вырастут у «Роснефти» 
как крупнейшего российского 
переработчика. Суммарно от
расль может дополнительно по
лучить 40 млрд руб. в 2021 году, 
но эффект на EBITDA будет 
ниже — увеличение демпфе
ра автоматически приведет 
к  росту НДПИ.

«Газпром нефть» получит наи-
больший экономический эффект от 
корректировки демпфера с 1 мая, 
следует из аналитических отчетов 
Газпромбанка и «ВТБ Капитала» от 17 
марта. Так, по оценкам Газпромбан-
ка, положительный эффект на EBIT-

DA этой нефтекомпании составит 
2% в 2021 году и 5% в 2022 году, или 
10,8 млрд и 28,4 млрд руб. ВТБ оце-
нивает рост EBITDA «Газпром нефти» 
вследствие корректировки демпфе-
ра в 1,5% в 2021 году и 3,7% в 2022 году.

• В рамках демпфера бюджет ком-
пенсирует нефтекомпаниям часть 
разницы между экспортной ценой 
топлива и так называемой индика-
тивной внутренней ценой (постоян-
ная величина, не связана с реальной 
динамикой оптовых цен). Если эта 
разница становится отрицатель-
ной, то есть цены внутри России 
выше экспортных, уже нефтяники 
доплачивают в бюджет.

Рост оптовых цен на топливо 
в начале года заставил правитель-
ство увеличить демпфер для нефте-
компаний, тем более что рост цен 
на нефть дал бюджету возможность 
нарастить расходы. С 1 мая индика-
тивная (фиксированная) внутрен-
няя цена в формуле демпфера для 
бензина снизится на 5%, а с 2022 
года индикативные цены для бен-
зина и дизтоплива будут индекси-
роваться не на 5% в год, как раньше, 
а на уровень роста розничных цен 
за прошлый год.

Как отмечают аналитики Газ-
промбанка, в наиболее выгодном 
положении из-за изменения фор-

мулы демпфера окажутся компа-
нии, которые перерабатывают на-
ибольший процент своей добычи 
и поставляют много топлива на 
внутренний рынок. Так, у «Роснеф-
ти» и ЛУКОЙЛа достаточно высо-
кая доля нефтепереработки (около 
45–55% от нефтедобычи), и на вну-
тренний рынок компании постав-
ляют примерно 40–60% произво-
димых нефтепродуктов, говорится 
в отчете. Доля нефтепереработки 
в добыче «Татнефти» сравнительно 
мала (около 30% добычи нефти), но 
доля продажи нефтепродуктов в Рос-
сии — существенная (около 65%). По 
мнению аналитиков банка, положи-
тельный эффект на EBITDA «Роснеф-
ти», «Татнефти» и ЛУКОЙЛа от кор-
ректировки демпфера составит 
около 1% в 2021 году и 2–3% в 2022 
году. В абсолютном выражении на-
ибольшую прибавку к  EBITDA по-
лучит «Роснефть», учитывая размер 
ее нефтепереработки — 16,6 млрд 
и 47,7 млрд руб. соответственно 
(см. график).

Суммарно, по мнению Газпро-
мбанка, субсидии по демпферу 

составят 42 млрд руб. в 2021 году 
и 116 млрд руб. в 2022 году. Расчет 
основан на предположении рос-
та потребления бензина до 34–
35 млн тонн, а дизтоплива — до 38–
39 млн тонн.

Однако «ВТБ Капитал» приво-
дит более консервативные оценки 
увеличения EBITDA как отдельных 
компаний, так и сектора в целом. 
Аналитики банка напоминают, что 
рост демпфера будет частично ни-
велирован повышением НДПИ. Это 
происходит в силу того, что форму-
ла расчета НДПИ включает в себя 
переменную, отражающую изме-
нение демпфера (так называемый 
коэффициент АБДТ). «ВТБ Капи-
тал» оценивает дополнительные 
субсидии по демпферу в 2021 году 
в $525 млн (39 млрд руб. по текуще-
му курсу), а общий прирост EBITDA 
публичных нефтяных компаний 
сектора — в 0,5% ($276 млн). В 2022 
году прирост EBITDA отрасли мо-
жет составить 1,3% ($732 млн), если 
индикативные цены в демпфере бу-
дут проиндексированы на 3%.

Дмитрий Козлов

Netflix пошел королевой
Видеосервис нарастил аудиторию в России

Netflix вошел в четверку наиболее по
пулярных онлайнкинотеатров у жите
лей крупных городов России после Ivi, 
«КиноПоиска» и Okko, следует из опро
са Telecom Daily. За последний год плат
форма обогнала в интересах россиян 
«Амедиатеку», Megogo, Premier и Wink, 
по мнению аналитиков, благодаря по
пулярным сериалам, таким, как «Ход 
королевы». Другие участники рынка 
не согласны с методикой Telecom Daily 
и предлагают оценивать доли на рынке 
по объему выручки.

„Ъ“ ознакомился с опросом агентства 
Telecom Daily о предпочтениях российских 
пользователей онлайн-кинотеатров. По его 
итогам, доля онлайн-сервиса Netflix в пред-
почтениях респондентов составила 9,1%, 
тогда как годом ранее была на уровне 4%. 
Таким образом, американская платформа 
смогла выйти на четвертое место по попу-
лярности, обогнав в крупных городах «Аме-
диатеку», Megogo, Premier и Wink (принад-
лежит «Ростелекому»). Опрос проводился 
в первом квартале, в нем приняли участие 

около 1 тыс. человек из городов с населени-
ем более 500 тыс. жителей.

• В сентябре 2020 года оператором Netflix 
в России стала «Национальная медиа груп-
па» (НМГ), стороны заключили  соглашение 
о партнерстве. Партнер потребовался 
 Netflix из-за законодательных ограничений, 
по которым у видеосерверов с  аудиторией 
 более 100 тыс. российских  пользователей 
 доля иностранного владения не должна 
 превышать 20%.
Первые три места, по данным Telecom Dai-

ly, занимают Ivi (его используют 34,3% опро-
шенных), «КиноПоиск» (20,8%) и Okko (11%). 
Причем «КиноПоиск» (входит в «Яндекс») нара-
стил свою популярность за год более чем в два 
раза — в первом квартале 2020 года его доля 
в предпочтениях россиян составляла 10%.

По итогам прошлого года российский ры-
нок легальных видеосервисов, по данным 
«ТМТ Консалтинг», вырос на 66%, до 27,8 млрд 
руб. (см. “Ъ“ от 9 марта). В оценках учитыва-
лись только сервисы, работающие по моде-
ли ОТТ (метод предоставления видеоуслуг 
через интернет). Общая аудитория видеосер-

висов в 2020 году, по данным аналитиков, вы-
росла на 17%, до 63 млн, а платящая — на 52%, 
до 8,5 млн. В тройке крупнейших видеосерви-
сов по итогам года оказались Ivi с долей 32%, 
Okko (20%) и Megogo (9%).

Участники рынка не согласны с оценка-
ми Telecom Daily. «Если статистически наша 
доля в этом исследовании снизилась, то для 
себя мы не считаем эту цифру корректной»,— 
заявил „Ъ“ гендиректор «Megogo Россия» Вик-
тор Чеканов. В Okko считают исследование не-
репрезентативным для определения долей на 
рынке. С этим согласны в «Амедиатеке». «Вы-
ручка нашего сервиса в прошлом году выро-
сла на 41%, а число платящих подписчиков 
увеличилось на 50%»,— отметила гендирек-
тор онлайн-кинотеатра Татьяна Калита.

С января число смотрящих подписчиков 
«КиноПоиска» превышает 3 млн в месяц, что 
в три раза больше, чем в начале 2020 года, со-
общила „Ъ“ директор по взаимодействию 
с индустрией «Яндекса» Ксения Болецкая. Она 
согласна с выводом о том, что «КиноПоиск» 
стал одним из лидеров рынка. По мнению 
госпожи Болецкой, Netflix стал стремитель-

но набирать подписчиков на отечественном 
рынке с осени прошлого года, после офици-
альной локализации в России. В «Ростелеко-
ме», Ivi, российском представительстве Netflix 
и НМГ отказались от комментариев.

У Netflix в 2020 году вышла масса попу-
лярных сериалов, например «Ход королевы», 
что сказалось на его популярности в России, 
 считает аналитик Российской ассоциации 
электронных коммуникаций Карен Казарян. 
В перспективе платформа, по его мнению, мо-
жет удвоить количество пользователей в Рос-
сии. «КиноПоиск» же, по мнению господина 
Казаряна, наращивает аудиторию за счет эко-
системы «Яндекса».

На популярности онлайн-кинотеатров 
сильно сказывается наличие уникального 
контента, считает гендиректор Telecom Daily 
Денис Кусков. У Netflix сейчас тысячи наиме-
нований фильмов и сезонов сериалов, кото-
рые платформа снимает самостоятельно, от-
мечает он. У российских кинотеатров, по его 
словам, пока таких проектов только десятки.

Анастасия Гаврилюк,  
Валерия Лебедева
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«Роснефть» «Татнефть» «Сургутнефтегаз» Прочие«Газпром нефть» ЛУКОЙЛ
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Стоимость приобретенной Московским кредит- 
ным банком брокерской компании в конце 
прошлого года составила 400 млн руб. Участни-
ки рынка считают, что уплаченная цена высока, 
однако она оправдывается набором клиентской 
базы и используемыми технологиями. Впрочем,  
банку потребуются дополнительные затраты  
на интеграцию этого бизнеса в свою структуру. 
Эксперты указывают, что в таких сделках важ-
ны команда и технологии и банку не всегда име-
ет смысл покупать или лицензировать отдельно-
го профучастника.

Московский кредитный банк (МКБ) раскрыл в отчет-
ности за 2020 год по МСФО, сколько заплатил за «Ре-
гион Инвестиции» (сейчас «МКБ Инвестиции»), вхо-
дившие в ГК «Регион». В ноябре 2020 года он приобрел 
брокерскую компанию за 400 млн руб. В МКБ не ста-
ли комментировать стоимость сделки, лишь повторив, 
что компания приобреталась для создания цифровой 
платформы для частных инвесторов. В ГК «Регион» не 
ответили на запрос „Ъ“.

• На фоне прихода частных инвесторов на биржу  
банки стали активно развивать это направление.  
При этом часть развивает брокерские услуги за счет  
собственных команд или приобретенных специалистов 
(см. „Ъ“ от 29 октября и 24 декабря 2019 года, 27 января 
2021 года). Но за предшествующий год прошло несколько 
сделок по покупке брокерских компаний. В декабре 2019  
года Совкомбанк приобрел 50,1-процентную долю в «Сеп-
тем Капитале» за 44 млн руб., а в декабре 2020 года довел 
свою долю до 74,9%, заплатив за четверть компании уже 
100 млн руб. В середине прошлого года Fridom Finance  
(головная компания российской «Фридом Финанс»)  
приобрела 100% акций «Церих Кэпитал Менеджмент»  
за $7,11 млн (500 млн руб.; см. „Ъ“ от 7 июля 2020 года).
Цену сделки МКБ участники рынка оценивают до-

вольно высоко. Как отмечает президент «Финама» Вла-
дислав Кочетков, «десять чистых прибылей для россий-
ского рынка — достаточно высокая оценка». Однако, по 
его словам, очевидно, в нее включена «инфраструктура 
приобретенного бизнеса, перспективы его развития, 

что формирует премию при оценке». По мнению заме-
стителя гендиректора «Алор Брокер» Максима Дремина, 
если речь идет и о лицензии, и о клиентской базе с го-
товой структурой доходов, то 400 млн руб. может быть 
справедливой рыночной ценой.

По данным Московской биржи, на момент приобре-
тения по числу клиентов «Септем Капитал» находился на 
18-м месте (19,3 тыс. клиентов), «Церих Кэпитал Менед-
жмент» — на 19-м месте (19,6 тыс. клиентов), «МКБ Капи-
тал» — на 23-м месте (11,3 тыс. клиентов). По итогам фев-
раля 2021 года по количеству клиентов «Септем Капитал» 
поднялся на 10-е место (64,6 тыс. клиентов). «Фридом Фи-
нанс» находится на 8-м месте (105,6 тыс. клиентов, в июле 
2020 года у него было 53 тыс. клиентов). «МКБ Инвести-
ции» остается на 23-м месте, но уже с 13,1 тыс. клиентов.

Как отмечает Максим Дремин, если у банка не было 
опыта такой работы, то ему интереснее и проще купить 
готовый бизнес, где «внутри есть уже все технологии, 
готовая клиентская база и должный уровень специа-
листов (бэк-офисы, торговые и депозитарные системы 
и т. п.)». Это и сокращает срок запуска новых предложе-
ний клиентам, и гарантирует более быструю окупае-
мость от вложений, отмечает он.

Вместе с тем Владислав Кочетков указывает, что «МКБ 
Инвестиции» представляют собой прежде всего «плат-
форму для инвестирования, которую еще только пред-
стоит интегрировать в бизнес кредитной организации, 
вложив значительные ресурсы в развитие и продвиже-
ние новой для банка линейки услуг». Хотя, по его сло-
вам, МКБ уже демонстрирует впечатляющую динамику 
на Московской бирже, покупка позволяет в полной сте-
пени раскрыть потенциал компании.

Впрочем, ждать громких приобретений в этом году, 
по мнению участников рынка, не стоит. Как считает за-
меститель гендиректора по развитию ИК «Велес Капи-
тал» Анатолий Лукашов, сейчас ключевыми параметра-
ми в таких историях являются команда и технологии, 
и если говорить именно о банках, то нет смысла разде-
лять структуры, покупая или лицензируя отдельного 
профессионального участника.

Полина Смородская, Виталий Гайдаев
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Банки заявили о резком росте  
выдачи ипотеки на частные 
дома. Это продолжение влияния 
пандемии, считают банкиры,  
которая на фоне роста удален-
ной работы изменила отноше-
ние россиян к частным домам. 
Такая ипотека в России только 
набирает популярность, и по ито-
гам 2021 года эксперты ожидают 
не меньший рост, чем в предыду-
щем году.

Российские банки зафиксирова-
ли рост спроса на ипотеку на частные 
дома. В частности, Сбербанк за пер-
вые два месяца выдал кредитов почти 
на 1 млрд руб., что в 2,4 раза превыша-
ет объем выдачи в начале прошло-
го года (413 млн руб.). В Совкомбанке 
также отмечают более чем двукрат-
ный рост — ежемесячно проходит 
около 20–25 сделок на сумму 100–
150 млн руб. В Росбанке объем займов 
в феврале вырос в 1,7 раза, до 130 млн 
руб. В РСХБ за январь—февраль объем 
кредитов на индивидуальное жилье 
увеличился до 47,8% от общего объе-
ма выданных ипотечных кредитов 
(с 40,9% по итогам 2020 года).

• Осенью прошлого года президент РФ 
Владимир Путин поручил разрабо-
тать ипотечные программы 
на строительство частных домов. 
До этого заместитель главы Мин-
строя Никита Стасишин критико-
вал банки за неактивность в разви-
тии ИЖС (индивидуальное жилищное 
строительство). В конце 2020 года на-
чали действовать льготные госпро-
граммы ипотеки на частные жилые 
дома. Кроме того, предлагается рас-
ширение госпрограммы «Семейная 
ипотека» (действующей с 2018 года) 
на строительство частных домов.
Ипотека на частные дома стала бо-

лее популярной с распространени-
ем COVID-19 (см. „Ъ“ от 3 августа 2020 
года). «В начале 2020 года объем выда-
чи находился на минимуме, что об-
условлено сезонностью. Однако уже 
в апреле—мае он вырос в 3,5 раза»,— 

указала руководитель проекта «Ипоте-
ка» Frank RG Ольга Филиппова. Всего 
за 2020 год, по данным Frank RG, круп-
нейшие игроки выдали 40,4 тыс. кре-
дитов на земельные участки и жилые 
дома на 83,5 млрд руб. В январе этого 
года банки выдали почти 3,5 млрд руб. 
под ипотеку, что в 4,2 раза больше, чем 
в январе прошлого года.

В Сбербанке полагают, что спрос 
поддержан как общим снижением 
ставок по ипотеке, так и мерами го-
споддержки в этом сегменте. В нача-
ле прошлого года спрос на загород-
ное жилье был связан в основном 
с арендой, однако «начиная со вто-
рой половины 2020 года рост спроса 
на приобретение домов с землей свя-
зан с переходом клиентов на удален-
ный формат работы как устоявшейся 
нормы в компаниях», указал дирек-
тор департамента залогового креди-
тования Совкомбанка Артем Языков 
(подробнее о перспективах удален-
ного и гибридного режимов работы 
см. на стр. 9).

Несмотря на то что сейчас доля ин-
дивидуального строительства в об-
щей выдаче ипотеки низкая (менее 
2%), банкиры видят в ней перспекти-
вы. В 2021 году рост выдач в этом сег-
менте будет не меньше, чем в 2020 
году, ожидает Ольга Филиппова. Рас-
ширение программы «Семейная 
ипотека» на строительство частных 
домов, по мнению руководителя цен-
тра разработки ипотечных продуктов 
ПСБ Марины Заботиной, простиму-
лирует спрос населения на строитель-
ство частных домов. Вместе с этим мо-
жет расшириться и число банков, 
предлагающих такую ипотеку.

Однако в отношении ипотечных 
кредитов в этом секторе есть и ряд 
сдерживающих факторов. «На рынке 
ИЖС действуют иные строительные 
стандарты по сравнению с многоквар-
тирными домами и высока доля са-
мостоятельных построек, которые не 
всегда соответствуют правилам стро-
ительства»,— отмечают в ВТБ. «Когда 
заемщик планирует получить средст-
ва в банке для строительства под залог 
земельного участка, банку это неинте-
ресно»,— указывает председатель ко-
митета «Опоры России» по строитель-
ству Дмитрий Котровский. Например, 
за пределами Московского и Красно-
дарского регионов оценочная сто-
имость земельных участков в разы 
ниже, чем требуется для строительст-
ва дома. «Если участок стоит 600 тыс. 
руб., то банк сможет дать взаймы лишь 
часть этой суммы, которой явно не хва-
тит для строительства»,— объясняет 
господин Котровский. Кроме того, сто-
ит различать покупку земли для строи-
тельства основного места проживания 
и как загородный дом для временно-
го проживания, отмечает гендирек-
тор ГК «Гео Девелопмент» Максим Ле-
щев. «В первом случае спрос будет 
всегда, а во втором — спрос в этом году 
стал падать по сравнению с предыду-
щим»,— указывает он.

Ольга Шерункова,  
Дарья Андрианова

Ипотека домашним образом
Спрос на кредитные коттеджи растет

Крупнейший игрок российского рынка фторпла-
стиков «Галополимер» попросил правительство 
применить специальные экономические меры 
против американской Daikin, которая иниции-
ровала антидемпинговое расследование в отно-
шении поставок в США тефлона из России. Они 
могут включать как зеркальные пошлины на хи-
мическую продукцию Daikin, так и полный за-
прет на ввоз ее товаров, в том числе кондиционе-
ров, что будет ощутимо для рынка.

Российский производитель фторполимеров и хладонов 
«Галополимер» 9 марта попросил правительство рассмо-
треть введение специальных экономических мер против 
мирового лидера в этой области Daikin America, следует из 
письма компании в Минпромторг и Минэкономики (есть 
у „Ъ“). Это ответ на действия Daikin, которая попросила 
Минпромторг США начать антидемпинговое расследова-
ние против поставок «Галополимера» в США. Речь идет о по-
ставках гранулированного политетрафторэтилена (ПТФЭ, 
или тефлон), который применяется для производства изо-
ляции, антипригарных покрытий и пр. ПТФЭ является ос-
новной продукцией «Галополимера», который выпускает 
11 тыс. тонн в год и из них 1,2 тыс. тонн отправляет в США.

Как пояснил „Ъ“ глава «Галополимера» Артем Гнев-
нов, в компании удивлены расследованием против рос-
сийского ПТФЭ с учетом того, что экспорт из РФ в США 
незначителен для внутреннего рынка этой страны. По 
его словам, в качестве ответных мер может быть рас-
смотрено введение зеркальных ввозных пошлин как на 
химическую продукцию Daikin, так и на другие товары, 
которые производит компания, например кондиционе-
ры. В то же время господин Гневнов уверяет, что потеря 
американского рынка не станет критической для ком-
пании и она сможет перенаправить объемы. Александр 
Собко из Rupec оценивает мировой объем рынка ПТФЭ 
более чем в 200 тыс. тонн, отмечая, что конкуренция на 
нем высока из-за избытка мощностей.

«Деловая Россия», куда также обратился «Галополи-
мер», попросила более строгих мер в отношении Daikin. 

В письме к вице-премьеру Юрию Борисову от 16 марта 
руководитель экспертного центра «Деловой России» по 
контрольно-надзорной деятельности Ринат Гизатулин 
предложил запретить ввоз в Россию продукции Daikin 
America и аффилированных с ней структур. Источни-
ки „Ъ“ на рынке отмечают, что поставки в РФ химиче-
ской продукции Daikin America — фторпластиков и хла-
донов — несущественны. Но Daikin один из ключевых 
игроков на мировом рынке кондиционеров с произ-
водством 2,5 млн штук в год. Ритейлеры не стали ком-
ментировать возможный уход Daikin с рынка.

В Минпромторге „Ъ“ пояснили, что сейчас вместе 
с «Галополимером» и Минэкономики в рамках начато-
го в феврале 2021 года расследования США изучают пе-
реданные американской стороной материалы, «после 
чего будет сформирована соответствующая правовая по-
зиция российской стороны». Дальнейшие действия по 
защите интересов российского экспортера, поясняют 
в Минпромторге, будут предприниматься в соответст-
вии с правилами ВТО, по которым «антидемпинговые 
и компенсационные расследования являются допусти-
мым инструментом защиты национальных производи-
телей».

Специальные экономические меры применяются 
в случаях, требующих безотлагательной реакции на не-
дружественное действие иностранного государства, пред-
ставляющее угрозу интересам и безопасности РФ или на-
рушающие права и свободы ее граждан, напоминает 
руководитель международной практики юридической 
фирмы Vegas Lex Наталия Абцешко. Сейчас запрещенная 
к ввозу продукция в рамках этих мер регулируется поста-
новлением правительства от 2014 года: речь идет о сель-
хозпродукции, сырье и продовольствии из западных 
стран в рамках контрсанкций. Схожие меры также вво-
дились против некоторых турецких товаров в 2015 году. 
Юрист подчеркивает, что сейчас нормативно-правовые 
акты запрещают ввоз определенных видов товаров, а не 
продукции определенных компаний.

Ольга Мордюшенко

Тефлон раздора
«Галополимер» просит санкций против Daikin

ЦБ выступает против размена 
активов между резервом по обя-
зательному пенсионному стра-
хованию (ОПС) и другими пор-
тфелями пенсионных накопле-
ний НПФ. Банк России настаива-
ет, что изменения в составе акти-
вов резерва могут происходить 
исключительно в результате его 
«формирования, использования 
и инвестирования». Возмож-
ность размена активов могла бы 
помочь при оздоровлении НПФ, 
теперь они могут начать исполь-
зовать для проведения таких 
операций биржу. Поэтому стоит 
рассмотреть возможность раз-
мена, но распространить на них 
фидуциарную ответственность, 
полагают эксперты.

Департамент инвестиционных 
финансовых посредников ЦБ заявил 
о недопустимости перевода акти-
вов между резервом по ОПС (РОПС) 
и другими портфелями пенсионных 
накоплений. Это следует из письма 
регулятора, разосланного «в связи 
с поступающими вопросами НПФ» 
в профильные ассоциации — НАПФ, 
АНПФ, НАУФОР и НФА. С ним озна-
комился „Ъ“, а его подлинность под-
твердили два получателя. «Считаем 
недопустимой практику перевода 
и (или) замены по решению фонда 
активов между РОПС и средствами 
пенсионных накоплений, не вклю-
ченными в резервы фонда, выплат-
ным резервом, средствами пенси-

онных накоплений застрахованных 
лиц, которым установлена срочная 
пенсионная выплата»,— говорится 
в документе.

Использование РОПС ограничено 
законодательно. Он может быть на-
правлен только на гарантийное вос-
полнение, выплаты правопреемни-
кам умерших застрахованных лиц, 
а также на доставку клиентам НПФ 
пенсий (см. „Ъ“ от 19 июля 2018 года). 
Как указывает в письме регулятор, 
«однозначно определены источни-
ки формирования и направления 
использования РОПС и предусмо-
трена возможность инвестирования 
средств РОПС с соблюдением уста-
новленных требований». Поэтому из-
менения в составе активов резерва 
«могут происходить исключительно 
в результате его формирования, ис-
пользования и инвестирования». Из 
этого, по мнению ЦБ, а также «необ-
ходимости соблюдения требования, 
обязывающего фонды не принимать 
в одностороннем порядке решений, 
нарушающих права» клиентов, следу-
ет, что проводить перевод активов из 
РОПС в другие портфели пенсионных 
накоплений и обратно недопустимо.

Ранее фонды, проходившие про-
цедуру внутренней санации, заду-
мывались о переводе своих не очень 
качественных активов из основно-
го портфеля в РОПС, чтобы разнести 
гражданам по году доходность, не 
учитывающую их обесценение, рас-
сказывал „Ъ“ человек, близкий к та-

кому НПФ. По его словам, ЦБ не по-
зволил этого сделать, в результате 
чего клиентам был разнесен боль-
ший убыток, чем он мог бы быть.

Впрочем, сейчас НПФ используют 
РОПС для хранения специфических 
активов. Например, НПФ «Сафмар» 
держит в нем акции своей материн-
ской компании (см. „Ъ“ от 11 февраля 
2020 года). У «Газфонда ПН» в декабре 
прошлого года РОПС, согласно дан-
ным НПФ, сократился на 12,1 млрд 
руб. из-за обесценения находящих-
ся в резерве активов. В «Газфонде ПН» 
не ответили на запрос „Ъ“.

«Возможность использования 
РОПС для перевода в него активов, ка-
чество которых по тем или иным при-
чинам ухудшилось, на мой взгляд, 
соответствует сути резерва и интере-
сам застрахованных лиц»,— говорит 
управляющий директор «Эксперт РА» 
Павел Митрофанов. К тому же, по его 
словам, если будет существовать за-
прет на размен активов между пор-
тфелями, то фонды могут исполь-
зовать практику продажи пакетов 
бумаг через биржу, что не способст-
вует справедливому ценообразова-
нию на торговой площадке. «Если 
же ЦБ в данном случае опасается ка-
ких-то неблагонамеренных действий 
со стороны НПФ, то он всегда может 
расширить на подобный размен ак-
тивов практику фидуциарной ответ-
ственности и своего мотивированно-
го суждения»,— полагает эксперт.

Илья Усов

Неразменный резерв
ЦБ запретил НПФ перекладывать активы

До середины года мы 
разработаем механизм, 

который даст 
возможность выдавать 

ипотеку по всем льготным 
программам на этапе 

стройки под ИЖС… И это 
даст точно взрывной 

вектор в развитии всего 
жилищного строительства

— Никита Стасишин,
заместитель министра строительства,  

16 февраля

Ц И Т А Т А

Инвестиция в инвесткомпанию
МКБ приобрел брокера для цифровой платформы

Источник „Ъ“ среди клиентов мо-
нополии на примере трех угольных 
и одного нефтепродуктового мар-
шрута подсчитал, что невозвратная 
предоплата со стороны грузоотпра-
вителя составит 387–3,5 тыс. руб. на 
тонну груза, что представляет собой 
«бесплатный кредит» ОАО РЖД в раз-
мере 24–214 руб. за тонну, тогда как 
штраф для ОАО РЖД за неисполне-
ние заявок составляет лишь 10 руб. 
за тонну во всех случаях. Еще один 

собеседник „Ъ“ говорит о необходи-
мости прояснить, какой объем по-
ставок будут охватывать эти дого-
воры, и гарантировать постоянство 
тарифов на весь срок их действия. 
Другой отмечает, что в предложен-
ной конструкции отдельному ущем-
лению подвергнутся интересы 
мелких или нерегулярных грузоот-
правителей.

Уровень дискуссии наконец 
соответствует остроте и значи-
мости проблемы, говорит глава 
«Infoline-аналитики» Михаил Бур-

мистров: с учетом ситуации с углем 
в Европе стало окончательно по-
нятно, что развитие и угольной 
промышленности РФ, и железно-
дорожного транспорта критически 
зависит от сроков расшивки уз-
ких мест на Восточном полигоне. 
В предложенных решениях есть 
спорные моменты, связанные 
с приоритизацией определенных 
грузов и регионов, однако это, по-
лагает господин Бурмистров, «неиз-
бежное зло».

Наталья Скорлыгина

Хочешь ехать в первом классе
с1
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По итогам прошлого года объ
ем российского рынка кон
трафактной люксовой одеж
ды, обуви и аксессуаров сни
зился на 12%, до 248 млрд руб. 
При этом Мос ква, традиционно 
лидировавшая по размеру сред
него чека за подделки, уступи
ла место другим городаммил
лионникам. Легальный рынок 
товаров премиальных брен
дов и меньше контрафактного 
по объему (менее 234 млрд руб.), 
и упал по итогам прошлого 
года сильнее — на 15%.

В 2020 году российский рынок 
контрафактной люксовой одежды, 
обуви и аксессуаров снизился на 12% 
и составил 248 млрд руб., говорится 
в исследовании BrandMonitor. Чаще 
прочего россияне покупают у тор-
говцев контрафактом одежду (32%), 
обувь (17%), сумки (15%) и парфюме-
рию (12%). Средняя стоимость таких 
товаров не превышает 10 тыс. руб. 
Примечательно, что Москва, являв-
шаяся все эти годы лидером по сред-
нему чеку покупателей фальшивого 
люкса, в 2020 году уступила по этому 
показателю другим городам-милли-
онникам. Если в 2019 году москвичи 
тратили на подделку в среднем 4 тыс. 
руб., жители других крупных горо-
дов страны — 2,8 тыс. руб., то в прош-
лом году — 5,2 тыс. и 5,7 тыс. руб. со-
ответственно. 

Исследование BrandMonitor осно-
вано на двух источниках данных — 

онлайн-опросе покупателей под-
дельных и оригинальных люксовых 
товаров и анализе соцсетей, в об-
щей сложности было изучено более 
10 млн постов на крупнейших пло-
щадках.

Аналитики компании объясняют 
отрицательную динамику в сегмен-
те контрафактного люкса падени-
ем интереса потребителей в целом 
к fashion-сегменту. Так, например, 
по данным Fashion Consulting Group 
(FCG), рынок легального люкса 
в стране по итогам 2020 года сокра-
тился на 15% год к году, до 233,6 млрд 
руб. За этот же период разрыв между 
рынком люксовых товаров и их под-
делками составил 14,4 млрд руб., что 
вдвое меньше, чем в 2019 году.

Доля офлайн-продаж контрафак-
та остается на уровне 70%, говорит-
ся в исследовании. В случае с он-
лайном заметная доля подделок 
продается через соцсети: там на та-
кие предложения приходится более 
80%, констатируют в BrandMonitor. 

В пресс-службе «ВКонтакте» сообщи-
ли, что блокируют распространяю-
щие контрафакт личные страницы 
и сообщества по просьбе правообла-
дателей или по решению суда. Толь-
ко 11% продавцов не скрывают, что 
продают неоригинальную продук-
цию. Впрочем, многие потребители 
такого товара осознают, что покупа-
ют реплику, объясняет коммерче-
ский директор «Джамилько» Евге-
ния Устинова.

Несмотря на введение в стра-
не обязательной маркировки оде-
жды с января этого года, эта систе-
ма не способна отследить товар, 
проданный «вне кассовых аппара-
тов», констатирует гендиректор FCG 
Анна Лебсак-Клейманс. При этом, 
уточняет она, маркировка остается 
одним из самых эффективных мето-
дов борьбы с контрафактом. В ЦРПТ 
(оператор системы маркировки) на-
стаивают, что маркировка снизила 
уровень нелегального оборота еще 
на этапе пилотного проекта по об-

уви, а потом и товарам легкой про-
мышленности. Там сообщили, что 
заключили соглашение с Роспатен-
том, по которому служба получила 
доступ к данным из системы марки-
ровки, а ЦРПТ — к сведениям о за-
регистрированных средствах инди-
видуализации, что усилит защиту 
брендов в России.

Торговля поддельными товара-
ми ориентирована на другого по-
требителя, рассказывает руководи-
тель трансформации в России Marc 
O’Polo AG София Кофманн. Это мо-
жет причинять вред оригинальным 
брендам, в случае когда продается 
на каких-то крупных платформах, 
отмечает она. Если рынок перенасы-
щен контрафактом, то потребители 
оригинальной продукции могут воз-
держаться от покупки, добавляет Ев-
гения Устинова.

Спрос на поддельные люксовые 
товары остается высоким, в тече-
ние полугода продавцы публикуют 
более 500 тыс. постов с прямой про-
дажей подделок, и эта цифра про-
должает расти, считает Анна Леб-
сак-Клейманс. Правообладателям 
физически непросто бороться с таки-
ми аккаунтами, уверена она, «с дру-
гой стороны, крупные зарубежные 
и российские маркетплейсы сегодня 
объединяются в борьбе против кон-
трафакта, внутренние отделы, пре-
дотвращающие публикацию явных 
подделок, есть у Amazon и Alibaba».

Никита Щуренков 

Фальшиво жить не запретишь
В крупных городах стали тратить на контрафактный люкс больше, чем в Москве

Крупный производитель хлебо
булочных изделий БКХ «Коло
менский» владельца девелопер
ской компании Sminex Алексея 
Тулупова начинает экспансию 
за пределы Московского регио
на. Холдинг обсуждает приобре
тение активов в СевероЗапад
ном федеральном округе и мог 
интересоваться петербургски
ми заводами финской Fazer, ко
торая, впрочем, продажу пред
приятий не рассматривает. Экс
перты констатируют, что консо
лидация отрасли назрела.

БКХ «Коломенский» рассматри-
вает варианты расширения бизне-
са за счет выхода в другие регионы 
и ведет переговоры о покупке с ря-
дом производителей хлебобулоч-
ных изделий. Об этом „Ъ“ рассказал 
гендиректор «Коломенского» Дмит-
рий Козлов. По его словам, в при-
оритете для холдинга сейчас — Се-
веро-Западный федеральный округ. 
Переговоры с конкретными участ-
никами рынка в «Коломенском» 
не комментируют.

• «Коломенский» выпускает хлебобу-
лочные изделия под брендами «Коло-
менский», «Ржаной край», «Здоровый 
край», «Даниловский» и др. Выручка — 
более 1 млрд руб. в месяц. Бенефици-
ар — один из основателей «Росбилдин-
га», владелец девелоперской компании 
Sminex Алексей Тулупов.
Сегодня БКХ «Коломенский» 

включает четыре предприятия в Мо-
скве и Подмосковье общей мощ-
ностью 700 тонн продукции в сту-
ки. В их числе — купленная в этом 
году площадка ЗАО «Балашиха 
хлеб», которая ранее входила в груп-
пу «Настюша» Игоря Пинкевича, 
а после проблем «Настюши» вошла 
в стадию банкротства (см. „Ъ“ от 3 
февраля). По словам источника „Ъ“ 
на продуктовом рынке Санкт-Петер-
бурга, «Коломенский» интересовал-
ся покупкой трех предприятий фин-
ской Fazer (бренд «Хлебный дом» 
и др.) в Санкт-Петербурге — одно-
го из крупнейших производителей 
хлебобулочных изделий в России. 
Дмитрий Козлов ранее работал в Faz-
er и хорошо знает этот бизнес, напо-
минает собеседник „Ъ“. Впрочем, 
по его словам, финская компания 
отказалась от переговоров. В россий-
ском офисе Fazer заявили „Ъ“, что 
продажа бизнеса в России, в том чи-
сле отдельных предприятий, не рас-
сматривается. Там подчеркнули, что 
в 2020 году, несмотря на кризис, хле-
бопекарное подразделение компа-
нии укрепило рыночные позиции 
в России, а в этом году Fazer продол-
жит инвестировать в развитие биз-

неса, в том числе в модернизацию 
производственных мощностей.

Собеседник „Ъ“ среди производи-
телей продуктов питания Санкт-Пе-
тербурга добавляет, что в продаже од-
ной из своих площадок может быть 
заинтересована местная ГК «Дарни-
ца» из-за высокой долговой нагруз-
ки. По собственным данным, группа 
выпускает более 150 тонн продук-
ции в день на заводах в Санкт-Пе-
тербурге и Пушкине. Гендиректор 
«Дарницы» Виктория Устименко от-
казалась от комментариев.

Президент Российского союза пе-
карей Алексей Лялин отмечает, что 
консолидация хлебопекарной отра-
сли — ожидаемый процесс, который 
мог начаться еще около трех лет на-
зад, но помешала экономическая си-
туация в стране. По его словам, строи-
тельство новых заводов осложняется 
нехваткой квалифицированных ка-
дров, требует масштабных инвести-
ций и значительного времени на при-
обретение нового оборудования. 
Президент Российской гильдии пе-
карей и кондитеров (РОСПиК) Юрий 
Кацнельсон добавляет, что приобре-
тение действующего предприятия 
также позволяет сразу получить до-
ступ к контрактам с местными торго-
выми сетями. Но он указывает, что вы-
ходить из бизнеса на любых условиях 
участники рынка не готовы и продаю-
щиеся активы могут оцениваться до-
статочно дорого.

Кроме того, географическое рас-
ширение бизнеса также может 
не принести ожидаемого эффек-
та. По словам Алексея Лялина, хотя 
в России есть успешные произво-
дители хлеба, работающие в раз-
ных регионах, в большинстве слу-
чаев подобная экспансия не дает 
необходимой синергии и дополни-
тельного дохода, а только позволяет 
увеличить масштаб бизнеса. В прош-
лом году, по подсчетам РОСПиК, про-
дажи хлеба и хлебобулочных изде-
лий в России выросли на 2,9–3,3%, 
до 801–805 млрд руб., год к году.

Анатолий Костырев,  
Александра Мерцалова;  
Константин Куркин,  
СанктПетербург

«Коломенский» 
ищет хлебные места
Холдинг начинает экспансию 
в регионы
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Москва Города-
миллионники

Города с населением 
менее 1 млн человек

«Первый способ — намеренно 
завысить начальную цену контрак-
та, чтобы нужный подрядчик смог 
оставить часть средств себе, а бюд-
жет их недосчитался»,— говорит он. 
Второй метод, по его словам, заклю-
чается, напротив, в том, чтобы зани-
зить цены: «тогда подрядчик будет 
вынужден строить дорогу из нека-
чественных материалов, из-за чего 
полотно быстро износится, и при-
дется разыгрывать новый тен-
дер на его ремонт». Система, кото-
рую хочет разработать Росавтодор, 
нужна не только отрасли дорож-
ного строительства, но и в целом 
всем сегментам госзакупок, счита-
ет эксперт.

Проблема ценообразования в гос-
закупках существует, подтверждает 
гендиректор РТС-тендера Владимир 
Лишенков. По его мнению, Bid Data 
является наиболее перспективной 
технологией для определения адек-
ватной цены контракта. «Она позво-
лит учитывать множество факторов 

при расчете цены, в частности спе-
цифику региона»,— отмечает он.

Госзаказчики в дорожной отра-
сли последние годы сталкиваются 
с проблемами из-за отсутствия уста-
новленных расценок на отдельные 
виды работ, говорит президент ассо-
циации «Содружество эксплуатиру-
ющих организаций» Алексей Амеле-
хин. По его мнению, это в том числе 
привело к снижению рентабельно-
сти предприятий дорожной отрасли 
до 1,5–4% и банкротству ряда из них. 
Создание аналитического инструмен-
та, по его мнению, в сфере ценообра-
зования поможет своевременному 
выявлению не обеспеченных расцен-
ками работ и формированию переч-
ня требующих разработки и актуали-
зации сметных норм и нормативов.

В Ассоциации предприятий до-
рожного комплекса не ответили 
на запрос, Ассоциация территори-
альных органов управления авто-
мобильными дорогами отказалась 
от комментариев.

Никита Королев,  
Арина Барабанова

Айти-дороги

Минкульт хочет разрешить 
 кинотеатрам самостоятельно 
устанавливать правила для ки
нозрителей, в том числе вво
дить запрет на пронос своей 
еды в кинозалы. Для этого ми
нистерство разработало проект 
постановления правительст
ва. Ранее против запрета на про
нос еды выступил Роспотреб
надзор. Если инициатива будет 
принята, негатив кинозрите
лей от введения запрета может 
нивелировать потенциальный 
рост выручки кинобаров, преду
преждают эксперты.

Министерство культуры под-
готовило проект постановления 
правительства «об утверждении 
правил оказания услуг по показу 
фильмов в кинозалах», обнаружил 
„Ъ“ в базе regulation.gov.ru. В соот-
ветствии с ним кинотеатры смогут 
по собственному решению устано-
вить запрет на пронос в кинозалы 
продуктов питания, алкогольных 
и прохладительных напитков. 

«С учетом разных позиций кинотеа-
тров по этому вопросу мы сочли пра-
вильным отдать решение по проно-
су еды в кинозалы на их усмотрение 
в рамках законодательства по защи-
те прав потребителей»,— объяснили 
„Ъ“ в Минкульте.

Ранее Минкульт предлагал вве-
сти такие правила в рамках попра-
вок к закону «О кинематографии» 
(см. „Ъ“ от 28 декабря). В соответст-
вии с ним зрителям любого киноте-
атра запрещалось проносить в ки-
нозал оружие, опасные предметы 
и вещества, а также лазерные указ-
ки, продукты питания и напитки, 
которые приобретены за предела-
ми кинотеатра. Но против запре-
та на пронос еды выступил Роспо-
требнадзор. По словам источника 
„Ъ“, знакомого с ситуацией, доку-
мент так и не был внесен в прави-
тельство.

Введение запрета на пронос в ки-
нозалы еды, приобретенной не в са-
мом кинотеатре, обсуждается уже 
несколько лет. Его продвигают сами 

киносети, они рассчитывают, что 
мера способствует росту выручки 
кинобаров на 10% (см. „Ъ“ от 9 авгу-
ста 2019 года).

«Для нас важно, что каждый ки-
нотеатр получит право устанавли-
вать свои правила в рамках действу-
ющего законодательства»,— говорит 
глава Ассоциации владельцев кино-
театров Олег Березин. «Сильно пах-
нущая еда или громко шуршащая 
упаковка часто мешают просмотру 
фильма»,— отмечает он. Но рынок 
в целом, по его мнению, нуждается 
в обновлении регулирования, по-
скольку действующие правила уста-
новлены еще в 1994 году.

Крупнейшие киносети под-
держивают принятие документа. 
«Нигде в мире не разрешен про-
нос еды на территорию кинотеа-
тра»,— отмечает вице-президент 
по управлению маркетингом, кафе 
и кинобарами сети «Каро» Ольга 
Проскурякова.

Кинотеатры активно вкладыва-
ются в развитие кинобаров и пред-

лагают широкую линейку продук-
тов, говорит она. Объединенная 
сеть кинотеатров «Формула кино» 
и «Синема парк» в целом поддержи-
вает изменения в законодательст-
ве, сообщил ее гендиректор Алек-
сей Васясин.

По мнению редактора издания 
«Бюллетень кинопрокатчика» Алек-
сандра Нечаева, если кинотеатры за-
крепят запрет на пронос еды, они 
могут столкнуться со сложностями 
при его реализации. «Чтобы досма-
тривать каждый рюкзак или сумку, 
кинотеатрам придется увеличивать 
штат или вводить надбавки для дей-
ствующих билетеров»,— рассужда-
ет он. Кроме того, не вполне понят-
но, что будет, если человек пронес 
еду в зал. «Если его попробуют выве-
сти, может начаться скандал»,— пре-
дупреждает господин Нечаев. По его 
мнению, возможный негатив при 
введении подобного запрета может 
нивелировать потенциальный рост 
выручки кинобаров.

Валерия Лебедева

Еду пресекают на попкорню
Зрителям могут запретить ходить в кино со своим

7,95 миллиона тонн
достиг объем россий-
ского рынка хлеба 
в 2020 году,  
согласно BusinesStat

АК «АЛРОСА» (ПАО) приглашает всех заинтересованных к участию 
в аукционе по реализации непрофильного актива – 3-комн. квартиры 
по адресу: г. Москва, проезд Березовой Рощи, дом 12.

Общая площадь – 122,2 кв. м (33,5 кв. м; 14,3 кв. м; 11,1 кв. м; кухня – 
18,2 кв. м), ЖК бизнес-класса, Хорошевский район (САО), ст. м. ЦСКА.
Начальная цена реализации – 33 578 000 руб.

Подробная информация о характеристиках квартиры и условиях ре-
ализации размещена на сайте компании www.alrosa.ru в разделе 
«Реализация непрофильных активов, имущества и ТМЦ».

На правах рекламы

На фоне желания бизнеса со
хранить гибридный формат 
 работы и неготовности со
здавать рабочие места спрос 
на офисы в Москве в ближай
шие три года может оставать
ся низким, а объем их чисто
го поглощения (разница меж
ду объемом занятых и высвобо
дившихся площадей) — отрица
тельным. Ситуация может изме
ниться не раньше 2024 года, ког
да, как прогнозируют эксперты, 
начнется экономический рост.

Объем чистого поглощения офи-
сов в Москве будет оставаться отри-
цательным в 2021–2023 годах, про-
гнозирует Cushman & Wakefield. 
По оценкам аналитиков, в 2021 году 
освободится на 442 тыс. кв. м больше 
площадей, чем будет занято, в 2022 
году — на 17 тыс. кв. м, а в 2023 
году — на 63 тыс. кв. м. Директор де-
партамента офисной недвижимо-
сти Colliers Наталья Боннели тоже 
не исключает, что по итогам 2021 
года на офисном рынке будет от-
рицательное чистое поглощение 
на фоне низкого спроса.

Но не все консультанты так пес-
симистичны. Глава департамента 
офисной недвижимости JLL Алек-
сей Ефимов ждет, что в этом году 
чистое поглощение окажется поло-
жительным, составив 150 тыс. кв. м. 
«Но это формируется за счет ввода 
новых объектов, которые уже сей-

час полностью заняты благодаря 
предварительным сделкам»,— объ-
ясняет он. Высвобождение арен-
дованных офисов, по прогнозам 
эксперта, продолжится. Директор 
департамента офисной недвижи-
мости Knight Frank Мария Зимина 
тоже рассчитывает на восстановле-
ние спроса, ожидая, что объем по-
глощения в 2021 году будет на 64% 
выше, чем в 2020 году, и составит 
420–440 тыс. кв. м.

В Cushman & Wakefield в качестве 
основной причины снижения инте-
реса к офисам называют распростра-
нение формата удаленной работы. 
По оценкам консультантов, в 2021 
году из дома работают 7–8% сотруд-

ников, к 2023 году показатель соста-
вит 5–6%. Гибридный формат, при ко-
тором служащий проводит в офисе 
два-три дня в неделю, практикуется 
в отношении 31% персонала, в 2023 
году показатель может составить 
32%. Руководитель отдела офисных 
помещений CBRE Елена Денисова 
отмечает, что под влиянием удален-
ной работы 64% компаний сейчас го-
ворят, что в перспективе двух-трех 
лет площадь рассматриваемого офи-
са будет меньше текущей.

Похожие оценки у рекрутинго-
вых агентств. Основатель ProPerson-
nel Татьяна Долякова указывает, что 
удаленную работу сейчас предпола-
гают не более 10% вакансий, в 45–
55% случаев речь идет о гибридном 
графике. «Но примерно в половине 
случаев опция рассматривается как 
временная, на период пандемии»,— 
поясняет эксперт. По ее словам, доля 
работодателей, готовых полностью 
переводить сотрудников на удален-
ную занятость, за год снизилась: все-
го 40% из них считают, что резуль-
тат эффективен. Об этом же говорит 
управляющий партнер «Визави Кон-
салт» Валерия Дворцевая: «Сотруд-
ников сложнее организовать, им не-
обходимо больше доверять или 
контролировать по результату, люди 
теряют корпоративный дух и общ-
ность, им проще менять работу, они 
становятся менее лояльны». Однов-
ременно, по словам эксперта, биз-

нес смущает снижение информаци-
онной безопасности.

Наталья Боннели ожидает, что в бу-
дущем большая часть компаний вер-
нет 100-процентное посещение офи-
са, сохранить гибкий формат работы 
при этом могут международные фир-
мы, работающие по европейско-
му образцу. Согласно прогнозам JLL, 
часть девелоперов на фоне кризиса 
перенесет ввод площадей, и вместо 
заявленных 732 тыс. кв. м новых офи-
сов на рынке появятся 560 тыс. кв. м. 
Около 80% объектов при этом распо-
ложены за ТТК, а арендные ставки мо-
гут сократиться в среднем на 5%.

Одновременно, по оценкам Cush-
man & Wakefield, в ближайшие два 
года в Москве не будет предпосы-
лок для создания существенного 
количества рабочих мест. Большая 
часть компаний на рынке стагниру-
ет и о расширении штата говорить 
не приходится, соглашается Вале-
рия Дворцевая. По прогнозам ана-
литика департамента исследований 
Cushman & Wakefield Полины Афа-
насьевой, тренд может поменяться 
в 2024 году: тогда экономика начнет 
поэтапно восстанавливаться и у ком-
паний появится больше определен-
ности. Это приведет к росту спроса 
на офисы, чистое поглощение кото-
рых снова станет положительным, 
186 тыс. кв. м.

Дарья Андрианова,  
Александра Мерцалова

Москва не поглощает офисы
Спрос на них не восстановится еще три года

Там барражируют слухи, 
что из‑за перехода 

на удаленку спрос на офисы 
упадет. Но потребность 

в них не пропадет
— Сергей Собянин,

мэр Москвы, в октябре 2020 года

Ц И Т А Т А
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тенденции / кибербезопасность
Темная сторона даркнета
К чему готовиться добропорядочным компаниям, когда хакеры начинают передел рынка

Антон Юдаков,
операционный директор  
центра мониторинга и реагирования  
на киберугрозы Solar JSOC  
компании «Ростелеком»

Сообщения о взломах теневых фо-
румов стали появляться в этом году 
с завидной регулярностью. Возника-
ет вопрос: зачем хакеры взламыва-
ют своих же? Мотивы у всех разные: 
устранение конкурентов, месть, фи-
нансовая выгода. И если с первыми 
двумя причинами все относительно 
просто (нет врага — нет проблемы), 
то монетизация информации, полу-
ченной после атаки,— вопрос более 
сложный.

Непосредственный интерес для 
хакеров могут представлять элек-
тронные кошельки, которые исполь-
зуют конкуренты на теневых фору-
мах. На часть из них принимаются 
деньги за покупку доступа к площад-
ке: единовременный взнос в сред-
нем составляет $50–100, а средства 
чаще всего сразу переводятся и ак-
кумулируются на других кошельках 
администраторов.

Есть  еще депозиты ф ору-
ма — кошельки, которые обеспечи-
вают гарантийный фонд сообщест-
ва. В случае обмана при сделках этот 
«депозит» списывается в пользу обма-
нутой стороны для компенсации по-
терь. Суммы таких гарантий могут до-
стигать нескольких тысяч долларов.

Также часто используется «га-
рант» сделки — аналог банковско-
го эскроу-счета. Деньги за товар при 

этом переводят на кошелек «гаранту». 
Тот проверяет товар и, если все в по-
рядке, переводит деньги продавцу, 
оставляя себе процент. Цена покупки 
обычно не превышает $1 тыс., но по-
скольку сделки происходят постоян-
но, то на счете скапливаются доволь-
но большие суммы. Форум Verified, 
например, оценил возможные поте-
ри со своих электронных кошельков 
в $150 тыс., но при этом администра-
торы назвали сумму «небольшой».

Интерес для хакера представля-
ют и непосредственно данные поль-
зователей форума, которые можно 
продать. После взлома Verified на 
одной из конкурентных площадок 
базу форума, включая приватную 
переписку участников, выстави-
ли на продажу за $100 тыс. Монети-
зировать атаку можно и путем шан-
тажа: взломав форум, вычислить 
нескольких пользователей и требо-
вать с них выкуп в обмен на сохране-
ние их анонимности. Или же можно 
скомпрометировать данные, кото-
рые продает сам пользователь фо-
рума, и попытаться их перепродать. 
Сумма в данном случае ограничена 
только фантазией злоумышленника.

В реальности подобные атаки 
на форумы реже несут прямую фи-
нансовую выгоду хакерам-одиноч-
кам, которые могут найти цели про-
ще и доходнее. Для них таки атаки 
имеют скорее моральную подопле-
ку. Не стоит упускать из внимания 
и тот факт, что взломы произошли 
в короткий временной промежуток 
и касались именно русскоязычных 
площадок. Не исключено, что речь 
может идти о конкуренции между-
народного уровня.

Еще один вариант — «хактивизм» 
в интересах другой страны. В этом 
случае оценивается не прямая выго-
да от взлома, а возможность предо-
твращения потенциального ущер-
ба от будущих атак. Есть вариант, что 
скомпрометированные хакеры мо-
гут прекратить свою деятельность 
или даже помочь правоохранитель-
ным органам выйти на более мас-
штабную хакерскую сеть или про-
фессиональную кибергруппировку. 
Но это одна из наименее вероятных 
причин взлома: правоохранитель-
ным органам и спецслужбам атаки 
на подобные ресурсы скорее невы-
годны, так как они черпают оттуда 
данные для своих расследований.

Является ли череда последних 
взломов совпадением или проду-
манной кампанией, однозначно 
сказать сложно. Но очевидно, что 
взломы усложнят «работу» кибер-
преступников, по крайней мере 
в ближайшей перспективе, а кто-то, 
опасаясь быть раскрытым, и вовсе 
может уйти «на пенсию».

Подобные атаки  
на форумы редко  
бывают выгодны  
хакерам-одиночкам, 
которые могут найти 
цели проще и доходнее

Теневой рынок торговли пер-
сональными данными и досту-
пом к IT-инфраструктуре — яв-
ление, которое невозможно 
игнорировать, хотя бы в силу 
влияния на экономику, теряю-
щую от хакерских атак 3,5 трлн 
руб. в год. В конце февраля — 
начале марта 2021 года вместо 
уже привычных сообщений об 
успешных кибератаках на ком-
пании или банки появилась 
информация о взломанных ха-
керских форумах. Казалось бы, 
хорошая новость для опера-
торов данных, в среднем тра-
тящих на кибербезопасность 
по $1,5 млн ежегодно. Но про-
исходящее в хакерском сооб-
ществе больше всего напоми-
нает передел рынка со всеми 
вытекающими последствия-
ми:  кибератаки в ближайшее 
время станут опаснее, а защита 
от них — дороже.

Потери российской экономики 
от действий киберпреступников 
в 2020 году, по оценке Сбербанка, 
могли составить 3,5–3,6 трлн руб. 
Эта сумма равна 73% тех средств, 
которые, по заявлению властей, 
в течение двух лет потребуются на 
восстановление всей экономики 
страны после пандемии. Только 
объем рынка продаж краденых дан-
ных банковских карт в 2020 году, 
по оценке Group-IB, приблизился 
к 145 млрд руб., что сопоставимо 
с тратами россиян на льготную ипо-
теку за этот год. При этом большая 
часть кибератак, по данным Micro-
soft, исходит из России. В сентябре 
2020 года корпорация отчиталась, 
что за последние два года зафикси-
ровала более 13 тыс. уведомлений 
о хакерских атаках и самый высо-
кий процент сообщений был выз-
ван действиями России.

Но в начале 2021 года «русские ха-
керы» внезапно сами подверглись 
атакам. Так, 20 января о взломе со-
общил администратор хакерского 
форума Verified, 16 февраля — кар-
динг-форум CrdClub (мошенники 
использовали его для сделок с по-
ставщиками фальшивых кредит-
ных карт), 2 марта об атаках заявил 
Exploit, а 3 марта — старейший рус-
скоязычный форум Maza (см. „Ъ“ от 
5 марта). Хакерские форумы — это 
фактически биржи по продаже ки-
беркриминальных товаров и услуг, 
говорит технический директор 
Trend Micro в России и СНГ Миха-
ил Кондрашин. Успешные атаки на 
такие «биржи» могут означать и то, 
что активизировались спецслужбы, 
и то, что сами киберпреступники 
начали войну без правил за передел 
теневого рынка. В любом случае для 
добропорядочных операторов дан-
ных новость о взломанных хакерах 
кажется хорошей. Но не все так про-
сто. Для начала возникает вопрос, 
зачем вообще специалисты по кра-
же данных из интернета выклады-
вают в него свои собственные.

Вход по поручительству
Хакерские форумы нужны не толь-
ко хакерам. На таких форумах по-
купают или продают сервисы или 
обсуждают практические аспекты 
их применения, говорит эксперт 
по кибербезопасности в «Лаборато-
рии Касперского» Дмитрий Галов. 
Поэтому среди активных посетите-
лей форумов могут быть програм-
мисты, которые пишут код троя-
нов, но сами не проводят атаки, 
а продают свои услуги злоумыш-
ленникам, рассказывает старший 
аналитик компании Positive Tech-
nologies Вадим Соловьев. Другая 
часть аудитории теневых площа-
док — «частники», которые не уме-
ют «кодить», но хотят заработать на 
продаже собранных данных или 
на атаках. «На форумах также мо-
гут быть зарегистрированы, на-

пример, те, кто забирает деньги из 
банкоматов после атаки»,— добав-
ляет господин Соловьев.

Кроме того, по словам экспер-
тов, на форумах можно встретить 
посредников, которые отрабатыва-
ют чей-то заказ либо зарабатывают 
на перепродаже данных и вредонос-
ного ПО, тех, кто собрал свой ботнет 
(компьютерная сеть из устройств, 
зараженных вредоносной програм-
мой) и предлагает его как сервис.

От посторонних администра-
торы форумов защищаются слож-
ным механизмом регистрации 
и ее высокой ценой. Для регистра-
ции нужно подтвердить свой ак-
каунт и предоставить «портфолио» 
или поручительство от действую-
щего пользователя, говорит дирек-
тор по корпоративным продажам 
ESET в России Антон Пономарев. 
Площадка Maza имеет особенно 
сложный механизм регистрации, 
и ее цена — $1 тыс. (о числе поль-
зователей дает представление тот 
факт, что в результате мартовской 
атаки в свободном доступе оказа-
лись данные более 2 тыс. хакеров). 
К слову, администраторы подоб-
ных площадок — фактически хаке-
ры, зарабатывающие на хакерах,— 
получают деньги и от регистрации, 
и от участия в обсуждаемых мошен-

нических схемах. По оценкам со-
беседника „Ъ“ в хакерских кругах, 
ежемесячно через форум Maza про-
ходит не менее $0,5 млн, а совокуп-
ный оборот Maza, Verified и Exploit 
за месяц превышает более $1 млн.

На хакерских форумах часто по-
являются сообщения о взломе дру-
гих форумов, но отличительной осо-
бенностью последних атак стало то, 
что их целью были именно круп-
нейшие и широко известные в ан-
дерграунде ресурсы, говорит Вадим 
Соловьев. «Три форума за один ме-
сяц — это странно. Не думаю, что это 
были обычные хакеры. Кто-то целе-
направленно губит форумы»,— уве-
рен один из основателей Exploit.

Карающий меч в погонах
Характер взломов форумов гово-
рит о том, что атакующий обладал 
подробной информацией о работе 
площадок, уверены опрошенные 
„Ъ“ эксперты. Система мониторин-
га форума Exploit, в частности, об-
наружила несанкционированный 
доступ и попытку перехвата и ана-
лиза сетевого трафика. Такую ата-
ку могли осуществить «только спец-
службы или люди, которые знают, 
где расположены серверы», сказал 
один из основателей Exploit (по дан-
ным компании KrebsOnSecurity).

Форумы Maza, Verified и Exploit 
некоторые собеседники „Ъ“ пред-
положительно связывают с экс-опе-
ративником Центра информаци-
онной безопасности ФСБ России 
Дмитрием Докучаевым (см. справ-
ку). Слух о том, что форумы могли 
взломать по заказу спецслужб, по-
явился на фоне того, что Дмитрий 
Докучаев попросил суд об услов-
но-досрочном освобождении. Соот-
ветствующее обращение его адво-
кат направил в Лефортовский суд 2 
марта. Часть хакерского сообщест-
ва выдвинула версию, что для ата-
ки на форумы были использованы 
данные, полученные от Дмитрия 
Докучаева в обмен на сокращение 
срока наказания.

Впрочем, у этой яркой версии 
при ближайшем рассмотрении 
обнаруживается множество сла-
бых мест. Во-первых, срок заклю-
чения Дмитрию Докучаеву суд так 
и не сократил. Во-вторых, даже дав-
ний антагонист Дмитрия Докуча-
ева, основатель платежной систе-
мы ChronoPay Павел Врублевский, 
не стал прямо указывать на него, 
а лишь заявил „Ъ“, что не знает, 
кто взломал форумы, добавив, что 
«взлом во многом станет концом 
этих сообществ и снимет постоян-
ный риск для Дмитрия из-за связи 
с ними». Администратор Maza зая-
вил „Ъ“, что Дмитрий Докучаев не 
имел отношения ни к администри-
рованию форума, ни к его взлому.

Но самое главное, после атак на 
форумы никаких заявлений пра-
воохранителей об их закрытии не 
последовало. Более того, по словам 
источника „Ъ“, копия Verified поя-
вилась на другом адресе, а портал 
Exploit на данный момент восста-
новил работу. На Verified появилось 
объявление, что всем пользовате-
лям сбросили пароли, уточняет ана-
литик компании по кибербезопас-
ности Kela Виктория Кивилевич. По 
ее словам, CrdClub сейчас работает, 
а у Expoit приостанавливалась толь-
ко работа «зеркала» в легальном сег-
менте интернета. Для спецслужб 
это нетипично. Так, в 2019 году, ког-
да белорусские силовики вышли на 

хакерский форум XakFor для рус-
скоговорящих кибервзломщиков, 
площадка прекратила работу, о ее 
закрытии отчитались МВД и Следст-
венный комитет республики.

Эксперты указывают и еще на 
один немаловажный момент. «Ата-
ки на подобные ресурсы правоох-
ранительным органам невыгодны, 
поскольку они сами постоянно чер-
пают оттуда данные для работы»,— 
говорит Игорь Залевский.

В результате на первый план вы-
ходит версия о том, что сами круп-
ные игроки теневого рынка торгов-
ли данными начали его передел.

Киберпередел
Рост атак на хакеров, скорее всего, 
связан с попытками передела чер-
ного рынка IT-услуг и торговли дан-
ными, полагает основатель сервиса 
разведки утечек данных DLBI Ашот 
Оганесян. По его мнению, за атака-
ми стоят владельцы других форумов, 
пытающиеся разрушить репутацию 
конкурентов, или обиженные чле-
ны сообщества. К этой версии скло-
няется и Павел Ситников (см. интер-
вью с ним на этой же странице).

Локальные разборки конкури-
рующих группировок могут ока-
зать разрушительное воздействие 
на хакерское сообщество, главным 
страхом для которого является деа-
нонимизация. Она возможна, если 
владельцы взломанных ресурсов 
вели журнал IP-адресов, говорит 
Вадим Соловьев. В таком случае, 
по его мнению, правоохранитель-
ным органам будет гораздо проще 
вычислить реальное местоположе-
ние преступников.

Разоблачение участников фору-
мов, безусловно, осложнит работу 
теневых площадок, считают экс-
перты. Их пользователи «перете-
кут» на другие ресурсы, «что вполне 
соответствует задачам атакующих», 
считает господин Оганесян, ведь 
речь идет о борьбе с конкурента-
ми. Но администраторы всех со-
хранившихся площадок при этом 
усложнят процедуру приема новых 
членов, повысят защиту цифровой 
инфраструктуры и откажутся от 
хранения данных пользователей, 
полагает Антон Пономарев.

Члены хакерских группировок 
станут вести себя осторожнее, уве-
рен эксперт управления инфор-
мационной безопасности Softline 
Илья Тихонов. На фоне подобных 
атак некоторые хакеры уже пере-
стают заниматься своей деятельнос-
тью, подтверждает руководитель 
отдела расследования киберинци-
дентов JSOC CERT «Ростелекома» 
Игорь Залевский. Те же, кто «остает-
ся в игре», повышают цены на свои 
услуги с учетом рисков раскрытия 
личности после взлома очередного 
форума, говорит он.

Сейчас, по данным Privacy Af-
fairs, цены на различные товары 
и услуги на теневом рынке варь-
ируются от $15 за данные банков-
ской карты до $1 тыс. за прода-
жу уязвимости в системе Android. 
Взломы различных площадок в ин-
тернете, по данным Positive Tech-
nologies, могут стоить от $40 за 
взлом почты до $4,5 тыс. за целе-
вую атаку на компанию.

Добропорядочным компаниям 
и банкам, в свою очередь, придет-
ся еще пристальнее следить за без-
опасностью и увеличивать бюдже-
ты на это направление. В 2020 году, 
по данным Cisco, средние расходы 
на защиту данных в российских 
организациях составили $1,4 млн. 
Но уже в 2021 году 52% россий-
ских компаний, по прогнозу PwC, 
планируют увеличить расходы 
на кибербезопасность, а 42% орга-
низаций хотят расширить штат со-
трудников, занятых в этой сфере.

Юлия Степанова,  
Юлия Тишина

Скан российского
паспорта
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Доступ на 1 час 
на незащищенный веб-сайт 
для проведения DDOS-атак

Взломанный
аккаунт  Gmail

Взломанный аккаунт 
Facebook

Взломанный аккаунт 
Instagram

Данные карты Mastercard 
с ПИН-кодом

Данные карты VISA 
с ПИН-кодом

Данные банковской карты 
с балансом до $1 тыс.

Данные банковской карты 
с балансом до $5 тыс.

Логины и пароли от онлайн-банков
с балансом от $2 тыс.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ О ПРОДАЖЕ ДОСТУПА К СЕТЯМ
РОССИЙСКИХ КОМПАНИЙ (2020 ГОД)     
ИСТОЧНИК: POSITIVE TECHNOLOGIES.

КОНЪЮНКТУРА ТЕНЕВОГО РЫНКА ДАННЫХ

СТОИМОСТЬ ДАННЫХ НА МЕЖДУНАРОДНОМ ТЕНЕВОМ РЫНКЕ ($)    ИСТОЧНИКИ: PRIVACY AFFAIRS, DARK WEB PRICE INDEX.

ЦЕНЫ ДАННЫХ ИЗ РАЗЛИЧНЫХ СЕКТОРОВ 
РОССИЙСКИХ ИНФОРМАЦИОННЫХ 
СИСТЕМ (ТЫС. РУБ.)    
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цена 
вопроса

О работе русскоязычных киберпреступных форумов 
и последствиях их взлома рассказал „Ъ“ бывший 
российский хакер Павел Ситников.

— Когда и как появились русскоязычные хакерские 
форумы?
— Форумы появились в 1990-е годы для обмена инфор-
мацией и общения между хакерами. Зарабатывать день-
ги на этих площадках они начали в 2000-е годы. Exploit 
изначально был открытым бесплатным форумом с техни-
ческой направленностью: его участники обменивались 
информацией о способах взломов и уязвимостях. Позже 
форум стал более закрытым, а регистрация на нем стала 
стоить $100. Maza и Verified — закрытые площадки. На них 
в основном размещают мошеннические схемы. Регистра-

ция на Maza стоит $1 тыс., для нее нужно иметь трех пору-
чителей из числа участников форума.
— В утекшей базе Maza более 2 тыс. пользователей. Это 
реальное число участников форума?
— Думаю, реально на форуме общалось меньше чем 2 тыс. 
человек. В основном там сидели те, кто зарегистрировал-
ся с самого его основания. В последние годы на Maza ред-
ко появлялись новые посты. Но участники продолжали вес-
ти дела и обмениваться контактами в личных сообщениях. 
Они и представляют основную ценность при взломе фору-
ма. Денег на этой информации не заработаешь, но для орга-
нов это интересно.
— Как повлияют взломы форумов на хакерский бизнес?
— Главным последствием станет пополнение «доски почета» 
«Most wanted FBI» («Разыскивается ФБР»). Влияние взломов 
на хакерский бизнес и сообщество очень болезненно. Участ-
ники форумов десятилетиями вели на этих площадках биз-
нес, а после взломов об этом узнает общественность. Хакеры 
боятся быть раскрытыми.
— Могут ли подняться цены на киберкриминальные 
услуги?
— Думаю, цены на «пробив» поднимутся. Но связано это ско-
рее с ужесточением политики Роскомнадзора и МВД про-
тив утечек персональных данных: требованием закрыть 
ботов-пробивщиков в Telegram, повышением штрафов за 
нарушения при обработке таких данных.
— Сколько может стоить взлом хакерского форума?

— От $1 млн за форум средней руки до бесконечности.
— Часто происходят такие взломы?
— Атаки на хакерские форумы были всегда, но успеш-
ные — практически всегда пытаются скрыть всеми возмож-
ными способами. На Exploit и раньше часто случались ата-
ки. Обычно это происходит из-за внутренних разборок, 
например, кого-то из участников заблокировали или удали-
ли и они мстят админам.
— Могут ли атаки на форумы быть ответом на атаки рус-
скоязычных хакеров OldGremlin на российские же ком-
пании в прошлом году?
— У русскоязычных хакеров не принято работать по домен-
ной зоне .ru. Это связано с тем, что, во-первых, нехорошо га-
дить там, где живешь, а во-вторых, заработать на атаках за 
рубежом можно гораздо больше. Я не думаю, что взломы фо-
румов были ответом на прошлогодние атаки на российские 
компании, потому что я сомневаюсь в том, что это были ата-
ки именно со стороны OldGremlin.
— С чем тогда могут быть связаны атаки на форумы?
— Нынешние атаки хакерских площадок — это показатель-
ная казнь. Работает одна группа, кто, пока неясно, но есть 
подозрения. Причина — передел сфер влияния. Стоят за 
этим те, кто имел или имеет непосредственное отношение 
к площадкам или их обслуживает. Маловероятно, практи-
чески невероятно, что это зарубежные хакерские группы 
или спецслужбы.

Интервью взяла Юлия Степанова

«Заработать на атаках за рубежом 
можно гораздо больше»

Павел Ситников,  
бывший российский хакер

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К И Б Е Р А Т А К А  И  К И Б Е Р К О Н Т Р А Т А К А

Бывший майор ФСБ Дмитрий Докучаев в апреле 2019 года был осужден 
на шесть лет колонии строгого режима за госизмену. Он, по версии следствия, 
вместе с полковником ФСБ Сергеем Михайловым, начальником отдела компью-
терных инцидентов «Лаборатории Касперского» Русланом Стояновым и хакером 
Георгием Фомченковым (был известен как Geser) передал сотрудникам ФБР 
сведения об оперативно-разыскной работе своего ведомства по делу основате-
ля платежной системы ChronoPay Павла Врублевского (см. „Ъ“ от 25 января 2017 
года). За раскрытие гостайны обвиняемым якобы обещали $10 млн.

Павел Врублевский подозревался в организации DDoS-атаки на платежную 
систему Assist в июле 2010 года, из-за которой граждане несколько дней не 
могли приобрести электронные билеты «Аэрофлота». В 2013 году Тушинский 
райсуд Москвы приговорил Павла Врублевского к двум с половиной годам лише-
ния свободы по ст. 272 УК РФ (неправомерный доступ к компьютерной инфор-
мации). В мае 2014 года Павел Врублевский был освобожден условно-досрочно.

Дмитрий Докучаев, отбывающий наказание в России за измену в пользу 
США, в самих США заочно приговорен к 146 годам лишения свободы. В Америке 
его признали виновным в организации хакерской атаки на почтовые сервисы 
и государственные сайты в 2015 году, в кибератаке на серверы Демократиче-
ской партии и взлом избирательных систем в Иллинойсе и Аризоне в 2016 году.
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На сцене Театра на Таганке ека-
теринбургская труппа «Про-
винциальные танцы» открыла 
конкурс «Золотой маски» в номи-
нации «Современный танец»: из 
трех показанных спектаклей на 
главную национальную премию 
выдвинуты два, в частных номи-
нациях фигурируют три хорео-
графа и два танцовщика. Татьяна 
Кузнецова сочла этот список но-
минантов неисчерпывающим.

 В прошлом году «Провин- 
циальным танцам» исполнилось 30 
лет. Справлять почтенную дату ека-
теринбуржцы принялись с нача-
ла сезона-2019/20, успев предста-
вить громкий интернациональный 
проект «345» (три спектакля, четы-
ре страны, пять хореографов) за не-
сколько месяцев до нашествия ко-
вида. Программу составили «Сердце 
на моем рукаве» на музыку Кима Ан-
дре Арнесена и Фредерика Шопена 
в постановке поляка Дариуша Нова-
ка и израильтянина Дора Мамалиа; 
«Личность» на музыку Фредерик 
Жарабо, придуманная швейцар-
цем Йозефом Трефели в соавторстве 
с артистами труппы; и «Свободу ста-
туе!» — спектакль Анны Щеклеиной 
и Александра Фролова, сделанный 
в жанре танцевального вербатима. 
Два международных сочинения экс-
перты осыпали номинациями: по-
мимо главной («лучшего спектакля») 
отметили всех хореографов и даже 
двух артистов. Отечественная «Ста-
туя» не получила ничего.

В чем наши хореографы не мо-
гут сравниться с зарубежными, 
так это в составлении аннотаций. 
«Сердце на моем рукаве» представ-
лено авторами как явление миро-
вого масштаба: «Вспоминая ми-
фологию боли и рассматривая ее 
в современном культурном лан-

дшафте, мы стремимся раскрыть 
ее как источник движущей силы, 
дающей опыт — физический и ду-
ховный». После столь возвышенно-
го зачина, настраивающего на эпи-
ческий лад, сценическое действие 
прямо-таки обескураживает своей 
незатейливостью. Серия этюдов на 

взаимодействие, суть которых сво-
дится к противостоянию одиночки 
и группы, была бы уместнее на сту-
денческом экзамене. Причем за сте-
пень креативности стоило бы сни-
зить оценку — все семь фрагментов 
сделаны как под копирку: солистов 
навязчиво, но бережно ощупыва-
ют, передают с рук на руки, перека-
тывают-поднимают (женщин — по-
выше, на уровень плеч, мужчины 
застревают в районе груди) и под 
конец заключают в плотное коль-
цо. Здесь, вероятно, боль причи-

няет само вторжение в личное 
пространство — ландшафт-то «сов-
ременный». Есть эпизод мужской 
драки — лиричной, как воспомина-
ние о юношеских тусовках («источ-
нике движущей силы»). Есть ком-
позиции, смутно напоминающие 
античную скульптуру (это, видимо, 
«мифология боли»). Есть маленькие 
соло — скорее созерцательные, чем 
динамичные (похоже, осмысление 
«опыта»). К достоинствам опуса от-
носится музыка Шопена — если 
б зудело нечто электронное, полит-

корректная элегия не показалась 
бы щадяще краткой.

Спектакль «Личность» тоже скон-
струирован проще некуда: по пери-
метру сцены дробным шагом, пе-
риодически вздрагивая и замирая 
с ногой в воздухе, маршируют пять 
человек, являя очевидный пример 
нивелировки личности коллекти-
вом. Из общего движения то и дело 
выпадает то одна, то другая Лич-
ность и самовыражается в пластиче-
ских монологах, лично сочиненных 
в процессе репетиций. Стоит заме-
тить, что «провинциалы» весьма не-
однородны по возрасту, телесной 
одаренности и технической осна-
щенности, так что соло артистов 
тоже разного качества. Хореогра-
фически состоятельным получился 
лишь монолог последней участницы 
шествия, продемонстрировавшей 
не только ясность мысли, но и от-
личное владение техникой. Однако 
экспертов воодушевил другой эпи-
зод — знакомый со времен поздне-
советской эстрады и неизменно пле-
няющий зрителей: на авансцене два 
статных, хоть и несколько деревян-
ных красавца заигрывали с женщи-
нами из зала, строя им глазки, виляя 
попкой, складывая пальцы в сердеч-
ко и зазывно напрягая бицепсы — 
обоих шармеров выдвинули в номи-
нации «Лучшая мужская роль».

Волюнтаризм экспертов, уже не 
первый раз в истории «Маски» под-
менивших собой судей, на сей раз 
особенно демонстративен и показа-
телен: в представленном междуна-
родном проекте две вялые иностран-
ные постановки были буквально 
сметены темпераментом единствен-
ной отечественной. Анна Щеклеи-
на и Андрей Фролов, авторы отваж-
ного памфлета «Свободу статуе!», 
замаскированного под танцеваль-
ный вербатим, вообще-то внима-
нием «Маски» не обижены: номи-
нируются с 2016 года, а в прошлом 
году поставленный Щеклеиной мо-
носпектакль «Лилит» даже стал ла-

уреатом премии. Хореографы, не 
впервые сочетающие танец и доку-
ментальную речь, на сей раз соста-
вили из рассуждений респондентов 
на тему свободы у нас и в США ум-
ный, острый и музыкально органи-
зованный текст, проиллюстрировав 
его залихватскими мизансценами, 
одновременно забавными, злове-
щими и сюрреалистичными. Среди 
персонажей — наших современни-
ков (танцующие артисты, кстати, на-
конец-то научились подавать текст 
не задыхаясь, без излишнего пафоса 
и школярского интонирования) — 
вдруг является вечно живой малень-
кий «Ленин» в пальто с красным бан-
том и знаменитой кепке. Призывно 
простирает руку, фиглярски подпры-
гивает на батуте, укладывается на 
покой «в мавзолее» и вновь оживает, 
охаживая идейно незрелых граждан 
ногой и филейной частью развалив-
шейся на куски американской ста-
туи Свободы. Простая, но чертовски 
изобретательная сценография, фее-
рическая игра с предметами (от про-
стыней до манекена), плотная ло-
гичная композиция, разнообразие 
танцевальных приемов — даже эсте-
тически этот живой спектакль выла-
мывается из рамок стандартной про-
дукции «современников».

Объяснить демонстративное иг-
норирование «Статуи» можно разве 
что робостью экспертов, испугав-
шихся актуальности этого танце-
вального демарша. Не исключено, 
что они руководствовались благим 
намерением уберечь «провинциа-
лов» от возможных неприятностей, 
не заостряя внимания на вольно-
думном спектакле. Как бы то ни 
было, в конкурс не попала, пожа-
луй, самая мощная и провокацион-
ная работа с 2013 года — с той поры, 
когда бессменный руководитель 
«Провинциальных танцев» Татьяна 
Баганова поставила в Большом те-
атре «Весну священную», опасливо 
стертую с афиши сразу после полу-
чения «Золотой маски».

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Статуя будет свободной
«Провинциальные танцы» на «Золотой маске»

В спектакле Щеклеиной 
и Фролова персонажи 
ищут счастья, комбинируя 
тело Ленина и руки  
статуи Свободы   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

В качестве вынужденной меры 
в условиях карантинных ограни-
чений воссоединившаяся группа 
«Кино» сняла фильм и записала 
альбом, который получил назва-
ние «Кино в Севкабеле». Слушал 
и смотрел Борис Барабанов.

 Обычно концертные фильмы 
выходят по окончании турне боль-
ших артистов — они фиксируют 
для истории уже случившееся со-
бытие. Так бы оно наверняка случи-
лось и с туром проекта «Кино 2020», 
для которого под руководством про-
дюсера Александра Цоя объедини-
ли свои усилия музыканты группы 
«Кино» — гитарист Юрий Каспарян 
и два бас-гитариста Александр Ти-
тов и Игорь Тихомиров. А до перво-
го концерта этого проекта, который 
первоначально был намечен на 31 
октября 2020 года, публика так и не 
узнала бы, каким именно образом 
голос и персона Виктора Цоя будут 
интегрированы в новое шоу.

Но случилась пандемия, и кон-
церты были перенесены на фев-
раль 2021 года, причем уверенности 

в том, что даты снова не изменятся, 
не было. В условиях полной неопре-
деленности Александр Цой предло-
жил сыграть и снять эту програм-
му в индустриальном пространстве 
«Севкабель» на Васильевском остро-
ве, чтобы как минимум сохранить 
ее для архива. А средства на съемку 
и запись было решено собрать по-
средством краудфандинга. Фильм 
«Кино в Севкабеле» должен был 
скрасить фанатам ожидание пол-
ноценных концертов, которые, как 
и ожидалось, снова были отложе-
ны. Съемку назначили на 31 января 
2021 года. Смонтированный фильм 
на 1 час 10 минут сначала стал досту-
пен донаторам, а 15 марта появился 
в открытом доступе.

На YouTube выложили фильм, 
а на цифровых платформах стал до-
ступен альбом «Кино в Севкабеле», 
состоящий из 15 песен. Обозрева-
тель „Ъ“ обнаружил, что среди них 
нет ни «Группы крови», ни «Зве-
зды по имени Солнце», ни «Хочу 
перемен», и немедленно поинте-
ресовался у Александра Цоя, чем 
обусловлен такой выбор песен для 
программы. Продюсер отметил, 
что подготовленная для живых вы-

ступлений программа длится по-
чти три часа и не стоит судить о ней 
по этому «заполняющему проек-
ту». «Мы не хотели показывать все 
хиты, хотя контент для них сделан. 
Мы просто не хотели снимать и мон-
тировать весь материал — ни време-
ни, ни сил, ни денег нам бы не хва-
тило»,— сказал он.

Контент — это световая партиту-
ра и видеонарезки, которые проеци-
руются на экран позади музыкантов. 
Среди них есть и крупные планы 
Виктора Цоя, которые синхронизи-
рованы с его голосом в динамиках. 
Однако музыканты «Кино» меньше 
всего хотели, чтобы «Цой пел с экра-
на», скорее, им было важно при по-
мощи видео придать песням новое 
измерение.

Так, «Бездельник» проиллюстри-
рован фотографиями «Кино» сере-
дины 1980-х вперемежку с кинох-
роникой времен «строительства 
развитого социализма». «Время есть, 
а денег нет» исполняется на фоне на-
стенных ковров и пожелтевших обо-
ев советской квартиры, в которые, 
надо понимать, уставился обалдев-
ший от бесцельного времяпрово-
ждения лирический герой. Для «Мы 

хотим танцевать» придумана анима-
ция с героями-стилягами. Видеоряд 
песни «Бошетунмай» полон вариа-
ций на тему китайской наглядной 
агитации — название песни про-
исходит от китайского выражения 
«bushi chumai» («не продается»).

Но предметность и сюжетность 
в видеосопровождении постепенно 
уступают место абстракции, а куль-
минационная песня фильма «Кукуш-
ка» исполняется просто на фоне ло-
готипа группы.

Для исполнения новых версий пе-
сен музыканты пригласили в группу 
барабанщика проекта «Симфониче-
ское Кино» Олега Шунцова и гитари-
ста группы «Тараканы!» Игоря Кеж-
ватова. По словам Юрия Каспаряна, 
для «Кино 2020» создавались версии, 
максимально приближенные к аль-
бомным. Соответственно, вокаль-
ные дорожки Виктора Цоя слуша-
телю знакомы до мелочей. Участие 
в программе двух бас-гитаристов об-
условлено причастностью каждого 
из них к записи альбомов разных 
периодов. Однако, например, в пес-
не «Дальше действовать будем мы» 
играют и Игорь Тихомиров, и Алек-
сандр Титов, хотя к моменту ее пре-
мьеры на Четвертом фестивале Ле-
нинградского рок-клуба последний 
из «Кино» уже ушел. Олег Шунцов иг-
рает с полноценным роковым напо-
ром, сидя за барабанной установкой, 
хотя оригинальный барабанщик Ге-
оргий Гурьянов играл стоя и предпо-
читал сдержанную манеру.

Нынешнее «Кино» могло позво-
лить себе и клавишника, например, 
для партии в песне «Бошетунмай», 
где на синтезаторе сыграна главная 
тема. Оригинальная группа на кон-
цертах предпочитала справляться 
без клавишника, и на легендарном 
концерте 1990 года в «Олимпий-
ском», который часто показывают 
по ТВ, «Бошетунмай» прекрасно об-

ходится без партий клавишных во-
все. А в новой программе они все же 
звучат — в записи, как и голос Цоя. 
Зато у каждого из музыкантов в про-
грамме «Кино 2020» есть микрофон, 
и ближе к финалу фильма даже ста-
новятся слышны их голоса, когда 
они дружно орут припев песни «Ма-
ма-анархия». Получается своего рода 
«полу-live», в котором давно запи-

санная музыка идеально сочетается 
с партиями, сыгранными «живьем».

Наверное, больше всего этому про-
дукту радоваться должны радиостан-
ции. До сих пор им приходилось кру-
тить либо записи «Кино» 1980-х, либо 
прямолинейные танцевальные ре-
миксы. Теперь же у них есть ориги-
нальные песни, сыгранные в соответ-
ствии с сегодняшними техническими 
требованиями, но с «тем самым» голо-
сом, от которого и сегодня мурашки 
бегут по коже. А гастрольный тур но-
вой-старой группы, согласно свежим 
данным, начнется в апреле.

ПРЕМЬЕРА КИНОКОНЦЕРТ

Цой полужив
«Кино» выходит из карантина

Голос вечно живого  
вокалиста «Кино» звучит  
в сопровождении просто  
живого аккомпанемента  
ФОТО МАРИНЫ ФЕДОРОВОЙ

Его поздравляет оперный певец и дирижер, основатель 
ежегодного международного конкурса оперных певцов 
«Опералия» Пласидо Доминго:
— Дорогой Владимир! Хочу искренне поздравить Вас 
с днем рождения!!! Надеюсь, что Вы замечательно отмети-
те этот праздник. Для меня стало удачей работать с Вами 
и с Вашей прекрасной командой на исторической сцене 
Большого театра. Ваш энтузиазм к занятию искусством, 
обращенным к публике, стал той направляющей силой, 

которая вдохновляет театр, дает ему возможность процве-
тать и двигаться вперед, особенно в это исторически труд-
ное время, когда пандемия коронавируса парализовала 
столь многие театры по всему миру. Горячо люблю Ваш те-
атр, Вашу труппу и Вашу публику. Мне радостно и почет-
но иметь возможность регулярно выступать вместе с Ва-
ми в этом сезоне. Желаю Вам счастья и отменного здоро-
вья, а Большому театру — преуспевания. Искренне Ваш!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 74 года  
генеральному директору Большого театра  
Владимиру Урину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

 конференции 
Коммерсантъ

30МАРТА

ИНВЕСТИЦИОННЫЙ 
ФОРУМ 
ИД «КОММЕРСАНТЪ»

 24–25 
МАРТА

ИНВЕСТИЦИОННАЯ 
ЭКОСИСТЕМА.  
РЕГИОНАЛЬНЫЙ  
АСПЕКТ

ре
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16
+

 23МАРТА

РЫНОК 
НЕДВИЖИМОСТИ 
ЛОНДОНА: 
ОБЗОР, ТРЕНДЫ, 
ПЕРСПЕКТИВЫ

24МАРТА

КАК УСПЕШНО ПРОЙТИ 
ПРОВЕРКУ БИЗНЕСА: 
ИНСТРУКЦИЯ 
К ДЕЙСТВИЮ

31МАРТА

СТРОИТЕЛЬСТВО 
ЧАСТНОГО 
ЗАГОРОДНОГО 
ДОМА-2021. ЦЕНА 
РЕЛОКАЦИИ 
ЗА ПРЕДЕЛЫ 
БОЛЬШОГО ГОРОДА 

14АПРЕЛЯ

АПРЕЛЬСКИЕ ТЕЗИСЫ. 
КОММЕРЧЕСКАЯ 
НЕДВИЖИМОСТЬ
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спорт

За семь туров до конца чемпи-
оната отрыв лидера «Зенита» 
от его ближайшего преследо-
вателя «Спартака» по-преж-
нему составляет 4 очка. 
Это выяснилось после того, 
как красно-белые одержали 
вторую крупную победу в трех 
последних матчах, убедитель-
но переиграв в Москве «Урал» 
со счетом 5:1. Тем временем 
на третье место вышел «Локо-
мотив», который одержал чет-
вертую победу подряд — на этот 
раз в гостях над «Уфой» со сче-
том 1:0 — и при равенстве очков 
с ЦСКА обошел армейцев по до-
полнительным показателям.

осле того как в сре-
ду «Зенит» обыграл ЦСКА, увели-
чив отрыв от армейцев до восьми 
очков, интрига в борьбе за золото 
сохранялась лишь при условии по-
беды «Спартака» над «Уралом». При 
этом клуб из Екатеринбурга, кото-
рый сейчас идет в таблице на 12-м 
месте, в последние годы был для 
красно-белых очень непростым 
соперником. В последних восьми 
матчах, проведенных за три года, 
он уступил лишь однажды, а в пер-
вом круге на своем поле добил-
ся ничьей — 2:2. К тому же после 
окончания зимней паузы в нынеш-
нем чемпионате «Урал», в отличие 
от «Спартака», еще не проигрывал.

Как бы то ни было, хозяева вче-
ра по традиции начали очень аг-
рессивно. Не прошло и трех ми-

нут, как два шанса открыть счет 
упустил Айртон, который снача-
ла не использовал ошибку врата-
ря уральцев Ивана Коновалова, не 
справившегося с коварным отско-
ком мяча от газона, а затем атако-
вал чужие ворота с левого фланга. 
Но гол не заставил себя долго ждать. 
Предоставив лучшему бомбардиру 
«Спартака» Джордану Ларссону опе-
ративный простор неподалеку от 
своей штрафной, «Урал» мгновенно 
поплатился за свою несобранность. 
Швед мощно зарядил со своей удар-
ной левой ноги, а Коновалов, похо-
же, не рассчитал, куда полетит мяч.

Прошло еще немного време-
ни, и в центре внимания оказался 
Квинси Промес, который в очеред-
ной раз наглядно продемонстри-
ровал, зачем «Спартак» так хотел 
вернуть его в межсезонье. Как ни 
старался левый защитник «Урала» 
Игорь Калинин помешать голлан-
дцу пробить из пределов штраф-
ной, тот все-таки оказался хитрее 
и отметился своим вторым голом 
после февральского возвращения. 
Но и этим в первом тайме дело не 
ограничилось. Перед самым пере-
рывом правый защитник гостей 
Денис Кулаков в самом углу штраф-
ной зачем-то умышленно задел 
ногу уже утратившего контроль над 
мячом Айртона. Пенальти взялся 
бить Александр Соболев, и Конова-
лов, даже вытянувшись в струнку, 
не сумел отразить его удар низом.

«Урал» уже выглядел обречен-
ным, когда в начале второго тай-
ма после долгого изучения эпизо-
да с помощью VAR пенальти был 
назначен уже ворота «Спартака». 
Эрик Бикфалви шансов Александ-
ру Максименко не оставил, но пра-

ктически сразу последовал ответ 
от Джордана Ларссона, который 
обвел уральскую стенку очень кра-
сивым ударом со штрафного.

Заключительная двадцатими-
нутка была отмечена изящными 
футбольными ножницами от Бик-
фалви, попавшего в Максименко, 
россыпью из пяти желтых карточек, 
из которых четыре получили спар-
таковцы, и спринтерским рывком 
в чужую штрафную неугомонного 

Промеса, обеспечившего еще один 
пенальти. Его снова реализовал Со-
болев. Таким образом, в последних 
трех турах «Спартак» забил 13 го-
лов: шесть — «Краснодару», два — 
«Динамо» и пять — «Уралу». Впечат-
ляющая результативность. Так что 
для «Зенита», который по-прежне-
му опережает москвичей на четыре 
очка, еще ничего не гарантировано.

Тем временем произошла оче-
редная перестановка в первой 
тройке турнирной таблицы. ЦСКА, 
который еще два тура назад шел 
вторым, опустился на четвертое 
место, пропустив вперед «Локомо-
тив», набравший те же 40 очков, но 
опережающий армейцев по допол-
нительным показателям. Это про-
изошло после того, как железнодо-
рожники в гостях одержали очень 
непростую победу над «Уфой», не 
сумевшей за десять минут до конца 
помешать Гжегошу Крыховяку ре-
зультативно завершить розыгрыш 
углового. «Локомотив» выиграл чет-
вертый матч подряд и может про-
должить победную серию после 
двухнедельного перерыва на мат-
чи сборной. В следующем туре ему 
играть в Волгограде с «Ротором».

Однако четырьмя команда-
ми список претендентов на ме-
дали, конечно, не ограничивает-
ся. Дело в том, что всего на одно 
очко от третьего места отстает «Ди-
намо», которое в гостях одержало 
очень волевую победу над «Красно-
даром» — 3:2, сумев за последние 
полчаса отыграть дефицит в два 
мяча. А в пятницу «Локомотив» 
и ЦСКА обязан догнать «Сочи», 
принимающий дома безнадеж-
ный от безденежья «Тамбов».

Евгений Федяков

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» прогулялся по «Уралу»
и продолжил погоню за «Зенитом»

Российские легкоатлеты, которые 
год не могли выступать в между-
народных состязаниях после оче-
редного обострения допингово-
го кризиса и очередных санкций 
со стороны головной легкоатлети-
ческой структуры World Athletics, 
снова получили возможность со-
ревноваться в нейтральном стату-
се. Правда, заявка сборной страны 
на Олимпиаде в Токио будет ограни-
чена десятью спортсменами.

овет Международной федерации 
легкой атлетики принял на своем заседа-
нии решение, которое является чрезвы-
чайно приятной новостью для всех, кто 
отвечает за отечественный спорт. Глава ра-
бочей группы World Athletics Руне Андер-
сен заявил, что российским легкоатлетам 
снова разрешено выступать на междуна-
родных состязаниях в нейтральном стату-
се. Права соревноваться на них даже без 
использования флага и символики России 
они были лишены в течение года. А к их 
полному отстранению привел очередной 
виток допингового кризиса. Легкая атле-
тика переживала его особенно остро.

В статусе структуры, лишенной при-
знания из-за нарушений допингового 
и коррупционного характера, Всерос-
сийская федерация легкой атлетики 
(ВФЛА) находится с 2015 года. В связи 
с этим представляющие ее легкоатлеты 
ранее были вынуждены выступать на 
крупных соревнованиях в нейтральном 
статусе, а Олимпиаду в Рио-де-Жанейро 
вообще пропустили.

В начале прошлого года их положение 
еще ухудшилось. Вердикт World Athlet-
ics, обнаружившей фальсификации в до-
пинговом деле прыгуна в высоту Данила 
Лысенко, предусматривал полное исклю-
чение ВФЛА, а значит, и полный запрет 
российским легкоатлетам участвовать 
в международных состязаниях в случае 
невыполнения протокола восстановле-
ния. Одним из его пунктов было требо-
вание выплаты федерацией до 1 июля 
штрафа в размере $5 млн, выписанного 
ей World Athletics, общая сумма которого 
увеличилась до $6,31 млн из-за «дополни-
тельных расходов».

В срок ВФЛА, ссылавшаяся на слож-
ности экономического характера, так 
и не уложилась. Благодаря Министерст-
ву спорта штраф в конце концов был вы-
плачен, а World Athletics согласилась 

простить задержку с переводом транша. 
Однако при этом признание — хотя бы 
частичное — ВФЛА вернуть не удавалось, 
российские легкоатлеты пропускали 
турниры и, например, не поехали в нача-
ле марта на чемпионат Европы в закры-
тых помещениях в Польше. Не помога-
ли ни обещания исправить ошибки, ни 
постоянные смены первых лиц в ВФЛА. 
В прошлом году вместо Дмитрия Шлях-
тина президентский пост занял Евгений 
Юрченко. Затем на фоне скандала с задер-
жкой выплаты штрафа он ушел в отстав-
ку. А избранный президентом в декабре 
Петр Иванов вскоре получил назначение 
заместителем главы Федеральной анти-
монопольной службой, которое, как вы-
яснилось, «несовместимо» с санкциями 
в отношении России со стороны Всемир-
ного антидопингового агентства (WADA). 
Его обязанности теперь исполняет пер-
вый вице-президент Ирина Привалова.

Решению совета World Athletics пред-
шествовало его сообщение об одобрении 
плана восстановления проблемной феде-
рации, разработанного ВФЛА и изучен-
ного независимыми экспертами. Группа 
Руне Андерсена посчитала его «пригод-
ным для того, чтобы имплементировать 
в культуру российской легкой атлетики 
глубокие изменения». При этом до окон-
чательного восстановления, как подчерк-
нул президент World Athletics Себастьян 
Коу, ВФЛА предстоит пройти «долгий 
путь». Но восстановление частичное по 
крайней мере снимает с повестки дня уг-
розу пропуска российской легкоатлети-
ческой команды Олимпиады в Токио, от-
крывающейся в июле.

Правда, World Athletics уточнил, что 
отправиться в Японию она сможет лишь 
в сильно сокращенном составе. Количе-
ство российских легкоатлетов на Олим-
пиаде, как и на ближайшем чемпионате 
мира, ограничено десятью спортсмена-
ми. Но в любом случае даже такая неболь-
шая команда способна довольно сущест-
венно улучшить шансы сборной России 
(нейтральный статус в Токио придет-
ся иметь в соответствии с санкциями 
WADA всем ее представителям) занять 
высокое место в медальном зачете. На 
чемпионате мира 2019 года в Катаре рос-
сийские легкоатлеты (их на первенстве 
было 29) завоевали шесть медалей, а зо-
лотые достались практически непобеди-
мой в течение нескольких лет прыгунье 
в высоту Марии Ласицкене и прыгунье 
с шестом Анжелике Сидоровой.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Россию вернули  
на дорожку
Отечественные легкоатлеты  
смогут выступать в нейтральном статусе

Сделав дубль в ворота «Урала», нападающий «Спартака» Джордан Ларссон (в центре) довел число своих голов в чемпионате до 12, 
вплотную приблизившись к лидерам списка бомбардиров Артему Дзюбе и Сердару Азмуну  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

П
23-й тур
«Уфа»—«Локомотив» 0:1
Крыховяк, 80

«Краснодар»—«Динамо» 2:3
Де Вильена, 11; Газинский, 51 — Фомин, 58; 
Тюкавин, 66, 80. Удаление: Кайо («Краснодар»), 
18 (2 ж. к.)

«Спартак»—«Урал» 5:1
Ларссон, 12, 57; Промес, 26; Соболев, 45+2 
(пен.); 90+7 (пен.) — Бикфалви, 55 (пен.)

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 23 14 6 3 53:21 48

2. «Спартак» 23 13 5 5 46:26 44

3. «Локомотив» 23 12 4 7 30:26 40

4. ЦСКА 23 12 4 7 40:24 40

5. «Динамо» 23 12 3 8 32:26 39

6. «Сочи» 22 10 7 5 33:25 37

7. «Ростов» 23 11 4 8 30:23 37

8. «Рубин» 22 11 4 7 31:26 37

9. «Краснодар» 23 10 4 9 44:30 34

10. «Химки» 22 9 5 8 27:31 32

11. «Ахмат» 23 8 5 10 22:29 29

12. «Урал» 23 5 11 7 20:30 26

13. «Ротор» 23 4 6 13 12:36 18

14. «Арсенал» 23 4 5 14 19:40 17

15. «Уфа» 23 3 5 14 15:37 14

16. «Тамбов» 22 3 4 15 14:38 13

Сегодня встречаются: «Рубин»—«Химки», 
«Сочи»—«Тамбов».

С

«Зенит» в важном противостоянии 
с «Басконией» в рамках 30-го тура 
регулярного чемпионата Евролиги, 
во многом определявшем его тур-
нирные перспективы, упустил вер-
ную победу. Петербуржцы, лидиро-
вавшие почти всю игру, провалили 
концовку и уступили со счетом 75:79.

з всех российских команд, высту-
пающих в Евролиге в нынешнем сезоне, 
именно положение «Зенита» в концовке 
«регулярки» вызывает наибольший инте-
рес. ЦСКА точно за пределы топ-8 не вы-
валится (интрига лишь в том, сумеют ли 
армейцы остаться в топ-4). «Химки» же ни-
куда с последнего места не уйдут. А вот пе-
тербуржцы, бодро начавшие сезон, заби-
равшиеся по его ходу в первую тройку, 
входят в отрезок, исход которого во мно-
гом определит отдачу от их еврокубко-
вого проекта. «Зенит», долгое время вы-
езжавший на схеме, привитой команде 
ее главным тренером Хави Паскуалем,— 
с медленной, вязкой игрой в атаке, плот-
ной защитой — буксует. Особенно ярко 
это проявляется в противостояниях 
с топ-командами. Да, в конце января «Зе-
нит» обыграл «Анадолу Эфес». Но потом 
последовали поражения от «Барселоны», 
«Милана», «Фенербахче», «Реала». А «пере-
бивалась» команда Хави Паскуаля победа-
ми над командами попроще, такими как 
«Валенсия» и «Црвена Звезда». В результа-
те петербуржцы оказались на грани вы-
лета из топ-8. И состоявшийся в четверг 
матч против «Басконии», шедшей девя-
той, приобретал особое значение. Отме-
тим также, что испанская команда была 
на подъеме — шесть побед в семи матчах.

Как казалось в начале матча, настав-
ник гостей Душко Иванович нашел клю-
чи к обороне «Зенита». Ничего нестан-
дартного «Баскония» не делала, просто 
по возможности затрудняла игру Кевину 
Пангосу, через которого «Зенит» и строит 
атаки. Но и такой упрощенный подход 
вполне действовал. Да, речи о том, что «Ба-

скония» полностью завладела преимуще-
ством, не шло. Но в целом она смотрелась 
чуть солиднее. Тем удивительнее было 
случившееся во второй десятиминутке. 
Ее «Зенит» начал с рывка 19:3, в полной 
мере использовав и своего «ролевика» 
Билли Бэрона (с дистанции он вообще не 
промахивался), и рабочих лошадок Мате-
уша Понитку и Дмитрия Хвостова. В ито-
ге «минус три» по итогам первой четверти 
«Зенит» превратил в солидные «плюс 13» 
к большому перерыву.

Это уже был задел, с которым мож-
но было спокойно работать. Что хозяе-
ва и делали, причем без героизма. В ко-
манде Паскуаля нет ярко выраженных 
«спасителей», и нагрузка распределяет-
ся равномерно. Вот и в матче против «Ба-
сконии» почти все игроки «Зенита», появ-
лявшиеся на площадке, очки набирали, 
вроде бы, лишая тем самым противника 
шанса переломить ход противостояния 
просто за счет давления на одного-двух 
исполнителей. В результате «Зениту» уда-
валось в целом контролировать ход мат-
ча, но, как оказалось, лишь до той поры, 
пока игроки команды не подустали.

Такое происходит уже не в первый 
раз — «Зенит» часто просаживается имен-
но после большого перерыва. А в игре 
против «Басконии» провал случился чуть 
позже — в финальной четверти. Но не-
смотря на все сложности, еще за пару ми-
нут до сирены хозяева вели с отрывом 
в шесть очков. Однако нелепые ошибки 
привели к тому, что «Баскония» получи-
ла шанс на спасение и использовала его. 
А после трехочкового Луки Вильдосы 
уже гости вели три очка. В результате «Зе-
нит» проиграл почти уже выигранный 
матч со счетом 75:79.

Петербуржцы, несмотря на обидную 
осечку, сохраняют место в топ-8. Но те-
перь они опережают ту же «Басконию» 
только по дополнительным показате-
лям. Так что в оставшихся играх (с уче-
том перенесенного матча против «Пана-
тинаикоса» «Зениту» предстоит провести 
еще пять игр) оступаться им уже нельзя.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

«Зенит» доиграл 
до непобедного
В матче с «Басконией» петербуржцы 
уступили на последних минутах

После первого полуфинального 
матча волейбольной Лиги чем-
пионов самый титулованный 
клуб континента в этом веке 
«Зенит-Казань» оказался в до-
вольно тяжелой ситуации. Вы-
играв дома два сета у польской 
«Заксы», он позволил ей выкру-
титься из почти безнадежной 
ситуации, уступив — 2:3.

еред этим матчем офици-
альный сайт Европейской конфе-
дерации волейбола (CEV) напоми-
нал о статусе «Зенита». Великий 
клуб, безусловно, лучший на кон-
тиненте в предыдущем десятиле-
тии. Четыре подряд победы в Лиге 
чемпионов, пять подряд выходов 
в финал. Провален только один ро-
зыгрыш — прошлый, когда казан-
цы не смогли даже выйти из груп-
пы. Но пандемия коронавируса, 
прервав турнир на полуфиналь-
ной стадии, по сути, аннулирова-
ла его, вычеркнула из истории… 
Любая осечка «Зенита» — редкость. 
И вот такая статистика: из восьми 
последних поражений пять он по-
терпел от польских команд. Получа-
ется, неудобные соперники.

Впрочем, обозначая интри-
гу, можно было эту статистику не 

приводить вовсе, ограничившись 
констатацией бесспорного факта: 
«Закса» — очень особенный клуб. 
Странный клуб. Его подбор игро-
ков не вызывает никаких эмоций, 
в основном — известные только 
совсем уж глубоко погруженным 
в волейбол фамилии. Если сравни-
вать с «Зенитом», то у того чуть ли 
не на каждой позиции превосход-
ство в яркости, классе. Зато игра 
в нынешнем сезоне у «Заксы» — 
потрясающая, даже стабильнее 

зенитовской. Дефицит громко-
сти имен с лихвой компенсирует-
ся слаженностью взаимодействий 
игроков, которые понимают друг 
друга с полувзгляда, которых отли-
чают дисциплина, терпение. Эти 
качества позволяют доминиро-
вать в сильном польском чемпио-
нате, где полно звезд. Эти качества 
позволили добраться до полуфина-
ла главного еврокубка.

Но казанцы очень долго крыли 
эти козыри. Они тоже были терпе-

ливыми, они «нажимали» на пода-
чу, сбивая сопернику прием. В об-
щем, они все делали правильно 
и по делу взяли два сета. По делу 
они брали и третий. Дело дошло до 
двойного матчбола. И тут зенитов-
ский механизм впервые дал сбой. 
«Закса» выкрутилась, и почти вы-
игранная партия перетекла в за-
тяжной «баланс». На нем у «Зенита» 
тоже были шансы, но с их реали-
зацией как-то не складывалось, 
а у удивительно устойчивых го-
стей с реализацией их шанса сло-
жилось как нельзя лучше.

«Закса» подняла голову и в сле-
дующей партии уже имела пре-
имущество. А за ней последовал 
тай-брейк, во время которого рас-
клад поменялся несколько раз. Те-
перь уже выкручиваться «на флаж-
ке» пришлось «Зениту». У него 
почти вышло, но все же «Закса» взя-
ла верх в этой встрече, превратив-
шись в фаворита пары.

В ответном матче через не-
делю «Зениту», чтобы прорвать-
ся в финал, необходимо одолеть 
польский клуб. Победа в трех или 
четырех сетах сразу принесет ему 
итоговый успех, победа с тем же 
счетом 3:2 заставит оппонентов 
играть решающий — так называе-
мый золотой — сет.

Алексей Доспехов

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Казанцам заблокировали победу
«Зенит» проиграл первый полуфинальный матч «Заксе»

Волейболисты «Заксы» (в белой форме), проиграв первые 
две партии, сумели вырвать у «Зенита» победу и стали  
фаворитами полуфинального противостояния  
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